
В РЖД сообщили: 
этим летом билет 
на железную дорогу 
для детей от 10 до 17 лет 
обойдется в полцены

ФИНАНСЫ Что на самом деле происходит с дефицитом 
российского бюджета

Дело на триллион

Владислав Куликов

Г
осдума начала сбор отзы-
вов на законопроект,  защи-
щающий граждан от назой-

ливых спам-звонков. Реклам-
щиков обяжут заключать с со-
товыми операторами специаль-
ные договоры. И в любом слу-
чае, никто не сможет звонить по 
рекламным делам, если человек 
сам не даст на это согласие. 

С инициативой выступила 
группа депутатов Госдумы. Они 
обратили внимание на пробле-
му, о которой наслышан, навер-
ное, уже каждый: назойливые 
рекламные звонки. Причем не-
редко выслушивать приходится 
не людей, а роботов. Электрон-
ный звонок из «стоматологии», 
«кредит от банка» или «стра-
ховка на все случаи жизни» мо-
гут настигнуть в самый непод-
ходящий момент.

«Более половины опрошен-
ных жителей (53 процента) 
заявили, что испытывают се-
рьезное неудобство при получе-
нии подобного звонка и даже 
сильное раздражение», — сооб-
щают разработчики проекта, 
ссылаясь на проведенные ис-
следования. Впрочем, есть ощу-
щение, что либо граждане по-
скромничали, либо оставшиеся 
47 процентов из ответивших 
оказались спамерами. Хотя не-

льзя исключать, что кому-то 
рекламные звонки еще не прие-
лись. 

Как замечают разработчики 
проекта, в настоящее время су-
ществует упрощенный и, по их 
словам, эффективный меха-
низм блокировки телефонного 
спама для текстовых сообще-
ний. Действие этого механизма 
предлагается распространить и 
на голосовые сообщения. «Рас-
сылка голосовых сообщений  по 

сетям телефонной связи и по-
движной радиотелефонной свя-
зи должна осуществляться при 
условии получения предвари-
тельного согласия абонента, вы-
раженного посредством совер-
шения им действий, однозначно 
идентифицирующих этого або-
нента и позволяющих достовер-
но установить его волеизъявле-
ние на получение такой рассыл-
ки»,  —  сказано в  проекте . 
П р и ч е м  и м е н н о  за ка зч и к 
рекламной рассылки и опера-
тор сотовой связи должны будут 
доказать, что разозленный ими 
человек когда-то давал согласие 
на звонки. Еще один пункт: рас-
сылка голосовых сообщений 
должна осуществляться на 
основании договоров реклам-
щиков с сотовыми компаниями. 
Нарушителям правила 
грозят штрафы, объяс-
няют эксперты.

Роман Маркелов

И
з российского феде-
рального бюджета в 
этом году исчезла 
присущая ему се-
зонность: государ-
ство потратило из 
казны больше денег 
в начале года, а не в 
к о н ц е ,  к а к  э т о 

обычно было. Отсюда появился 
и кажущийся большим для ян-
варя-февраля дефицит бюдже-
та. При этом в казну за те же два 
месяца поступила заметная 
сумма налоговых доходов, по-
крывшая локальный дефицит. В 
целом деньги теперь должны 
приходить в бюджет и уходить 
из него более равномерно, рас-
считывают эксперты.

«За два месяца 2023 года в 
бюджетную систему Россий-
ской Федерации поступило бо-
лее 5 трлн рублей налоговых до-
ходов, что превышает анало-
гичный показатель прошлого 

года. Сейчас уже Казначейство 
осуществляет распределение 
этих доходов по уровням бюд-
жетной системы. Я думаю, те, 
к т о  п р о г н о з и р о в а л  н а м 
большой дисбаланс,  будут 
очень сильно расстраиваться», 
— рассказал на днях министр 
финансов РФ Антон Силуанов в 
интервью RT.

Пять триллионов рублей до-
ходов за два месяца — это около 
19% плановых доходов за пол-
ный год. «Для первых двух меся-
цев более характерны доли 15—
17%. Но надо понимать, что в 
целом анализ типичной се-
зонности доходов и расходов 
сейчас не  очень помогает 
п р о г н о зу,  п ото м у  ч то  с е -
зонность очевидно поменялась 
из-за большого числа налого-
вых инициатив и экстраорди-
нарных расходов», — отмечает 
директор группы суверенных и 
региональных рейтингов АКРА 
Дмитрий Куликов.

Январь пошел в расход
Первые предварительные 

оценки дефицита федерального 
бюджета в этом году напугали 
многих. Так, превышение расхо-

дов госказны над ее доходами в 
январе составило 60% от плана 
на весь 2023 год (2,925 трлн ру-
блей). Доходы в январе сложи-
лись в размере 1,356 трлн руб-
лей, это на 35% меньше объема 
поступления доходов в январе 
2022 года. Нефтегазовые дохо-
ды составили 426 млрд рублей, 
сократившись к январю 2022 
года на 46%. Ненефтегазовые 
доходы составили 931 млрд ру-
блей, уменьшившись на 28%. 
Расходы бюджета в январе со-
ставили 3,117 трлн рублей, пре-
высив показатели января 2022 
года на 59%.

Та же тенденция продолжи-
лась по сути и в феврале: по 
данным государственного пор-
тала «Электронный бюджет», 
дефицит федерального бюдже-
та России по итогам второго 
месяца года вплотную прибли-
зился к 4 трлн рублей. Таким 
образом, он формально превы-
сил весь годовой план на целый 
триллион рублей.

Дефицит российского бюд-
жета в первый месяц 2023 года 
сформировался под влиянием 
двух факторов, поясняет анали-
тик Центра экономического 
прогнозирования Газпром-
банка Антон Фуфачев. 

«Первый — это авансирова-
ние расходов федерального бюд-
жета для их более равномерного 
распределения в течение года. 
Ранее для Минфина России была 
характерна «сезонность» в рас-
пределении расходов — суще-
ственная их часть осуществля-
лась в декабре. Второй — переход 
на обновленную систему уплаты 
налогов через ЕНС (единый на-
логовый счет) и изменения в на-
логовом регулировании для бо-
лее быстрых налоговых возме-
щений для компаний», — расска-
зывает эксперт. 

В январе 2023 года минфин 
возвращал НДС и налог на при-
быль за четвертый квартал 2022 
года, что характерно снизило 
общие доходы федерального 
бюджета, добавляет Фуфачев. 
Раньше возмещение таких нало-
гов происходило рав-
номерно в течение 
квартала.

ПРОЕКТ Операторов связи обяжут получать согласие граждан 
на рекламные спам-звонки

Сбросят звонок
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ТРАНСПОРТ

Антон Силуанов: За два месяца 2023 года в бюджетную систему поступило более 5 трлн рублей налоговых доходов. 
Я думаю, те, кто прогнозировал нам большой дисбаланс, будут очень сильно расстраиваться.

А К Ц Е Н Т

Предварительные оценки дефицита 
бюджета в январе-феврале напугали 
многих: формально он уже заметно 
превысил весь годовой план

А К Ц Е Н Т

Рекламщики и сотовые операторы, 
разозлившие человека, будут обязаны 
доказать, что он когда-то давал согласие 
принимать такие звонки

Александр Ткаченко: 
Как благие дела 
меняют нашу 
медицину

Деньги пока не ценятся: 
банки снизили 
максимальные 
ставки 
по вкладам

Валерий Вечорко: 
Постковидный 
синдром 
включает более 
ста симптомов

8 Марта в Москве 
парковки будут 
бесплатными
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УКАЗ Государство будет 
управлять срывающими 
оборонный заказ 
предприятиями

Рабочая смена

Ирина Жандарова

Российские компании, работающие в рамках гособорон-
заказа и срывающие сроки по своим обязательствам, бу-
дут переходить под внешнее управление при введении 
военного положения. Об этом говорится в указе прези-
дента Владимира Путина. Документ публикует «Россий-
ская газета» на с.2 . 

На время перехода на внешнее управление права 
акционеров предприятий будут приостановлены. Фак-
тически речь идет о временной национализации, уточ-
няет политолог Георгий Бовт. Речь идет о частных 
компаниях, которые выполняют заказы минобороны. 
Приостановка прав акционеров этих предприятий в 
случае введения внешнего управления будет действо-
вать до отмены военного положения. Оценкой выпол-
нения компаниями гособоронзаказа будет заниматься 
рабочая группа по вопросам работы компаний, участ-
вующих в выполнении гособоронзаказа во время воен-
ных действий при коллегии Военно-промышленной 
комиссии России. Также рабочая группа будет опреде-
лять управляющих в случае передачи компаний под 
внешнее управление. 

На данный момент военное положение действует в 
четырех регионах: на территории Луганской и Донец-
кой народных республик, Запорожской и Хер-
сонской областей. Оно объявлено с 19 октя-
бря 2022 года.

ИНИЦИАТИВА Предложено 
разрешить инвалидам 
не платить за парковку 

Стоянка 
без денег

Владимир Баршев

В Госдуму внесен законопроект о предоставлении ин-
валидам возможности бесплатно ставить  свои маши-
ны на платных парковках. Везде, а не только на местах 
для инвалидов. 

С инициативой выступили депутаты Олег Смолин и 
Артем Прокофьев. В предложенном ими законопроек-
те они намечают внести изменение в часть 8 статьи 13 
закона об организации дорожного движения. В ней 
устанавливается перечень машин, с которых не допус-
кается взимание платы за парковку. Это  автомобили 
пожарной охраны, полиции, скорой помощи, аварий-
но-спасательных служб, военной автомобильной 
инспекции, а также прочих спецслужб. Этот перечень 
предложено расширить, включив в него автомобили 
инвалидов. 

Сейчас, согласно  статье 15 Закона «О социальной 
защите инвалидов в РФ», в местах организации парко-
вок должно выделяться не менее 10 процентов мест 
именно для стоянки машин  таких водителей. И мест-
ные власти подобные места на парковках выделяют. 
Однако, как правило, таких стоянок не хватает. И когда 
инвалид приезжает, например, в поликлини-
ку, ему приходится искать любое другое сво-
бодное место.  

КОШЕЛЕК Чем опасна 
покупка жилья 
через аккредитив

Нанесли риски

Марина Трубилина

На рынке новостроек набирает популярность новая 
схема покупки жилья — через аккредитив. Кому это вы-
годно и есть ли тут риски, рассказали эксперты.

После вытеснения с рынка по требованию ЦБ око-
лонулевой ипотеки застройщики и банки создают но-
вые механизмы продаж и привлечения покупателей.

Суть аккредитивной схемы в следующем: человеку 
выдается ипотечный кредит на приобретение жилья на 
первичном рынке, незначительная часть средств 
направляется на счет эскроу, а большая часть средств 
поступает в аккредитив в этом же банке и переводится 
на эскроу только за несколько дней до сдачи дома в 
эксплуатацию, пояснили в пресс-службе ЦБ. Таким об-
разом, ипотечный банк с момента открытия аккреди-
тива до момента ввода дома в эксплуатацию может ре-
инвестировать находящиеся в аккредитиве ипотечные 
средства. За счет реинвестирования банк может 
предложить более низкую ставку по ипотеке. «При 
этом заемщик может не осознавать, что деньги, полу-
ченные в ипотеку, не переведены на счет эскроу. В слу-
чае банкротства ипотечного банка часть средств заем-
щика на аккредитиве (не только ипотечный кредит, но 
и первоначальный взнос из средств самого заемщика) 
может быть утеряна (лимит страхования — 1,4 млн руб-
лей), в то время как по счетам эскроу средства 
застрахованы в размере до 10 млн рублей», — 
отмечает пресс-служба. 
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*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 04.03.23

Австралийский доллар  50,8897
Азербайджанский манат  44,3878
Армянский драм**  19,4397
Белорусский рубль  26,7074
Болгарский лев  40,9148

Бразильский реал  14,4899
Венгерский форинт**  21,1471
Вон Республики Корея***  57,9742
Вьетнамский донг****  31,9242
Гонконгский доллар*  96,2981

Грузинский лари  28,9515
Датская крона  10,7535
Дирхам ОАЭ  20,5449
Доллар США  75,4592
Евро  80,0469

Египетский фунт*  24,5743
Индийская рупия**  91,1969
Индонезийская рупия****  49,4069
Казахстанский тенге**  17,3195
Канадский доллар  55,4276

Катарский риал  20,7305
Киргизский сом**  86,3180
Китайский юань  10,9137
Молдавский лей*  39,9875
Новозеландский доллар  47,0035

Новый туркменский манат  21,5598
Норвежская крона*  72,3947
Польский злотый  17,0106
Румынский лей  16,2807
СДР  100,3396

Сербский динар**  68,2866
Сингапурский доллар  55,9994
Таджикский сомони*  69,1379
Таиландский бат*  21,7207
Турецкая лира*  39,9593

Узбекский сум****  66,4020
Украинская гривна*  20,4321
Фунт стерлингов  90,2039
Чешская крона*  34,0751
Шведская крона*  71,9955

Швейцарский франк  80,4555
Южноафриканский рэнд*  41,5668
Японская иена**  55,2410
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ИНИЦИАТИВА 
Школы могут обязать 
закреплять требования 
к форме учеников

Без рваных 
джинсов

Татьяна Замахина

Школы должны утверждать требования к внешнему 
виду учеников. За это выступает Минпросвещения 
России. В минувшую пятницу предложение обсуди-
ли с депутатами на заседании профильного комитета 
Госдумы. В ходе дискуссии также был анонсирован 
законопроект о запрете видеосъемки на уроках.

Согласно предложению о школьной форме, об-
разовательные организации будут утверждать тре-
бования к одежде, «чтобы не было в школах рваных 
джинсов, балахонов и так далее», пояснил депута-
там замглавы минпросвещения Андрей Корнеев. По 
его словам, сейчас у школ есть право (а не обязан-
ность) закреплять требования к форме учеников, но 
им воспользова-
лись только учеб-
ные заведения в 37 
регионах.

Министр про-
свещения РФ 
Сергей Кравцов 
заявил парламен-
тариям, что ини-
циатива касается 
именно одежды. О 
требованиях к внешнему виду в целом, например, к 
цвету волос, речи не идет. Учебные заведения смогут 
на основе национального стандарта устанавливать 
стиль и формат, обсуждая их с родителями и учени-
ками. Депутаты согласны с предложенным подходом. 
Председатель Комитета Госдумы по просвещению 
Ольга Казакова отметила, что «никто не говорит о 
внедрении единой школьной формы». По мнению де-
путата, в целом форма «организует и дисциплиниру-
ет, и поэтому детям важно ее носить».

На том же заседании Ольга Казакова заявила о 
разработке инициативы, согласно которой в россий-
ских школах могут ввести запрет фото- и видеосъем-
ки на уроках. Идея появилась благодаря обращениям 
педагогов к депутатам. Учителя «говорят о том, что 
нужно заканчивать на уроках с видео- и фотосъем-
кой, нужно заниматься обучением», отметила глава 
комитета. По ее словам, такие нормы оградят педа-
гогов от «провокаций и нечестности». Что касается 
штрафов за такие нарушения, то пока их вводить не 
предлагается.

Депутат ГД Сергей Колунов, комментируя эту 
тему «РГ», заметил, что данный вопрос — дискуссион-
ный: с одной стороны, дети действительно не должны 
отвлекаться от учебы. С другой стороны, бывают экс-
тренные ситуации, и в этих случаях, уверен он, надо 
разрешить пользоваться гаджетами.  

ДОКУМЕНТ В НОМЕРЕ Продать купленные у иностранцев российские ценные бумаги станет сложнее

Заграниченная ответственность
Роман Маркелов

В 
России вводятся времен-
ные особые правила для 
операций с ценными бу-

магами, приобретенными у не-
резидентов из недружествен-
ных стран. Инвесторам пона-
добится получать специальное 
разрешение на такие сделки. 
Новые правила коснутся акти-
вов, приобретенных и зачис-
ленных на счет в российском 
депозитарии после 1 марта 
2022 года.

Об этом говорится в указе 
президента Владимира Пути-
на. Документ публикует «Рос-
сийская газета».

Ценные бумаги, о которых 
идет речь в указе, — это акции, 

депозитарные расписки на них, 
ОФЗ, облигации компаний и 
паи российских инвестицион-
ных фондов. Специальное раз-
решение понадобится также и 
на сделки с ценными бумага-
ми российских эмитентов, по-
лученных в результате погаше-
ния ценных бумаг иностран-
ных эмитентов, удостоверяю-
щих права в отношении таких 
акций. Требования указа рас-
пространяются и на последую-
щие операции с активами, при-
обретенными у недружествен-
ных нерезидентов. 

Банки и некредитные фи-
нансовые организации долж-
ны будут получать разрешения 
на такие сделки в Банке Рос-
сии (регулятор сможет помимо 

прочего ограничивать объем и 
количество последующих опе-
раций), а прочие заявители — в 
Правительственной комиссии 
по контролю за осуществлени-
ем иностранных инвестиций. 
Из указа следует, что такие 
правила касаются и частных 
инвесторов.

Требования указа при этом 
не распространяются на сдел-

ки, совершаемые при конвер-
тации, выкупе, погашении рос-
сийских ценных бумаг их эми-
тентом; при выкупе акций ПАО 
и эмиссионных ценных бумаг, 
конвертируемых в такие ак-
ции; связанные с погашением 
инвестиционных паев по ре-
шению управляющей компа-
нии или в связи с прекращени-
ем фонда; связанные с возвра-

том российских ценных бумаг 
в качестве исполнения обяза-
тельств по договору займа цен-
ными бумагами, заключенно-
му до 1 марта 2022 года, и обя-
зательств по второй части до-
говора репо, заключенного до 
1 марта 2022 года; а также свя-
занные с переводом россий-
ских ценных бумаг, получен-
ных в результате универсаль-
ного правопреемства.

В августе прошлого года 
Банк России сообщил, что вы-
явил случаи, когда брокеры 
предлагают своим клиентам 
приобрести в иностранных 
юрисдикциях ценные бума-
ги у нерезидентов c обещани-
ями перевести такие активы в 
российские депозитарии. Ин-

весторы не смогут свободно 
распоряжаться приобретен-
ными бумагами, а также у них 
нет никаких гарантий получе-
ния ожидаемого финансово-
го результата, предупреждали 
тогда в Центробанке. «Броке-
рам при размещении подобно-
го рода объявлений необходи-
мо информировать клиентов 
обо всех рисках приобретения 
за рубежом ценных бумаг у не-
резидентов из недружествен-
ных стран», — подчеркивали в 
Банке России.

Тогда же ЦБ ввел полугодо-
вой «карантин» на операции с 
подобными активами. В февра-
ле 2023 года указанный «ка-
рантин» был продлен на оче-
редные полгода.  

ВИЗИТ Россия и Таджикистан расширяют сотрудничество

Маршрут на карте
Владимир Кузьмин, Душанбе 

П
о  и т о г а м  в и з и -
та в Душанбе пре-
мьер-министра Ми-
хаила Мишустина 
Россия и Таджики-
стан договорились 
о  в с е с т о р о н н е м 
развитии сотруд-
ничества. Подписан 

солидный пакет документов. В 
частности, страны намерены 
разрабатывать совместные ту-
ристические маршруты, а так-
же признавать ученые степени 
своих граждан.

Таджикистан — стратегиче-
ский партнер России и союзник 
в Центральной Азии, заявил гла-
ва российского кабинета мини-
стров на межправительствен-
ных переговорах. В этом году 
исполняется 30 лет с подписа-
ния странами Договора о друж-
бе, сотрудничестве и взаимной 
помощи. Торгово-экономиче-
ское сотрудничество в прошлом 
году увеличилось почти на 25% 
и превысило 1,7 миллиарда дол-
ларов. «Радует рост инвестиций 
(около 1,7 млрд), но все равно 
он не столь велик, насколько ве-
лики возможности между наши-
ми странами», — считает Миха-
ил Мишустин.

Ус п е ш н о  р а з в и в а ю т с я 
культурно-гуманитарные свя-
зи. В этом году, напомнил гла-
ва российского кабмина, в Та-
джикистане планируется про-
ведение Дней российского кино 
и Дней культуры России. «В об-
ласти высшего образования: 
учебный год в российских ву-
зах начался с увеличения кво-
ты правительства. В этом году 
мы предусмотрели 750 мест для 
граждан Таджикистана, а в сле-
дующем — более 900 мест», — 
рассказал премьер-министр РФ.

Премьер-министр Таджики-
стана Кохир Расулзода преж-
де всего поздравил Мишусти-
на с днем рождения — в пятни-
цу главе правительства России 
исполнилось 57 лет. У торго-
во-экономических отношений 
стран, уверен Расулзода, есть 

огромный потенциал, который 
должны реализовать как вла-
сти, так и регионы, и бизнес. 
Прошедшая в Душанбе конфе-
ренция по межрегиональному 
сотрудничеству, на которой об-
суждалось деловое и инвести-
ционное сотрудничество, по-
казала высокую заинтересо-
ванность предпринимателей 

в расширении партнерства в 
разных сферах. Итогом конфе-
ренции стало подписание па-
кета договоров. «Сегодня, как 
мне сообщили, более 26 компа-
ний договорились подписать 
все соглашения. Я думаю, что 
этот процесс дальше будет 
двигаться», — сказал таджики-
станский премьер.

Правительственные перего-
воры завершились подписани-
ем ряда договоров, в том чис-
ле о налоговом и таможенном 
администрировании, в области 
здравоохранения. «Их практи-
ческая реализация как раз бу-
дет уплотнять ткань нашей сов-
местной работы», — ожидает 
Михаил Мишустин. Министер-
ство экономического развития 
РФ договорилось с комитетом 
по развитию туризма при пра-
вительстве Таджикистана сов-
местно расширять туристи-
ческие проекты. В «дорожную 
карту» включили 17 меропри-
ятий: по разработке совмест-

ных туристских маршрутов 
и брендов, их продвижению, 
улучшению условий для взаим-
ного привлечения инвесторов. 
Страны также наладят обмен 
информацией и опытом работы 
в области туризма, образова-
тельное сотрудничество, наме-
рены улучшать качество услуг, 
предоставляемых экскурсово-
дами и гидами-переводчика-
ми. «Мы все еще видим значи-
тельный нереализованный по-
тенциал в туристском обмене 
между нашими странами», — 
подчеркнул глава Минэконом-
развития России Максим Ре-
шетников.  

Михаил Мишустин отметил личный 
вклад премьера Таджикистана 
в укрепление связей Москвы 
и Душанбе.

А К Ц Е Н Т

Ограничены могут быть и другие 
операции после покупки ценных бумаг — 
например, дарение

А К Ц Е Н Т

Москва и Душанбе подписали 
дорожную карту по развитию туризма

Учителя говорят, 
что надо заканчи-
вать на уроках 
с фотосъемкой

МЕЖДУ ТЕМ

Михаил Мишустин вручил пре-

мьер-министру Таджикистана 

российский орден Почета. Ко-

хир Расулзода удостоен награды 

указом президента РФ. «Это при-

знание вашего личного большо-

го вклада в укрепление наших 

научно-технических и торгово-

экономических взаимоотноше-

ний и культурно-гуманитарного 

сотрудничества», — заявил Ми-

шустин.

Рабочая смена

В этих регионах указ 
уже может применять-
ся, так как документ 

вступает в силу с момента опуб-
ликования. «В этих регионах он 
будет применяться, вероятно, в 
первую очередь, — говорит Бовт. 
— Но скорее всего документ при-
нят на будущее, на случай вве-
дения военного положения в 
других регионах». Пресс-секре-
тарь президента Дмитрий Пес-
ков в пятницу, 3 марта, уточнил, 
что решений о введении военно-
го положения в других регионах 
или в масштабах всей страны не 
принималось.

Механизм передачи пред-
приятий под внешнее управле-
ние будет напоминать тот, что 
применяется в банковской сфе-
ре, отмечает Бовт. «В ситуации с 
банками назначается внешний 
управляющий из банковской 
среды, предприятию может 
быть назначен из среды госчи-
новников или из предпринима-
тельского сообщества», — пояс-
няет он.

По сути этот документ мож-
но назвать предупреждени-
ем частным компаниям. «Те-
перь собственникам придется 
больше времени уделять кон-

тролю за сроками и качеством 
поставляемой для военных 
нужд продукции», — говорит 
проректор Финансового уни-
верситета при правительстве 
РФ Александр Сафонов.

Сафонов напомнил, что в 
СССР многие предприятия 
имели так называемые моби-
лизационные планы. «Жизнь 
потребовала вернуться к про-
веренным практикам, но с уче-
том новых реалий, связанных 
с изменением характера соб-
ственности. Теперь потребует-
ся владельцам четко выполнять 
задачи государства, связанные 
с обеспечением его безопасно-
сти, а не только следовать ком-
мерческим интересам», — счи-
тает Сафонов.

Указ распространяется на 
все предприятия, которые вы-
полняют гособоронзаказ и по-
ставляют свою продукцию ми-
нобороны. Поэтому сроки при-
дется соблюдать всем, от произ-
водителей вооружения и тяже-
лой военной техники до постав-
щиков картошки. И это логично, 
поскольку в начале частичной 
мобилизации основные претен-
зии звучали в адрес поставщи-
ков обмундирования.  

1

В соответствии со статьей 8 Федерального конституционного закона от 30 января 
2002 г. № 1-ФКЗ «О военном положении» постановляю:

1. Установить, что в случае нарушения хозяйственными обществами, являющими-
ся головными исполнителями поставок продукции (выполнения работ, оказания услуг) 
по государственному оборонному заказу или исполнителями, участвующими в постав-
ках продукции (выполнении работ, оказании услуг) по государственному оборонно-
му заказу, своих обязательств по государственному контракту (контракту), в том числе 
непринятия мер по обеспечению поставок продукции (выполнения работ, оказания 
услуг) по государственному оборонному заказу, впредь до отмены военного положения:

а) приостанавливаются права участников (акционеров) такого хозяйственного 
общества и полномочия его органов управления;

б) на основании предложений Министерства промышленности и торговли Россий-
ской Федерации определяется управляющая организация, которая будет осуществлять 
полномочия единоличного исполнительного органа такого хозяйственного общества, 
а также в той мере, в какой это необходимо в целях исполнения обязательств по госу-
дарственному оборонному заказу, полномочия общего собрания акционеров или совета 
директоров (наблюдательного совета) общества.

2. Правительству Российской Федерации:
а) образовать при коллегии Военно-промышленной комиссии Российской Федера-

ции рабочую группу по вопросам деятельности хозяйственных обществ, участвующих 
в выполнении государственного оборонного заказа, в период действия военного поло-
жения (далее ― рабочая группа);

б) утвердить положение о рабочей группе, предусматривающее в том числе, 
что рабочая группа осуществляет оценку деятельности хозяйственных обществ, участ-
вующих в выполнении государственного оборонного заказа, формирует позицию 
по вопросам, связанным с приостановлением прав участников (акционеров) таких 
хозяйственных обществ и полномочий их органов управления, определением управляю-
щей организации;

в) утвердить состав рабочей группы.
3. На основании решения рабочей группы издается соответствующий нормативный 

правовой акт Министерства промышленности и торговли Российской Федерации.
4. Правительству Российской Федерации принять необходимые меры:
а) по защите трудовых прав работников хозяйственных обществ, предусмотренных 

пунктом 1 настоящего Указа;
б) по защите бюджетных средств, инвестируемых в хозяйственные общества, преду-

смотренные пунктом 1 настоящего Указа;
в) по реализации настоящего Указа.
5. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опубликования.

Президент Российской Федерации В. Путин
Москва, Кремль, 3 марта 2023 года № 139

Указ 
Президента Российской Федерации

О некоторых вопросах осуществления 
деятельности хозяйственных обществ, 

участвующих в выполнении 
государственного оборонного заказа

Указ Президента Российской Федерации

О дополнительных временных мерах экономического характера, связанных с обращением ценных бумаг
В связи с недружественными и про-

тиворечащими международному праву 
действиями Соединенных Штатов Аме-
рики и примкнувших к ним иностранных 
государств и международных организа-
ций, направленными на введение ограни-
чительных мер в отношении граждан Рос-
сийской Федерации и российских юриди-
ческих лиц, в целях защиты национальных 
интересов Российской Федерации, обес-
печения ее финансовой стабильности 
и в соответствии с федеральными закона-
ми от 30 декабря 2006 г. № 281-ФЗ «О спе-
циальных экономических мерах и прину-
дительных мерах», от 28 декабря 2010 г. 
№ 390-ФЗ «О безопасности» и от 4 июня 
2018 г. № 127-ФЗ «О мерах воздействия 
(противодействия) на недружественные 
действия Соединенных Штатов Америки 
и иных иностранных государств» поста-
новляю:

1. Установить, что сделки (опера-
ции) с акциями российского акционер-
ного общества, облигациями федераль-
ного займа, облигациями российского 
эмитента, централизованный учет прав 
на которые (обязательное централизо-
ванное хранение которых) осуществляет-
ся российским депозитарием, с инве-
стиционными паями российского пае-
вого инвестиционного фонда, влекущие 
за собой переход права собственности 
на эти ценные бумаги, их передачу в дове-
рительное управление или залог, совер-
шаются в порядке, определенном настоя-
щим Указом, в случае если такие ценные 
бумаги либо ценные бумаги иностран-
ных эмитентов, удостоверяющие права 
в отношении акций российского акцио-
нерного общества, приобретены после 
1 марта 2022 г. у лиц недружественных 
иностранных государств (за исключени-
ем лиц, отвечающих одновременно тре-
бованиям подпунктов «а» и «б» пункта 12 
Указа Президента Российской Федера-
ции от 5 марта 2022 г. № 95 «О времен-
ном порядке исполнения обязательств 
перед некоторыми иностранными креди-
торами») и зачислены на открытый в рос-
сийском депозитарии или реестре вла-
дельцев ценных бумаг счет депо (лицевой 
счет) владельца:

а) с открытого в реестре владельцев 
ценных бумаг лицевого счета иностранной 
организации, являющейся регистратором 
в соответствии с ее личным законом;

б) с открытого в российском депо-
зитарии или реестре владельцев ценных 

бумаг счета депо (лицевого счета) ино-
странного номинального держателя;

в) с открытого в российском депо-
зитарии счета депо депозитарных про-
грамм;

г) с открытого в российском депози-
тарии счета депо иностранного уполномо-
ченного держателя;

д) с открытого иностранной орга-
низации в российском депозитарии 
или реестре владельцев ценных бумаг 
счета депо (лицевого счета) владельца 
(счета депо иностранного уполномочен-
ного держателя), ― в отношении ценных 
бумаг, владение которыми или любые 
юридические и фактические действия 
с которыми осуществляются иностран-
ной организацией в интересах иного лица 
на основании заключенного (в том числе 
по иностранному праву) между ними 
договора.

2. На основании разрешений, выда-
ваемых Центральным банком Россий-
ской Федерации или Правительственной 
комиссией по контролю за осуществлени-
ем иностранных инвестиций в Российской 
Федерации и при необходимости содер-
жащих условия сделок (операций), совер-
шаются:

а) сделки (операции) по передаче 
резидентам, а также нерезидентам, отве-
чающим одновременно требованиям под-
пунктов «а» и «б» пункта 12 Указа Прези-
дента Российской Федерации от 5 марта 
2022 г. № 95 «О временном порядке 
исполнения обязательств перед некото-
рыми иностранными кредиторами», нере-
зидентам, не являющимся лицами недру-
жественных иностранных государств, 
приобретенных и зачисленных в соответ-
ствии с пунктом 1 настоящего Указа акций 
российского акционерного общества, 
облигаций федерального займа, облига-
ций российского эмитента, централизо-
ванный учет прав на которые (обязатель-
ное централизованное хранение которых) 
осуществляется российским депозита-
рием, инвестиционных паев российского 
паевого инвестиционного фонда (далее 
также ― российские ценные бумаги), 
в том числе приобретенных (полученных) 
на основании договора, заключенного 
до 1 марта 2022 г. включительно;

б) сделки (операции) по передаче 
после 1 марта 2022 г. резидентам, а также 
нерезидентам, отвечающим одновре-
менно требованиям подпунктов «а» 
и «б» пункта 12 Указа Президента Рос-

сийской Федерации от 5 марта 2022 г. 
№ 95 «О временном порядке исполнения 
обязательств перед некоторыми ино-
странными кредиторами», нерезиден-
там, не являющимся лицами недруже-
ственных иностранных государств, акций 
российских эмитентов, полученных 
в результате погашения ценных бумаг 
иностранных эмитентов, удостоверяю-
щих права в отношении таких акций (при 
условии, что ценные бумаги иностранных 
эмитентов, удостоверяющие права в отно-
шении таких акций, получены в результате 
прекращения (исполнения) обязательств 
по иностранному финансовому инстру-
менту, приобретенному до 1 марта 2022 г. 
включительно).

3. Разрешения, предусмотренные 
пунктом 2 настоящего Указа, выдаются:

а) Центральным банком Российской 
Федерации ― заявителям, являющимся 
кредитными организациями и некредит-
ными финансовыми организациями;

б) Правительственной комиссией 
по контролю за осуществлением ино-
странных инвестиций в Российской 
Федерации ― заявителям, не являющим-
ся кредитными организациями и некре-
дитными финансовыми организациями.

4. Последующие сделки (опера-
ции) с ценными бумагами, переда-
ча которых осуществлена в соответ-
ствии с пунктами 2 и 3 настоящего 
Указа, совершаются с учетом ограниче-
ний, установленных настоящим Указом, 
за исключением случая, предусмотрен-
ного пунктом 5 настоящего Указа.

5. Последующие сделки (операции) 
с российскими ценными бумагами (за 
исключением облигаций федерального 
займа), полученными в связи с погашени-
ем обязательств по кредитному догово-
ру (договору займа), исполнение обяза-
тельств по которому обеспечено залогом 
российских ценных бумаг (при условии, 
что кредитный договор (договор займа) 
заключен и обременение российских 
ценных бумаг залогом зафиксировано 
(зарегистрировано) держателем реестра 
владельцев ценных бумаг или россий-
ским депозитарием до дня вступления 
в силу настоящего Указа), совершают-
ся российской кредитной организаци-
ей, в отношении которой иностранными 
государствами и (или) международными 
организациями введены ограничитель-
ные меры, без учета ограничений, уста-
новленных настоящим Указом.

6. Решением Совета директоров Цен-
трального банка Российской Федерации 
могут быть определены максимальные 
количество и объем сделок (операций), 
предусмотренных пунктом 4 настоящего 
Указа. Такое решение Совета директоров 
Центрального банка Российской Феде-
рации подлежит официальному опуб-
ликованию в соответствии со статьей 7 
Федерального закона от 10 июля 2002 г. 
№ 86-ФЗ «О Центральном банке Россий-
ской Федерации (Банке России)».

7. Регистраторам и депозитариям 
обеспечивать обособленный учет рос-
сийских ценных бумаг.

8. Требования настоящего Указа 
не распространяются на сделки (опера-
ции):

а) совершаемые с акциями россий-
ских акционерных обществ, приобретен-
ными (полученными) в результате кон-
вертации (погашения) ценных бумаг ино-
странных эмитентов, удостоверяющих 
права в отношении таких акций, при усло-
вии, что эти ценные бумаги поступили 
во владение лица до 1 марта 2022 г. вклю-
чительно;

б) совершаемые при конвертации, 
выкупе, погашении российских ценных 
бумаг их эмитентом;

в) совершаемые при выкупе акций 
публичного акционерного общества 
и эмиссионных ценных бумаг, конверти-
руемых в такие акции, в случаях и поряд-
ке, предусмотренных Федеральным зако-
ном от 26 декабря 1995 г. № 208-ФЗ «Об 
акционерных обществах»;

г) связанные с погашением инвести-
ционных паев паевого инвестиционно-
го фонда по решению управляющей 
компании и (или) в связи с прекращени-
ем фонда;

д) связанные с возвратом россий-
ских ценных бумаг в качестве исполнения 
обязательств по договору займа ценны-
ми бумагами, заключенному до 1 марта 
2022 г. включительно, и обязательств 
по второй части договора репо, заклю-
ченного до 1 марта 2022 г. включительно;

е) совершаемые в соответствии со 
статьями 53 и 55 Федерального закона 
от 14 июля 2022 г. № 319-ФЗ «О внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации»;

ж) связанные с переводом рос-
сийских ценных бумаг, полученных 
в результате универсального право-
преемства.

9. Требования пункта 8 Указа Прези-
дента Российской Федерации от 5 марта 
2022 г. № 95 «О временном порядке 
исполнения обязательств перед неко-
торыми иностранными кредиторами» 
не распространяются на исполнение обя-
зательств по облигациям федерально-
го займа, перевод учета прав на которые 
в российские депозитарии осуществлен 
в соответствии с Федеральным законом 
от 14 июля 2022 г. № 319-ФЗ «О внесении 
изменений в отдельные законодательные 
акты Российской Федерации», обяза-
тельств по иным ценным бумагам перед 
резидентами, а также перед нерезиден-
тами, отвечающими одновременно тре-
бованиям подпунктов «а» и «б» пункта 12 
Указа Президента Российской Федера-
ции от 5 марта 2022 г. № 95 «О временном 
порядке исполнения обязательств перед 
некоторыми иностранными кредитора-
ми», нерезидентами, не являющимися 
лицами недружественных иностранных 
государств.

10. Российские кредитные организа-
ции, в отношении которых иностранными 
государствами и (или) международными 
организациями введены ограничитель-
ные меры, без ограничений могут совер-
шать сделки (операции) по установлению 
залога облигаций федерального займа, 
перевод учета прав на которые в россий-
ские депозитарии осуществлен в соответ-
ствии со статьей 5 Федерального закона 
от 14 июля 2022 г. № 319-ФЗ «О внесении 
изменений в отдельные законодатель-
ные акты Российской Федерации» до дня 
вступления в силу настоящего Указа, 
если такой залог обеспечивает испол-
нение обязательств по кредитным дого-
ворам (договорам займа) с этими кре-
дитными организациями, а также сдел-
ки (операции) по приобретению у рези-
дентов облигаций федерального займа, 
перевод учета прав на которые в россий-
ские депозитарии осуществлен в соот-
ветствии со статьей 5 названного Феде-
рального закона до дня вступления в силу 
настоящего Указа. Последующие сделки 
(операции) с такими облигациями феде-
рального займа совершаются этими кре-
дитными организациями в соответствии 
с пунктами 2 и 3 настоящего Указа.

11. Положения подпункта «б» 
пункта 1 Указа Президента Россий-
ской Федерации от 1 марта 2022 г. № 81 
«О дополнительных временных мерах 
экономического характера по обеспече-

нию финансовой стабильности Россий-
ской Федерации» применяются к сдел-
кам (операциям) с российскими ценны-
ми бумагами и еврооблигациями, совер-
шаемым резидентами или лицами, кото-
рые находятся под их контролем, с лица-
ми недружественных иностранных госу-
дарств, если российские ценные бумаги 
и еврооблигации учитываются и (или) 
хранятся иностранной организацией, 
имеющей право в соответствии с ее лич-
ным законом осуществлять учет и пере-
ход прав на ценные бумаги, и расчеты 
по таким сделкам (операциям) осуще-
ствляются по счетам, открытым в ино-
странных финансовых организациях.

12. Под лицами недружественных 
иностранных государств понимаются 
иностранные лица, связанные с иностран-
ными государствами, которые совершают 
в отношении Российской Федерации, рос-
сийских юридических и физических лиц 
недружественные действия (в том числе 
если такие иностранные лица имеют гра-
жданство этих государств, местом их 
регистрации, местом преимущественно-
го ведения ими хозяйственной деятель-
ности или местом преимущественного 
извлечения ими прибыли от деятельности 
являются эти государства), и лица, кото-
рые находятся под контролем указанных 
иностранных лиц, независимо от места 
их регистрации (за исключением случа-
ев, если местом их регистрации являет-
ся Российская Федерация) или места 
преимущественного ведения ими хозяй-
ственной деятельности.

13. Предоставить Центрально-
му банку Российской Федерации право 
давать официальные разъяснения 
по вопросам применения настоящего 
Указа.

14. Правительству Российской Феде-
рации в 10-дневный срок утвердить поря-
док выдачи Правительственной комис-
сией по контролю за осуществлением 
иностранных инвестиций в Российской 
Федерации разрешений, предусмотрен-
ных пунктами 2 и 3 настоящего Указа.

15. Настоящий Указ вступает в силу 
со дня его официального опубликования 
и действует до отмены установленных им 
дополнительных временных мер.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
3 марта 2023 года № 138
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТЕРРОРИЗМ

ПУЛЯ ДЛЯ РУССКОГО МАЛЬЧИКА — ОТ НАТО

Александр Степанов, 
Александр Федосов, 
Брянск

М
альчик Федор, полу-
чивший ранение, но 
спасший двух дево-

чек-первоклашек, идет на по-
правку. После операции его со-
стояние улучшилось. Десятилет-
него героя уже планируют пере-
вести из реанимации в обычную 
палату. Сейчас местные жите-
ли расклеивают листовки с над-
писью «Федор — наш герой», где 
изображен мальчик, закрываю-
щий руками маленьких девочек. 
По сети идет флешмоб #ФедяПо-
правляйся: школьники и взрос-
лые пишут этот хештег на апель-
синах и выкладывают в соцсе-
ти. Вечером на башне брянского 
телецентра зажгли специальную 
подсветку «Федор, ты — наш ге-
рой»: в честь смелого мальчика 
из маленького поселка.

Врачи в пятницу провели 
сложную четырехчасовую опе-
рацию по спасению ребенка, 
которого пытались убить укра-
инские террористы, проник-
нувшие в Брянскую область. 
Была извлечена пуля калибра 
НАТО, которая попала ребенку 
между грудной клеткой и левым 
легким. По словам сотрудников 
больницы, Федя держался на-
стоящим молодцом, ни до, ни 
после операции он не плакал, а, 
наоборот, пытался поддержать 
свою старшую сестру и маму.

Сестра Федора Эльзара Ко-
валева рассказывает, что была в 
шоке, когда ей позвонили и со-
общили, что ее десятилетний 
брат находится с пулевым ране-
нием в больнице. В панике она 
добралась до лечебного учре-
ждения и увидела окровавлен-
ного ребенка в приемном покое. 
Ноги буквально подкосились. 
Но Федя вел себя как настоящий 
боец.

«Он был настолько спокой-
ный, я плакала, у меня истери-
ка, а он мне говорит: успокой-
ся, моя хорошая, все нормаль-
но»,— рассказала сестра. Вме-
сте с мальчиком она поехала из 
районной больницы в Брянск, 
где маленькому герою сделали 
операцию.

По словам родственницы, 
Федор вместе с мамой и млад-
шей сестренкой живет в пригра-
ничном брянском селе Брахлов. 
Однако на учебу вместе с дру-
гими детьми он ездит в сосед-
ний поселок, который находит-
ся в 13 километрах от его дома. 
Родители договариваются с од-
носельчанами, у которых есть 
транспорт, по утрам отвозить 
детей в школу.

Вообще, Климовский рай-
он Брянской области известен 
тем, что здесь несколько деся-
тилетий подряд проходил меж-

дународный славянский фе-
стиваль. Сотни тысяч русских, 
украинцев и белорусов собира-
лись в месте схождения границ 
сначала трех республик СССР, 
потом — трех государств. От гра-
ницы деревни Брахлов, где жи-
вет многодетная семья Рохат-
хон Темировой, до Украины — 
около четырех километров, а от 
Любечан, куда с территории со-
седнего государства зашли тер-
рористы, всего 150 метров. Де-
путат Сачковичского сельско-
го поселения Евгений Анисенко 
рассказал «РГ», что еще в 2014 
году некоторые жители этих сел 
перебрались к родственникам в 
Климово и другие места — лишь 
бы подальше от границы:

— В Любечанах ранее жили 
родственники моей жены, я хо-
рошо знаю это село. Несколь-
ко сотен метров — и уже грани-
ца. После 2014 года на некото-

рых участках границы устано-
вили столбы, натянули между 
ними колючую проволоку. Ко-
нечно, это не преграда, по про-
селочным дорогам проехать 
можно. Люди чувствовали себя 
неуютно.

В тот страшный день деся-
тилетнего Федю и двух пер-
воклашек Злату и Лену согла-
сился подвести до школы их 
односельчанин Леонид. Дети 
забрались на заднее сиденье 
красной «Нивы» и, весело бол-
тая, отправились в путь. Подъ-
езжая к селу Любечане, води-
тель почувствовал неладное. 
Послышались звуки стрель-
бы, на дороге появились люди 
с автоматами, одетые в белые 
маскхалаты. Леонид попытал-
ся развернуть машину и уйти 
от нацистов. Судя по кадрам с 
места расстрела, которые были 
показаны ФСБ России, бое-

вики стали стрелять по авто-
мобилю, пули пробили шины 
и попали в водителя. «Нива» 
остановилась. Сложно пред-
ставить, что творилось в голо-
вах детей, когда дверь машины 
открыл боевик в маске и при-
казал выходить из машины и 
бежать в поле. Федор не запа-
никовал, он взял девчушек за 
руки и побежал с ними в сторо-
ну от нацистов. Загремели вы-
стрелы. Сестра Федора расска-
зала журналистам, как сам 
мальчик описывал эту жуткую 
картину.

«Получается, стреляли в 
спину. Он взял девочек — и они 
побежали. Он молодец: держал-
ся, не плакал, не растерялся. Не 
каждый взрослый так сдела-
ет», — говорит родственница.

«Потом выбежали на дорогу. 
Сначала остановили трактор, 
но их не взяли, а потом Федя уже 

остановил машину. Там было 
два дядечки, он сказал: «Они 
меня с девочками взяли», — 
рассказала сестра.

Федор попросил отвезти их к 
знакомой своей мамы. Женщи-
на пришла в ужас, когда с поро-
га мальчик сообщил, что их об-
стреляли, а потом снял кофту. 
На спине мальчика она увиде-
ла рану от пули. Односельчанка 
сразу оказала Федору первую 
помощь, бросилась звонить 
в экстренные службы и маме 
мальчика.

Районные врачи диагности-
ровали у юного пациента про-
никающее ранение в спину и 
приняли решение перевести 
мальчика в Брянск.

Мама Федора Рохатхон Те-
мирова как только узнала о ра-
нении сына, сразу попыталась 

поехать в районную больницу. 
Однако в приграничных райо-
нах было введено особое поло-
жение и все передвижения гра-
жданских лиц были запрещены. 
«Позвонила знакомая и сказа-
ла: «Рая, извини, такая плохая 
новость — у тебя Федора рани-
ли. У меня истерика, я сразу 
дочке звонить. Сама добрать-
ся не могла, нас не выпускали 
туда», — рассказала Рохатхон 
журналистам. Своего малень-
кого героя мама смогла увидеть 
только в Брянске. Только увидев 
после операции маму, малень-
кий Федя дал волю чувствам и 
заплакал.

Мама Федора рассказала, 
что в семье шестеро детей — 
четыре мальчика и две девоч-
ки. Два старших брата Феди сей-
час воюют в зоне спецоперации. 
Прямо из больничной палаты 
Федя смог поговорить с одним 
из своих братьев — Алексеем.

«Не болит ничего, Федь-
ка?» — спросил Алексей. «Бо-
лит, но я терплю», — слабым, 
чуть дрожащим голосом отве-
чает маленький герой. Алексей 
рассказал Феде, что оба стар-
ших брата, которые сейчас за-
щищают Родину, им гордятся, и 
пообещал навестить мальчика, 
как только вернется.

Мама девочки,  которую 
спас Федор, рассказала журна-
листам, что очень благодарна 
мальчику. «Благодарна, что не 
растерялся, благодарна маме 
за такого сына. Просто молодец. 
Он ангел-хранитель наших де-
тей», — сказала женщина.

Власти Брянской области 
представили маленького ге-
роя к медали «За отвагу». Гла-
ва Следственного комитета на-
градил десятилетнего Федора 
за проявленный во время ата-
ки диверсионной группы ге-
роизм ведомственной медалью 
«Доблесть и отвага».  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Маленький герой проведет в боль-
нице еще не менее двух недель. 

Юрий Гаврилов

В 
минувшие выходные 
министр  обороны 
России генерал армии 
Сергей Шойгу в оче-
редной раз побывал в 
зоне специальной во-
енной операции.

На Южно-Донец-
к о м  н а п р а в л е н и и 

он проинспектировал передо-
вой пункт управления одного 
из объединений группировки 
войск «Восток». Ее командую-
щий генерал-полковник Рустам 
Мурадов и офицеры штаба до-
ложили Шойгу текущую обста-
новку в зоне ответственности.

«В ходе работы министр 
обороны РФ особое внимание 
обратил на организацию все-
стороннего обеспечения войск 
группировки, в том числе усло-
вий для безопасного размеще-
ния личного состава, а также 
работы медицинских и тыло-
вых подразделений», — отмети-
ли в ведомстве.

Там добавили, что Шойгу 
поблагодарил участников спе-
циальной военной операции за 
самоотверженность и героизм. 
Министр вручил наиболее от-
личившимся ордена Мужества, 
знаки отличия «Георгиевский 
крест» и медали «За отвагу».

— Награды заслуженные, 
заработанные. Воюете вы до-
стойно. Впереди еще много дел. 
Очень надеюсь на то, что вы и 
дальше будете верой и правдой 
служить нашей стране. Удачи 
вам, успехов, ну и, конечно, жи-
выми вернуться домой, — обра-
тился Сергей Шойгу к военно-
служащим.

В штабе Объединенной груп-
пировки российских войск и 
сил министр обороны заслушал 
своих заместителей по вопро-
сам непрерывного снабжения 
частей и соединений вооруже-
нием, военной техникой и бое-
припасами. 

Отдельное внимание Шой-
гу уделил организации боевой 
подготовки подразделений ре-
зерва, военно-политической ра-
боты и другими видами всесто-
роннего обеспечения.

Министр также встретил-
ся и переговорил с солдатами и 
офицерами. Затем состоялось 
еще одно вручение государ-
ственных наград. Лучшим из 
лучших Сергей Шойгу прикре-
пил на грудь Золотые Звезды Ге-
роев России, ордена Мужества, 
знаки отличия «Георгиевский 
крест» и медали «За отвагу». 

«Очень надеемся на вас. По-
здравляю вас от души! Ждем от 
вас новых подвигов и сверше-
ний, новых достижений в нашей 
работе, которая так необходима 
сегодня нашей стране», — сказал 
министр награжденным. 

Вчера же в военном ведом-
стве сообщили о новом кана-
ле получения информации по 
СВО. «В минобороны откры-

вается дополнительный номер 
«горячей линии» по вопросам 
проведения специальной воен-
ной операции — 117.

Также информацию по во-
просам частичной мобилиза-
ции и призыва граждан на во-
енную службу можно полу-
чить, позвонив на единый но-
мер информационно-справоч-
ной службы — 122», — говорится 
на странице ведомства в теле-
грамм-канале.

Между тем представители 
Донецкой Народной Республи-
ки заявили об освобождении от 
украинских боевиков еще од-
ного важного объекта. «Штурм 
и зачистка железнодорожной 
станции Ступки на северной 
окраине Артемовска завер-
шились», — сообщается в Теле-
грам-канале Народной мили-
ции ДНР.

Там уточнили, что этот рай-
он города полностью контроли-
руется добровольцами наших 
штурмовых отрядов.

В экстренных службах Хер-
сонской области ТАСС сказали, 
что в течение суток противник 
недосчитался нескольких ар-
тиллерийских орудий.

«Ночью в районе Ромашко-
во артиллерийским огнем уни-
чтожена гаубица Д-30 с бое-
комплектом. Потери — шесть 
погибших, один получил ра-
нения», — уточнил собеседник 
агентства.

По его словам, у Днепровско-
го удар пришелся по укра-
инской самоходке 2С1 «Гвозди-
ка». А под Благовещенским — по 
гаубице «Мста-Б». Там ВСУ по-
теряли трех человек. Еще пяте-
ро получили ранения.

Эти данные подтвердила 
вчерашняя сводка Миноборо-
ны России. В ней сказано, что за 
сутки на Херсонском направ-
лении уничтожили свыше 30 
украинских военнослужащих.

Но самые крупные потери 
противник понес на Донецком 
направлении, где действует 
группировка войск «Юг». Там 
ВСУ не досчитались более 210 
солдат и офицеров. 

«За сутки уничтожены одна 
боевая машина пехоты, четыре 
боевые бронированные ма-
шины, семь автомобилей, ар-
тиллерийская система М777 
и самоходная артиллерийская 
установка М109 Paladin произ-

водства США, самоходная гау-
бица «Гвоздика», самоходный 
миномет «Тюльпан», боевая 
машина РСЗО «Смерч», а так-
же гаубица Д-30», — говорится в 
сводке Минобороны России.

На Купянском направлении 
наша авиация и артиллерия 
группировки войск «Запад» на-
несла удары по позициям про-
тивника у Гряниковки и Масю-
товки в Харьковской области.

«За сутки уничтожено до 40 
украинских военных, боевая 
бронемашина, а также три авто-
мобиля», — доложил официаль-
ный представитель Миноборо-
ны России генерал-лейтенант 
Игорь Конашенков.

По его словам, наши летчи-
ки, расчеты артиллерийских 
орудий, а также тяжелых огне-
метных систем группировки 
войск «Центр» нанесли нема-
лый урон противнику на Крас-
но-Лиманском направлении.

У Ямполовки в ДНР, под Нев-
ским, Червонопоповкой, Чер-
воной Дибровой и Кузьмино в 
ЛНР противник потерял до 180 
военнослужащих, БМП, четыре 
боевые бронемашины и само-
ходку «Гвоздика».

На Южно-Донецком и Запо-
рожском направлениях подраз-
деления группировки войск 
«Восток» при поддержке авиа-
ции  продолжали наносить уда-
ры по позициям ВСУ в Угледа-
ре, Новомихайловке, Павловке 
и Шевченко в Донецкой Народ-
ной Республике.

Общие потери противни-
ка на данных направлениях, по 
словам Конашенкова, за сутки 

составили до 80 военнослужа-
щих, одна БМП, пять бронема-
шин, четыре пикапа, а также 
гаубица Д-20.

У Николаевки наши вой-
ска поразили радиолокацион-
ную станцию контрбатарей-
ной борьбы AN/TPQ-37 произ-
водства США. Еще одну такую 
РЛС уничтожили под Варваров-
кой в Запорожской области.

Около Попова Яра в ДНР 
прицельный удар пришелся 
по пусковой украинского ЗРК 
«Бук-М1».

В донбасской Авдеевке и 
Двуречной (Харьковская об-
ласть) — по пунктам управления 
беспилотниками и средствами 
радиоэлектронной борьбы. 

Около Марьевки — по ко-
мандному пункту запрещенно-
го в РФ националистического 
полка «Азов».

Еще д ва  вражеских  ко-
мандно-наблюдательных пунк-
та — подразделений 59-й мото-
пехотной бригады ВСУ и 102-й 
бригады территориальной обо-
роны — были поражены в рай-
онах населенных пунктов Не-
тайлово Донецкой Народной 
Республики и Успеновка в Запо-
рожской области.

Кроме того,  российские 
средства ПВО сбили в районе 
Дмитрова в ДНР вражеский вер-
толет Ми-8.  

А К Ц Е Н Т

В минобороны открывается 
дополнительный номер «горячей линии» 
по вопросам проведения
специальной военной операции — 117

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
о подвигах еще троих рос-
сийских военнослужащих. 

Командир взвода обеспече-
ния реактивного артдивизиона 
гвардии старший прапорщик 
Виталий Волощук обеспечивал 
бесперебойную доставку бое-
припасов войскам. Противник 
в попытке сорвать снабжение 
открыл огонь по автоколонне из 
артиллерии и минометов.

Виталий смог вывезти грузо-
вик с боеприпасами в безопас-
ный район. После чего он опре-
делил оптимальный маршрут 
движения и сумел скрытно до-
ставить груз артдивизиону.

Благодаря этому артилле-

ристы смогли оказать огневую 
поддержку наступлению рос-
сийских войск. В частности, им 
удалось уничтожить буксируе-
мую гаубицу Д-30.

Старший прапорщик Сым-
бат Насынов обеспечивал без-
опасность перемещения тыло-
вой колонны. Противник атако-
вал, открыв по ней пулеметный 
и минометный огонь. 

В ходе боя Сымбат, рис-
куя жизнью, вытащил из-под 
огня более 10 российских во-
еннослужащих, из-за ранения 
не способных самостоятельно 
укрыться от обстрела.  Эвакуи-
ровав раненых, Сымбат оказал 
им неотложную помощь, после 
чего продолжил вести бой. Бое-
вики, понеся потери, отступили.

В ходе оборонительных дей-
ствий экипаж боевой маши-
ны десанта под командованием 
старшего сержанта Владими-
ра Березина прикрывал въезд 
в город. Националисты атако-
вали российских десантников. 
Владимир своевременно обна-
ружил передвижение техники 
ВСУ. Экипаж занял выгодную 
позицию и вступил в бой.

Десантники смогли уничто-
жить бронеавтомобиль нацио-
налистов, пулеметный расчет, а 
также отделение ВСУ. 

Благодаря тому, что против-
ник был своевременно обнару-
жен, его силы понесли значи-
тельные потери. Населенный 
пункт же в итоге остался под 
контролем российских войск.  

Гвардии старший прапорщик 
Виталий Волощук обеспечил бес-
перебойную доставку боеприпасов.
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Старший прапорщик Сымбат 
Насынов вытащил из-под огня 
более 10 раненых военнослужащих. 

Экипаж БМД под командованием 
старшего сержанта Владимира 
Березина не пустил ВСУ в город. 

ПРОВОКАЦИИ

УКРАИНСКИЕ 
СНАЙПЕРЫ 
УБИВАЮТ 
ЖИТЕЛЕЙ
Иван Петров

Снайперы украинских войск 
прицельно стреляют по мир-
ным жителям Артемовска. Об 
этом рассказал РИА Новости 
эвакуированный из города 
Юрий Марченко.

Добровольцы российских 
штурмовых групп, освобождая 
город, предлагают местным жи-
телям эвакуироваться на без-
опасные территории в Россию. 
В минувшую пятницу в Донецк 
была доставлена группа жи-
телей Артемовска.

«22 февраля снайпер убил 
мою жену через стекло в доме. 
Она погибла. В меня тоже стре-
ляли, но я наклонился, когда 
жена упала, и пуля рядом проле-
тела», — говорит Марченко, вы-
тирая слезы.

По его словам, соседка виде-
ла, что стреляли две женщины в 
украинской форме.

«Две бабы, снайперши — их 
соседка видела. И я одну видел: 
небольшая такая, пухленькая, 
в военной форме с винтовкой, с 
расстояния где-то до 100 метров 
с чердака с соседнего дома стре-
ляла», — рассказал он.

Жену Юрий вынужден был 
похоронить прямо в огороде, 
поскольку из-за постоянных 
обстрелов невозможно было до-
браться до кладбища.

Другой житель Артемовска 
Александр Брежнев рассказал, 
что украинские войска обстре-
ливали жилые кварталы с мая 
2022 года, а полиция заставляла 
жителей потом писать под дик-
товку заявления о том, что они 
якобы пострадали от действий 
российских военных.  

В ходе инспекции министру оборо-
ны России в том числе докладывал 
генерал армии Сергей Суровикин. 

АРСЕНАЛ

«БУМЕРАНГАМ» РОССИЙСКИХ ВОЕННЫХ 
НЕ СТРАШНЫ АНТИДРОНОВЫЕ РУЖЬЯ
Иван Петров

М
инистерство обороны 
России опубликовало 
на своих интернет-ре-

сурсах видеокадры боевого 
применения подразделениями 
Воздушно-десантных войск FPV 
дронов-камикадзе «Бумеранг». 

FPV с английского — first 
person’s view — вид от первого 
лица. Это тип дрона с установ-
ленной камерой, которую пилот 
использует для управления дро-
ном через специальные очки. 
В расчет беспилотника входит 
оператор, который управляет 
дроном, используя VR-очки, и 
его помощник, который запус-
кает дрон и отслеживает по кар-
те направление полета. 

«Преимуществами FPV дро-
на перед обычными являются 
удобная для оператора ориен-
тация в пространстве и возмож-

ность легко проходить маршрут 
или преследовать движущуюся 
цель на скорости до 170 кило-
метров в час. 

Также у «Бумеранга» нет мо-
дуля связи со спутником, поэто-
му антидроновые ружья против 
него бессильны», — подчеркну-
ли в военном ведомстве.

Свои расчеты беспилот-
ных летательных аппаратов 
в зоне спецоперации имеет и 
Росгвардия. 

Накануне ведомство отчита-
лось о выполнении ими служеб-
но-боевых задач в Запорожской 
и Херсонской областях. 

«За период специальной во-
енной операции в результате 
воздушной оптико-электрон-
ной разведки обнаружено бо-
лее 130 опорных и наблюда-
тельных пунктов противника. 
С помощью современных вы-
сокотехнологичных средств 

ведения разведки специали-
стам-росгвардейцам удалось 
вскрыть размещение 35 важных 
объектов ВСУ, обнаружить бо-
лее 50 боевых бронированных 
машин, в том числе 11 танков, 
4 установки реактивных систем 
залпового огня, свыше 100 еди-
ниц автомобильной техники и 
более 700 боевиков», — сообщи-
ли в Росгвардии.

Уточняется, что координа-
ты всех обнаруженных целей 
были переданы артиллерий-
ским подразделениям Росгвар-
дии и Минобороны России, по-
сле чего те уничтожили подав-
ляющее большинство объектов.

«Всего за период с начала 
спецоперации беспилотники 
Росгвардии на южном направ-
лении выполнили свыше 700 
полетов, невзирая на время су-
ток и метеоусловия», — заклю-
чили в силовом ведомстве.  
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АПТЕКА Назначая лечение,
врачи стараются учесть
доступность лекарства

Таблетки по заказу

Ирина Невинная

Аптеки все чаще предпочита-
ют работать «под заказ», а на-
личие многих препаратов огра-
ничивают одной-двумя упаков-
ками — так обеспечивается на-
личие ассортимента в большем 
количестве аптек. Врачи, в свою 
очередь, стали учитывать до-
ступность препаратов при их 
назначении. 

Дефицита лекарств в стра-
не нет, сообщил в пятницу гла-
ва Минздрава России Михаил 
Мурашко, отвечая на вопрос 
журналистов о доступности ме-
дикаментов в аптеках. Он отме-
тил, что поставщики приспосо-
бились к усложнившейся логи-
стике, и поставки препаратов 
в Россию продолжаются. 

Видимых изменений на ап-
течных полках и правда нет, но 
пациент все же должны быть го-
товы к тому, что нужное лекар-
ство придется поискать, а воз-
можно, вместо привычного 
оригинального купить джене-
рик от другого производителя. 
Например, вместо популярно-
го антибиотика цефтриаксон от 
израильской компании могут 
предложить белорусский и ин-
дийский аналоги. Французский 
нейролептик тиапридал мож-
но заменить отечественным ти-
апридом и так далее. 

С прошлого года каждый ме-
сяц минздрав составляет пере-

чень препаратов, находящих-
ся под угрозой дефицита. «Это 
помогает быстро реагировать. 
Например, и наши, и зарубеж-
ные производители говорят, что 
им оперативно согласовыва-
ют пересмотр отпускных цен, 
если возникает риск дефекту-
ры», — пояснила «РГ» глава На-
циональной фармпалаты Елена 
Неволина. Эксперт рекоменду-
ет заказывать лекарства через 
интернет, а в аптеку приходить, 
когда придет оповещение, что 
препарат доставлен.

«В большинстве ситуаций 
врач может подобрать замену 
отсутствующего препарата на 
дженерик (аналог) или на ле-
карство другой группы со сход-
ным эффектом, — пояснила «РГ» 
врач-терапевт, кардиолог мед-
техкомпании «Доктор рядом» 
Юлия Фокина. — Например, вос-
требованный амоксиклав яв-
ляется первой линией терапии 
при некоторых видах бактери-
альных инфекций. Он, кстати, 
сейчас в продаже есть. Но когда 
с ним было сложно, можно было 
его заменить на другой анти-
биотик по спектру выявленного 
возбудителя при отсутствии ал-
лергии, например, цефалоспо-
рины или макролиды».  

СВЯЗЬ Минцифры пообещало 5G на отечественном оборудовании 
к 2025 году

Баллы на связь
Олег Капранов

В 
минцифры обозначили 
сроки начала внедрения 
сетей связи пятого поко-

ления (5G) в стране. По словам 
главы министерства Максута 
Шадаева, в 2025 году проекты 
на основе оборудования отече-
ственного производства начнут 
реализовывать в крупнейших 
городах. Помочь в этом долж-
на балльная система для теле-
ком-отрасли, разработкой ко-
торой занимается минпромторг. 

«Мы же запустили в проб-
ном режиме несколько сетей 
на зарубежном оборудовании, 
плюс у нас сейчас операторы 
связи подписали форвардные 
контракты на поставку базовых 
станций с российскими произ-
водителями, там есть план по-
ставки 5G базовых станций. 
...Мы считаем, что в 2025 году 
в миллионниках начнутся «пи-
лоты» на российских базовых 
станциях 5G», — приводит слова 
Шадаева РИА Новости.

В конце декабря минциф-
ры сообщило, что все опера-
торы «большой четверки» — 
«Билайн», «Мегафон», Tele2, 
МТС — подписали форвардные 
контракты на поставку отече-

ственных базовых станций на 
свои сети. Поставки начнутся 
с 2025 года, а с 2028 года они 
смогут закупать только россий-
ские базовые станции.

В январе замглавы минциф-
ры Дмитрий Ким сообщил, что 
российские операторы заклю-
чили форвардные контрак-
ты с отечественными произ-
водителями базовых станций 
для мобильных сетей связи бо-
лее чем на 100 млрд рублей, по 
ним до 2030 года будет постав-
лено порядка 75 тысяч базовых 
станций.

В минпромторге начали под-
готовку к внедрению балльной 
системы для телеком-оборудо-
вания. За каждую технологиче-
скую операцию в производстве 
(сборку и монтаж, применение 
в оборудовании российских 
компонентов — ключевых и вто-
ростепенных) будут начислять-

ся баллы. При наборе опреде-
ленного числа баллов оборудо-
вание признается российским. 
С каждым годом число мини-
мально необходимых для попа-
дания в реестр отечественного 
оборудования баллов будет воз-
растать. Под регулирование по-
падут базовые станции, комму-
таторы, маршрутизаторы и ра-
диолокационное оборудование.

Проект документа, как по-
яснили в ведомстве, направлен 
для ознакомления участникам 
отрасли. В «Ростелекоме», вхо-
дящем в консорциум «Телеком-
муникационные технологии», 
объединяющем участников от-
расли, подтвердили наличие до-
кумента и сообщили, что в це-
лом оценивают положительно. 
Об этом «РГ» рассказал вице-
президент по стратегическим 
инициативам «Ростелекома» 
Борис Глазков.

«Учитывая, что для такого 
оборудования подобная систе-
ма вводится впервые, предлага-
ем предусмотреть ее поэтапное 
внедрение: сначала для отдель-
ных категорий, а затем последо-
вательно расширяя ее примене-
ние. Это позволит отладить си-
стему балльной оценки и учесть 
особенности именно телекомму-
никационной индустрии. Кроме 
того, предлагаем при внедрении 
системы и организации ее рабо-
ты максимально задействовать 
экспертизу, ранее накопленную 
Межведомственным эксперт-
ным советом, который в настоя-
щее время решает вопросы при-
своения телеком-оборудованию 
статуса российского происхо-
ждения», — сообщил Глазков.

С 2022 года аналогичная си-
стема действует в сегменте вы-
числительной техники. Она 
пришла на смену принципу ад-
валорной доли, опирающему-
ся на стоимость тех или иных 
компонентов и их долю в себе-
стоимости продукции.  

Сбросят звонок

По мнению члена Ассо-
циации юристов Рос-
сии Антона Бибаро-

ва-Государева, предлагаемые 
новшества усилят защиту гра-
ждан. В первую очередь отде-
латься от рекламных «ухаже-
ров» будет проще. Важно также, 
что бизнесмены не смогут рас-
сылать сообщения втемную, то 
есть не ставя в известность со-
товую компанию. Начнут рабо-
тать без договора, будут нака-
заны. Пришлют голосовое со-
общение без согласия гражда-
нина — также будут наказаны. 
И поделом.

К с та т и ,  ж а л о в а т ь с я  н а 
электронных «стоматоло-
гов» и «страховщиков» можно 
и сегодня.

«И сейчас, и в последующем 
из-за ненормальной спам-ак-
тивности абоненту всегда мож-
но пожаловаться на оператора 
связи в ФАС России и в ее регио-
нальные управления», — расска-
зал Антон Бибаров-Государев.

Он рассказал, что, по дан-
ным ведомства, в прошлом году 
за шесть месяцев антимоно-
польные органы рассмотрели 
6319 заявлений о несоответ-
ствии рекламы требованиям за-
конодательства. Лидерами по 
жалобам стали спам-звонки — 
это 36,5 процента от всех выяв-
ленных нарушений.

«Нам очень много жалуются 
на спам-звонки, и хочу отметить, 
что мы с основной четверкой 
операторов сотовой связи раз-
работали такой механизм, когда 
потребители могут пожаловать-
ся на спам-рекламу напрямую 
сотовому оператору. Это зани-
мает меньшее количество вре-
мени, и быстрее такие жалобы 
рассматриваются, — рассказала 
в свое время заместитель руко-
водителя ФАС Карина Таукено-
ва. — Система нуждается в том, 
чтобы ее усовершенствовать, 
тем не менее первый шаг мы сде-
лали именно потому, что видим: 
большое количество жалоб при-
ходится на спам-звонки».

Например, на Камчатке суд 
оштрафовал на 100 тысяч руб-
лей провайдера, который вы-
вел из себя местного жителя 

настойчивыми звонками: або-
ненту предлагали подключить 
интернет. Но он решил подклю-
чить к делу ФАС.

«В управлении пришли к вы-
воду, что реклама, распростра-
ненная провайдером на номер 
телефона гражданина без его 
предварительного согласия, 
является ненадлежащей, а дей-
ствия компании — нарушающи-
ми Закон о рекламе», — расска-
зали в ведомстве.

Суды поддержали позицию 
антимонопольной службы.

В свою очередь, член АЮР 
Антон Бибаров-Государев на-

помнил, что в Госдуме уже 
рассматривается ряд законо-
проектов, направленных на 
борьбу с телефонным мошен-
ничеством. Например, увели-
чиваются штрафы для тех сото-
вых компаний, кто не устано-
вил на линию аппаратуру спец-
служб.

«Операторов связи уже 
несколько лет назад обяза-
ли устанавливать на свои сети 
системы оперативно-разыск-
ных мероприятий, которые по-
могают отслеживать звонки 
и трафик, — рассказывает член 
АЮР. — На самом деле, такое 

оборудование позволяет бло-
кировать номера мошенников, 
тем самым не допуская хище-
ния денег у доверчивых росси-
ян. Законодатель предусмотрел 
в КоАП штрафы за неисполне-
ние этого обязательства. Прав-
да, на практике выяснилось, что 
действующие штрафы не впе-
чатлили операторов».

Поэтому предложено ввести 
для компаний-нарушителей так 
называемые оборотные штра-
фы, когда они четко не зафик-
сированы, а зависят от выруч-
ки, но не менее одного миллио-
на рублей. 

«Это уже совсем другие 
деньги  —  десятки миллио-
нов рублей в зависимости от 
региона. Отсюда стоит ожидать 
большей ответственности от 
операторов связи», —  считает 
Антон Бибаров-Государев.  

Если рекламные роботы начнут
звонить вам без разрешения, 
их хозяевам будет грозить штраф.

А К Ц Е Н Т

Бизнесмены не смогут включать 
свои электронные звонки, не поставив 
в известность сотовую компанию

А К Ц Е Н Т

Балльная система сделает критерии 
отечественности телеком-оборудования 
более прозрачными

ФИНАНСЫ «Золотая корона» 
перестала принимать карты 
трех крупных банков

Санкции 
не переводятся

Алексей Любовецкий

Сервис «Золотая корона» пере-
стал принимать карты «Тинь-
кофф», «Сбера» и Альфа-банка, 
убедился корреспондент «Рос-
сийской газеты».

При попытке совершить 
перевод в другую страну с карт 
этих кредитных организаций 
возникает ошибка. «Для опла-
ты перевода необходимо вы-
брать или добавить карту дру-
гого банка», — предупреждает 
сервис.

В поддержке «Золотой коро-
ны» сообщили о введении огра-
ничений на работу с «некото-
рыми» банками, однако полный 
список пока не опубликован.

Теоретически перевод де-
нег на «Золотую корону», если 
нет карты неподсанкционного 
банка и возможности ее офор-
мить удаленно, возможен че-
рез виртуальную Ozon Карту 
или Яндекс Карту.

Евросоюз 25 февраля при-
нял 10-й пакет санкций про-
тив России. Под новые огра-
ничения попали, в том числе, 
Тинькофф-банк, Альфа-банк 
и Росбанк. Позднее все прило-
жения, относящиеся к «Тинь-
кофф», исчезли из App Store. 
До этого на площадке были 
удалены приложения «Сбе-
ра», Альфа-банка, ВТБ и ряда 
 других кредитных органи-
заций.  

КОНТРОЛЬ Переводы 
без открытия счета могут 
ограничить 100 000 рублей

У денег лица нет

Алексей Любовецкий

Росфинмониторинг предложил 
установить лимит в 100 тысяч 
рублей (либо аналогичной сум-
мы в иностранной валюте) для 
переводов физлиц, которые со-
вершаются при упрощенной 
идентификации без открытия 
банковского счета. Соответ-
ствующий проект опубликован 
на портале проектов норматив-
ных правовых актов.

Как пояснили в ведомстве, 
изменения необходимы в рам-
ках борьбы с финансированием 
терроризма, незаконными опе-
рациями и мошенничеством 
в банковской сфере.

Росфинмониторинг предла-
гает установить обязанность 
кредитных организаций, по-

чты и других компаний, осуще-
ствляющих переводы, «обеспе-
чить неизменность и передачу 
в составе расчетных докумен-
тов информации о получателе 
перевода».

Сведения о получателе 
банки будут устанавливать 
на основании данных, предо-
ставленных клиентом, либо 
заполнять самостоятельно, 
используя информацию из си-
стем межбанковского обмена. 
При отсутствии такой инфор-
мации деньги будут возвраще-
ны плательщику, а если воз-
врат произвести невозможно, 
то компания, обслуживающая 
получателя перевода, должна 
будет направить в Росфинмо-
ниторинг сообщение о подо-
зрительной операции.  

Чтобы не бегать по аптекам в поисках нужного лекарства, проще сделать 
заказ заранее и подождать уведомления, что он выполнен. 

Аккредитивная ипотека содержит в себе ряд рисков
для заемщика.

БЕЗОПАСНОСТЬ

ПОЗВОНОЧНЫЕ ПОПАЛИ В БЕДУ
По данным Банка России, объем денежных потерь 

российских граждан от телефонного мошенничества 

в 2022 году составил 14,2 млрд рублей. При этом мак-

симальная единовременно похищенная сумма соста-

вила 500 млн рублей. По мнению экспертов отрасли, 

кардинальный перелом может наступить уже 

в 2023 году. 

С 1 января вступили в силу требования статьи 

46.1 Федерального закона «О связи» от 7 июля 

2003 года № 126-ФЗ, направленные на борьбу с пре-

ступниками, использующими подменные номера. 

Представители операторов связи, минцифры 

и Роскомнадзора на совместной встрече объяснили, 

что будут бороться с телефонным фродом с помо-

щью Единой платформы верификации телефонных 

вызовов (ЕПВВ).

Гендиректор «ВымпелКома» Александр Торбахов на-

звал позором ситуацию, сложившуюся в последние 

годы в области телефонного мошенничества. По мне-

нию Торбахова, проблему можно решить только сов-

местными действиями мобильных операторов, 

банков и государства.

Под влиянием телефонных преступников в 2022 году 

российские граждане пытались оформить кредиты 

на 200 млрд рублей, а 83% граждан России хотя бы 

раз сталкивались с попытками кибермошенничества.

В 2022 году среднее количество мошеннических 

звонков и других инцидентов достигло 6 млн в день, 

при этом, по данным ЦБ, 90% мошеннических кол-

центров расположено на Украине. Такие данные 

озвучил начальник управления противодействия ки-

бермошенничеству Сбербанка Сергей Велигодский.

Преступная активность достигла своего пика в сере-

дине 2022 года, когда количество подобных звонков 

превышало показатели 2021 года в два раза.

С июля по февраль количество таких звонков снизи-

лось на 67%. Тем не менее, по мнению директора де-

партамента обеспечения кибербезопасности мин-

цифры Владимира Бенгина, проблема носит нацио-

нальный характер и очень важно распространить 

действие ЕПВВ на всех региональных операторов 

связи.

Директор центра мониторинга и управления сетью 

связи общего пользования Главного радиочастотного 

центра (ГРЧЦ) Сергей Хуторцев рассказал, что к мар-

ту 2024 года все российские операторы связи долж-

ны подключиться к единой платформа верификации 

телефонных вызовов. Каждому региональному опе-

ратору связи будет направлено уведомление о воз-

можности подключения к местному узлу платформы. 

После получения уведомления оператор обязан под-

ключиться к платформе в течение 224 дней.

Подготовил Дмитрий Бевза

Нанесли риски

Также с рисками может столкнуться и банк, 
который предоставляет кредит на проектное 
финансирование.

«Аккредитивную ипотеку» недавно запустили 
в нескольких банках, говорит директор департамента 
ипотечного кредитования Est-a-Tet Алексей Новиков. 
Это не новая схема, но активно она начала работать 
в этом году, когда стали сворачиваться программы 
с околонулевыми ставками. На срок действия аккреди-
тива клиенту дается льготная ставка, его ежемесячный 
платеж снижен. Это чем-то похоже на траншевую ипо-
теку, отмечает Новиков. Либо может быть вариант от-
срочки первого взноса, что особенно интересно клиен-
там, которые, например, продают квартиру. Когда кли-
ент собирает необходимую сумму, деньги довносятся 
и режим переводится на эскроу. 

Застройщикам поступают предложения от банков 
воспользоваться подобными предложениями, от-
мечает коммерческий директор ASTERUS Вера Сте-
фан. Но отнюдь не все девелоперы соглашаются, так 
как важно наполнять счета эскроу, отмечает она. Чем 
больше средств накоплено на эскроу, тем ниже для де-
велопера ставка по проектному финансированию.

Аккредитивная ипотека во многом является реин-
карнацией вексельной схемы продажи новостроек, 
когда заключалась предварительная сделка, а покупа-
тель вносил свои или кредитные деньги на приобрете-
ние векселя, говорит завкафедрой ипотечного жилищ-
ного кредитования и финансовых инструментов рынка 
недвижимости Финансового университета при прави-
тельстве Александр Цыганов. За использование старой 
вексельной схемы 
покупатель получал 
скидку на квартиру 
в 15—20%. Но схема 
была довольно рис-
кованной, на нее не 
распространялись 
гарантии о защи-
те прав дольщиков, 
так как приобре-
талась все-таки не 
квартира, а вексель, 
который можно 
было использовать 
по назначению, 
когда квартира будет достроена. В случае аккредитив-
ной ипотеки покупатель также покупает не квартиру, 
а получает возможность ее приобрести в момент, когда 
аккредитив раскроется. Последнее действие оттяги-
вают до момента сдачи дома, что позволяет банку или 
строителям пользоваться средствами без ограниче-
ний. Покупателю надо понимать, что гарантий в дан-
ном случае меньше, средства не застрахованы, поэто-
му в случае проблем у банка или застройщика их воз-
врат маловероятен — покупатель может остаться без 
квартиры и с долгом по кредиту. Поэтому причины ис-
пользовать этот вариант, а не счет эскроу должны быть 
весомыми, отмечает эксперт. «Я бы не стал говорить, 
что это абсолютно неприемлемая схема, но сильно не 
порекомендовал бы, — говорит Цыганов. — Как мини-
мум, посоветовал бы очень внимательно оценить, на-
сколько это дешевле и приемлем ли риск». 

Для банка и девелопера такая схема выгоднее, по-
скольку позволяет сэкономить на ведении счета эс-
кроу, страховании вклада, а также, не слишком афиши-
руя это, пользоваться этими средствами. За счетами 
эскроу надзор намного строже. Риски для банка и деве-
лопера тоже есть, хотя и меньшие, отмечает Цыганов. 
Страдает репутация, особенно у банка, увеличивается 
надзор со стороны ЦБ. Девелоперу придется разъяс-
нять, почему он игнорирует возможности, предостав-
ляемые счетами эскроу и законодательством о доле-
вом строительстве, что может привлечь внимание пра-
воохранительных органов, говорит эксперт.

Аккредитивная схема возможна из-за отсутствия 
в законодательстве требования о переводе средств на 
счет эскроу в полном объеме, равном стоимости при-
обретаемого жилья, отмечает пресс-служба ЦБ. «Пока 
такие практики не получили широкого распростране-
ния, но в случае роста их популярности могут потре-
боваться законодательные изменения», — подчеркну-
ли там.

Основной риск аккредитивной ипотеки заклю-
чается в том, что девелопер в случае банкротства не 
обязан возвращать средства, если они не замороже-
ны на счете эскроу, говорит директор департамента 
ипотечных программ и банковского кредитования 
компании «Метриум» Дмитрий Веселков. Таким об-
разом теоретически вновь могут возникнуть обма-
нутые дольщики. «Однако в действительности опас-
ность минимальна, ведь деньгами оперируют не 
застройщики, а банки, — считает он. — В случае чрез-
вычайных обстоятельств кредитные организации не 
станут рисковать репутацией и без промедлений вер-
нут средства клиентам. Тем не менее, учитывая суро-
вую политику ЦБ, подобная схема, вероятно, вскоре 
окажется под запретом».  
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Позволит ли технология 5G 
говорить по телефону 
в самолете при взлете 
и посадке — узнайте на сайте
rg.ru/art/2473978 

Сведения о наличии земельных участков, 
государственного и (или) муниципального имущества, 

расположенных в границах ОЭЗ ППТ «Авангард»  
(город Омск) и не сданных в аренду по состоянию  

на 1 марта 2023 года, www.avangard-oez.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кадастровый номер S, м кв. Кадастровый номер S, м кв.
55:36:030801:4591 148 514 55:36:030801:4583 116 850
55:36:030801:788 43 065 55:36:030801:4584 159 795
55:36:030801:789 225 574 55:36:030801:4585 345 441
55:36:030801:4039 225 545 55:36:030801:4586 144 784
55:36:030801:49 47 968 55:36:030801:4587 375 707
55:36:030801:4097 46 760 55:36:030801:4588 2 014 756
55:36:030115:3437 225 55:36:030115:3020 771
55:36:030115:3441 45 55:36:030801:4589 174 865
55:36:030115:3312 2 684 55:36:030115:3439 23 562
55:36:030801:4836 65 897 55:36:030801:4835 19494
55:36:030801:4512 65 814 Итого: 4 248 116

— Банк России ужесточит с мая регулирование выдачи 
ипотеки — подробнее на сайте
rg.ru/art/2501935

Аккредитивная 
ипотека — факти-
чески не покупка 
квартиры, а только 
возможность 
купить ее потом

— Читайте также: Какие 
рецептурные лекарства 
доставят на дом
rg.ru/art/2505098
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ТРАНСПОРТ В РЖД 
анонсировали спецтариф 
на летние поездки детей 
от 10 до 17 лет

Купе со скидкой

Елена Манукиян

Дети от 10 до 17 лет включительно вновь смогут путе-
шествовать летом на поезде со скидкой 50%, сообщи-
ли в пресс-службе компании «Российские железные 
дороги». Она будет действовать с 1 июня по 31 августа. 
Оформить билеты по спецтарифу для поездок в летние 
школьные каникулы можно уже с 4 марта.

Отмечается, что скидка вводится уже восьмой год 
подряд и в этом году будет распространяться на поезд-
ки в плацкартных и общих вагонах скорых и пассажир-
ских поездов, в двухэтажных купейных вагонах, а так-
же в некоторых «Ласточках». Но с ней нельзя приобре-
сти билеты на скоростные и высокоскоростные поезда. 
За семь лет скидкой воспользовались более 17 млн де-
тей, из которых 3,1 млн — в прошлом году.

«Билеты по специальному тарифу можно приобре-
сти на официальном сайте компании «Российские же-
лезные дороги», с помощью мобильного приложения 
«РЖД Пассажирам» или в билетных кассах. Для этого 
необходимо указать тариф «Полный» и ввести сведе-
ния о детях. Возраст ребенка определяется на день на-
чала поездки», — пояснили в пресс-службе компании.

При посадке в поезд необходимо предъявить 
проездной документ и нотариально заверенное сви-
детельство о рождении, если ребенок младше 14 лет, 
и паспорт на детей в возрасте от 14 до 17 лет.  

АПК Минсельхоз 
определил цены
для закупок сахара и зерна 
в госфонд

Расчет 
по мешкам

Елена Манукиян

Минсельхоз определил минимальные цены для заку-
пок зерна и сахара в интервенционный фонд, кото-
рые будут действовать с 1 июля 2023 года по 30 июня 
2024 года, а также максимальные цены для товарных 
интервенций в течение этого же периода. Документ 
об этом будет направлен на согласование в Федераль-
ную антимонопольную службу (ФАС).

Отмечается, что закупочные интервенции планиру-
ются в отношении зерна урожая 2022 года и 2023 года, 
а также сахара производства 2022—2024 годов.

Механизм закупочных и товарных (на продажу) ин-
тервенций зерна действует в России с 2001 года, он 
применяется для стабилизации цен на рынке и под-
держке производителей. 

Так, закупочную цену на мягкую пшеницу 3-го 
класса предлагается установить на уровне 17,82 тыся-
чи рублей за тонну, на мягкую пшеницу 4-го класса — 
16,83 тысячи рублей. Предельные уровни минималь-
ных цен на рожь не ниже 3-го класса, согласно проек-
ту, составляют 12,65 тысячи рублей за тонну по всем 
регионам, на ячмень — 14,63 тысячи рублей за тонну.

Предельный уровень максимальных цен на мяг-
кую пшеницу 3-го класса для товарных интервенций 
составит 19,58 тысячи рублей за тонну, 4-го класса — 
18,48 тысячи рублей. Максимальную цену на рожь не 
ниже 3-го класса предлагается установить на уровне 
13,97 тысячи рублей, на ячмень — 16,06 тысячи рублей.

Закупочная цена на белый свекловичный сахар 
определена в размере 43,89 тысячи рублей за тонну, 
для проведения товарных интервенций — 48,29 тысячи 
рублей за тонну.  

АВТОПРОМ Началось серийное производство новой Lada Vesta

Двигатель 
внутреннего создания

Юрий Зубко 

Н
а  з а в о д е  А в т о -
ВАЗа в  Тольятти 
стартовал серий-
ный выпуск ново-
го поколения Lada 
Vesta. Напомним, 
что в прошлом году 
компания приня-
ла решение пере-

нести производство своей флаг-
манской модели из Ижевска 
в Самарскую область.

Vesta нового поколения штат-
но оснащается двумя фронталь-
ными подушками безопасности, 
системой ABS. На автомобиль 
установлены светодиодная оп-
тика (фары, противотуманные 
огни, задние фонари), обогрев 
ветрового стекла, зеркал и перед-
них сидений, кондиционер, парк-
троник, мультимедийная систе-
ма с управлением на руле и на 7” 
сенсорном экране, 17-дюймовые 
легкосплавные диски колес. 

Цветов кузова на старте 
предложат только два (черный 
и белый), но в течение года гамму 
оттенков будут планомерно на-
ращивать. Производство начи-

нается с трех модификаций — се-
дан и универсалы SW и SW Cross.

Снаружи основные измене-
ния Vesta второго поколения от-
носительно машины предыду-
щей генерации — новые светотех-
ника, передняя и задняя бампер-
ные группы. Из кузовных дета-
лей изменилась крышка багаж-
ника. 

В салоне появилась перед-
няя панель современного дизай-
на, другие дверные карты, новая 
стрелочная панель приборов, 
на центральной консоли теперь 
есть большая ниша для телефо-
на, а на центральном тоннеле со 
стороны пассажира — кармашек 
для мелочей. Цифровую комби-
нацию приборов и медиасистему 
с вертикальным десятидюймо-
вым экраном, скорее всего, на-

чнут устанавливать на машины 
только к концу года. 

Как отмечают в АвтоВАЗе, на 
сегодняшний день новая Lada 
Vesta серьезно опережает по 
уровню локализации подавляю-
щее большинство легковых ав-
томобилей, выпуск которых был 
налажен на российских заводах 
в последний год.

«Я благодарю всех, кто ра-
ботал над созданием автомоби-
ля Lada Vesta нового поколения 
в непростых условиях. Хотел бы 
отметить, что АвтоВАЗ быстро 
восстанавливается после ухода 
зарубежных партнеров и взял 
курс на ускоренное импорто-
замещение своей компонент-
ной базы. Только за прошлый 
год были найдены отечествен-
ные поставщики на 200 с лиш-

ним комплектующих и матери-
алов», — отметил вице-премьер — 
глава Минпромторга России Де-
нис Мантуров.

Первое время с конвейера бу-
дут сходить только автомобили 
с восьмиклапанным двигателем 
объемом 1,6 литра (90 л.с.), кото-
рый устанавливается и на Granta, 
а более мощный 16-клапанный 
агрегат (106 л.с.) вернется в гам-
му в мае.

«Нам необходимо как мини-
мум два месяца для того, чтобы 
все наши дилерские центры, а их 
более трехсот, обеспечить хотя 
бы несколькими экземплярами 
новой Lada Vesta. Рассчитываем, 
что с мая начнутся продажи», — 
заявил президент АвтоВАЗа 
Максим Соколов. Он рассказал, 
что компания может произвести 
до 100 тысяч Vesta нового поко-
ления при наличии соответству-
ющего спроса. По словам Соко-
лова, принято решение в случае 
необходимости «включать кон-
вейер по воскресеньям, органи-
зовывать дополнительные сме-
ны или часы работы, мы готовы 
работать круглосуточно», по-
тому что есть понимание того, 

что «практически год Vesta не 
выпускалась, и рынок ждет ее».

АвтоВАЗ в прошлом году ин-
вестировал в модернизацию пер-
вой линии собственные и при-
влеченные средства, чтобы обес-
печить ее выход на темп 60 авто-
мобилей в час. «Эта линия доста-
точно гибкая. Она может произ-
водить определенное количество 
Vesta, определенное — Largus. 
В зависимости от рынка. Макси-
мальное количество Vesta, ко-
торое может производиться на 
этом конвейере, — 40 в час. Со-
ответственно, 20 штук в час мо-
жет производиться Largus», — 
уточнил Соколов.

Цены на новую Lada Vesta 
объявлены не были. По информа-
ции на официальном сайте Lada, 
седан первой генерации стоит 
от 1 121 900 рублей, универсал — 
от 1 213 900 рублей. Обозрева-
тель портала «Дром» Сергей 
Цыганов считает, что стартовая 
стоимость Vesta второго поколе-
ния может составить 1 250 000 — 
1 300 000 рублей.  

Денис Мантуров: Более 200 деталей 
и узлов Lada Vesta теперь 
производятся в России.

А К Ц Е Н Т

Если будет спрос, то АвтоВАЗ сможет 
произвести до 100 тысяч обновленных 
Lada Vesta

Предложено разрешить бесплатную парковку у больниц 
и школ. Что думают эксперты 
rg.ru/art/2496534

ФИНАНСЫ 

Банки снизили 
максимальные 
ставки 
по вкладам

ДЕНЬГИ ПОКА 
НЕ ЦЕНЯТСЯ
Елена Манукиян

Средняя максимальная став-
ка по рублевым вкладам снизи-
лась до 7,68% в конце февраля. 
Об этом говорится в материалах 
на сайте Банка России.

Отмечается, что в первой 
и второй декаде прошлого ме-
сяца она держалась на уровне 
7,93%. При определении мак-
симальной процентной ставки 
проводится мониторинг десяти 
крупнейших банков, которые 
привлекают больше всего клиен-
тов. К ним относятся Сбербанк, 
ВТБ, Газпромбанк, банк «ФК 
Открытие», Райффайзенбанк, 
Тинькофф банк, Промсвязьбанк, 
Совкомбанк, Альфа-банк, Рос-
сельхозбанк. Учитываются мак-
симальные ставки по вкладам, 
доступным любому клиенту, не 
учитываются — с капитализаци-
ей процентов по вкладу, а также 
те, которые меняются в течение 
срока вклада.

Снижаться максимальная 
ставка начала в конце прошлого 
года, а рекордно высокой была 
в марте ровно год назад, когда 
составляла 20,51%.  

САНКЦИИ 

ЕС разрешил 
российским 
банкам 
использовать 
факс вместо 
SWIFT

ПИШИТЕ 
ПИСЬМА
Алексей Любовецкий

Европейские банки могут ис-
пользовать факс или электрон-
ную почту для обмена финансо-
выми сообщениями с россий-
скими банками, отключенными 
от SWIFT, но не находящимися 
под блокирующими санкциями. 
Об этом говорится в разъясне-
ниях ЕС от 28 февраля.

Под эти критерии попада-
ет Россельхозбанк, чье обслу-
живание SWIFT прекратила 
в июле 2022 года. При этом на 
кредитную организацию не рас-
пространяются блокирующие 
санкции. 

В ЕС уточнили, что банки, не 
попавшие в санкционный спи-
сок, по-прежнему могут прово-
дить транзакции с европейски-
ми банками для торговли в сфе-
рах, не затронутых экспортны-
ми или импортными ограниче-
ниями. 

По сути SWIFT является 
банковским мессенджером, че-
рез который банки передают 
финансовую информацию, а не 
платежной системой. Отклю-
чение от него не означает, что 
переводить деньги в другие стра-
ны будет невозможно, просто 
эти операции станут сложнее, 
объяснил экономист Лазарь Ба-
далов. «Финансовые операции 
могут стать менее удобными 
с точки зрения скорости пере-
дачи информации. Кроме того, 
возникает вопрос защищенно-
сти каналов обмена сообщения-
ми», — рассуждает эксперт.

Тем не менее электронная по-
чта не является чем-то необыч-
ным в общении между банками. 
В мировой банковской практике 
есть примеры, когда кредитные 
организации направляют друг 
другу определенную финан-
совую информацию по e-mail. 
«Кроме того, банки — участ-
ники платежных систем Visa 
и MasterCard используют имен-
но электронную почту для ком-
муникации, например, при зака-
зе выписок», — отметил Бадалов.

Напомним, всего от SWIFT 
было отключено 10 российских 
банков. Помимо Россельхоз-
банка, это Сбербанк, ВТБ, «Рос-
сия», Совкомбанк, «Откры-
тие», Новикомбанк, ВЭБ.РФ, 
МКБ и Промсвязьбанк. В Рос-
сии еще в 2014 году был создан 
аналог SWIFT — Система пере-
дачи финансовых сообщений 
(СПФС). Сейчас она насчитыва-
ет 469 участников, в том числе 
порядка 115 нерезидентов.  

С 1 июня школьники смогут путешествовать на поезде
за полцены.

Дело на триллион
Доходные части

С учетом перерас-
пределения расходов 

в течение года и уплатой отдель-
ных налогов (например, налог 
на дополнительный доход от до-
бычи сырья — НДД) раз в квартал 
дефицит по итогам двух месяцев 
по большей части не может быть 
значимым индикатором балан-
са бюджета в конце 2023 года, 
то есть необходимо смотреть на 
статистику хотя бы за полный 
квартал, считает Фуфачев.

Кроме того, с апреля нефте-
газовые доходы будет поддер-
живать ограничение дисконта 
на расчетную цену нефти — бюд-
жетные риски скорее сосредо-
точены в объемах добычи и экс-
порта, а также в исполнении 
расходов, добавляет Куликов.

По мнению главного эконо-
миста рейтингового агентства 
«Эксперт РА» Антона Табаха, 
скорее всего, доходы федераль-
ного бюджета до конца года бу-
дут на хорошем уровне — мин-
фин и правительство приняли 
для этого ряд мер (в том чис-

ле повышение налога на до-
бычу полезных ископаемых — 
НДПИ — для нефтяных, газовых 
и угольных компаний; разовый 
платеж в казну из дополнитель-
ной прибыли для ряда предста-
вителей крупного бизнеса. — 
«РГ»). «При контроле за расхо-
дами дефицит на протяжении 
года будет управляемым, а си-
туация января и начала февра-
ля — временным отклонени-
ем», — подчеркивает Табах.

В оплатном долгу
Кроме того, для финансиро-

вания расходов бюджета у Рос-
сии есть козырь в рукаве: низкий 
уровень госдолга. Это значит, 
что казна может безболезненно 
привлекать заимствования. «У 
нас долг на начало текущего года 
составил 15,1% ВВП. И это наше 
преимущество, которое дает нам 
возможность маневра с точки 
зрения операций на финансовом 
рынке, и возможности для за-
имствования, финансирования 
расходов бюджета в будущем», — 
рассказал Антон Силуанов.

Если посмотреть на разви-
вающие страны и их соотноше-
ние долга к ВВП, то можно уви-
деть разнородную картину, но 
медианное значение госдол-
га для 2021 года составит 57% 
ВВП, что существенно выше 
российского, констатирует Фу-
фачев. «С точки зрения эконо-
мики, краткосрочно бюджет 
может наращивать долг в необ-
ходимом для поддержки эко-
номики объеме. Ключевое пра-
вило сбалансированности дол-
госрочное — процентные став-
ки по новому долгу не должны 

превышать темпы роста дохо-
дов бюджета», — говорит ана-
литик. Финансирование дефи-
цита федерального бюджета 
в законе о бюджете на 2023 год 
предусмотрено за счет Фонда 
национального благосостоя-
ния (ФНБ) и выпуска внутрен-
них заимствований (до 3,5 трлн 
рублей за 2023 год). В условиях 
закрытых внешних рынков для 
наращивания госдолга по сути 
остается один вариант — как раз 
наращивание выпуска внутрен-
них облигаций федерального 
займа, уточняет Табах.

Подходы к определению без-
опасной границы госдолга для 
каждого государства отлича-
ются в зависимости от прису-
щих стране рисков и типичной 
структуры, а также демогра-
фии и перспектив роста. «Для 
примерного расчета есть «пра-
вила большого пальца», упро-
щенные подходы. Если ежегод-
ное обслуживание долга стоит 
правительству более 10—12% 
доходов и нет достаточно емко-
го постоянно открытого рынка 
заимствований, нагрузка, как 
правило, считается чрезмер-
ной. Если считать для России 
реалистичными долгосрочные 
рублевые ставки порядка 8%, 
то для достижения этой услов-
ной границы (10% доходов) 
долг федерального бюджета 
в России должен приближать-
ся к 25% ВВП. В этом смысле 
15% — это невысоко», — расска-
зывает Куликов. Кроме того, 
чистый долг (за вычетом лик-
видных активов) на данный мо-
мент меньше 15% ВВП, напо-
минает он.  

1

Стоянка
без денег

И чаще всего инвалид оказывается перед вы-
бором: либо бесплатно парковаться на месте, 
расположенном далеко от той же поликлини-

ки, либо платить за парковку на общих основаниях. 
Между тем, например, в Москве, машины многодетных 
семей могут занимать любую свободную платную пар-
ковку абсолютно бесплатно. 

Это уже третья попытка депутатов дать возмож-
ность инвалидам оставлять машины бесплатно не 
только на специально выделенных местах, но и на лю-
бых свободных. Ранее схожие законопроекты вносили 
депутаты от фракции ЛДПР. 

Причем один из них был даже рекомендован коми-
тетом Госдумы по труду, социальной политике и де-
лам ветеранов к принятию в первом чтении. Но пока 
до этого чтения не дошел. 

Предыдущие проекты получали отрицательный от-
зыв правительства. В этом отзыве говорилось, что пра-
во предоставления льгот — дело региональных властей. 
Позиция же местных властей проста: они бесплатные 
места инвалидам выделили, свои обязательства испол-
нили. А то, что места заняты, — это другая проблема.  

1

А К Ц Е Н Т

При контроле за расходами
дефицит бюджета на протяжении
всего года будет управляемым,
а ситуация января и начала февраля — 
временным отклонением
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7, 68
ПРОЦЕНТА

составляет средняя максималь-

ная ставка по вкладам
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ТРАНСПОРТ 
Ученые предупредили 
о сложных  условиях 
на Севморпути летом 

Ледная погода

Светлана Задера 

Тяжелые льды могут остаться в отдельных районах 
трассы Севморпути в летний навигационный период, и 
для избежания заторов стоит больше уделять внимание  
прогнозам. Об этом «Российской газете» рассказали в 
пресс-службе Арктического и антарктического науч-
но-исследовательского института.

По словам ученых, наиболее сложные ледовые усло-
вия формируются в двух районах арктических морей 
— в западной части моря Лаптевых и в восточной части 
Восточно-Сибирского моря. Дело в том, что там сохра-
нилось много двухлетних льдов, которые представляют 
значительные сложности для плавания судов. «Данные 
наблюдений говорят о большой вероятности сохране-
ния этих тяжелых льдов на трассе Севморпути и в лет-
ний период. Если в центральных морях трассы СМП из-
за большого количества двухлетних льдов в настоящее 
время наблюдается формирование сложных ледовых 
условий, то в окраинных морях — Карском и Чукотском, 
напротив, сфор-
мировались легкие 
ледовые условия для 
зимнего периода», 
— отмечают в инсти-
туте. 

По словам экс-
пертов, климат и 
ледовые условия 
в арктических мо-
рях в последнее 
время отличают-
ся быстрой измен-
чивостью. «Грузопоток по трассе Севморпути растет 
ежегодно, а от качества ледовой проводки зависят сро-
ки и конечная стоимость доставки грузов. Успех любой 
транспортно-логистической операции в высоких ши-
ротах — это тщательная подготовка и верный ледовый 
прогноз», — считает директор Арктического и антарк-
тического научно-исследовательского института Алек-
сандр Макаров.

 Он отметил, что от эффективности проводок во 
многом будет зависеть мировое признание целесооб-
разности организации грузопотоков по новому марш-
руту. 

В ноябре 2021 года грузоперевозчики решили отпра-
вились без сопровождения ледокола по Севморпути. В 
итоге 18 судов оказались заблокированы во льдах и про-
стаивали в вынужденном дрейфе, ожидая подхода атом-
ных ледоколов.  

По словам заведующего кафедрой кораблестроения 
и океанотехники Дальневосточного федерального уни-
верситета Максима Китаева, важны не только прогно-
зы, но и ледоколы. Сейчас на СМП работает пять ледо-
колов:  «Ямал», «Таймыр», «Вайгач», «50 лет Победы» и 
«Арктика».

«У нас в стране дефицит ледоколов, это не секрет. Да, 
сейчас достраиваются судна, но для организации круг-
логодичного движения их нужно больше. Санкции, ко-
нечно, давят на судостроение в России, поэтому суще-
ствует временный дефицит деталей. В России уже ведут-
ся работы по разработке своих запчастей, но по многим 
деталям нас пока выручает Китай», — отметил Китаев.  
Он напомнил, что в 2026 году будут введены в эксплуа-
тацию еще четыре  атомных ледокола проекта «22220», 
в 2027 году — первый атомный ледокол проекта «Ли-
дер». Вообще, согласно данным «Росатома»,  до 2035 
года Севморпути требуется около 75—80 судов ледово-
го класса. 

Ранее правительство РФ утвердило план развития 
Северного морского пути на период до 2035 года. Он 
предусматривает увеличение экспортной грузовой 
базы, каботажных и транзитных перевозок, модерниза-
цию и строительство портовой и иной инфраструктуры, 
а также развитие арктического грузового и ледоколь-
ного флотов. Согласно этому плану грузопоток по Се-
верному морскому пути к 2035 году должен составить 
220 млн тонн. Вице-премьер Юрий Трутнев еще доба-
вил, что маршрут планируют сделать круглогодичным 
в 2023 году. Но дело в том, что из-за санкций количество 
транзитных грузов значительно уменьшилось и марш-
рут становится менее выгодным. Одна из мер, которую 
может принять правительство, — увеличение обязатель-
ства компаний по грузопотоку на Северном морском 
пути. Это коснется «Росатома», «Новатэка», «Роснеф-
ти», «Газпром нефти», «Норникеля», «Северной звез-
ды» и горнодобывающей компании «Баимская». 

Второй вариант — поднимать грузы с железной доро-
ги до СМП. Так и Восточный полигон разгрузят, а Сев-
морпуть — загрузят. В первой партии уже этой весной 
по Енисею из Красноярска в Дудинку повезут уголь, но 
эксперты предлагают делать ставку не только на пере-
возку СПГ, угля, газа и нефти, но и на несырьевую про-
дукцию. И задействовать все крупные реки страны: 
Лену, Енисей, Обь и Оку. Пока власти рассматривают 
только реки Сибири.  В 2022 году по СМП перевезено 
более 34 млн тонн — это почти в пять раз превышает ре-
корд советского времени (около 7 млн т). Как расска-
зал первый заместитель главы минвостокразвития Га-
джимагомед Гусейнов, в этом году по СМП планируется 
перевезти 33—36 млн тонн грузов, запервые два месяца 
уже перевезено 4,9 млн тонн.    

ПЛАНЫ Ветеринары смогут использовать «человеческие» лекарства для животных 

Для жизни собачьей
Светлана Задера 

В
етеринары уже в этом году 
смогут использовать «че-
ловеческие» лекарства 

для лечения животных, рас-
считывает первый заместитель 
председателя Комитета Госду-
мы по экологии, природным ре-
сурсам и охране окружающей 
среды Владимир Бурматов. В 
интервью «Российской газете» 
он рассказал также о других го-
товящихся изменениях в зако-
нодательство, среди которых 
обязательная регистрация жи-
вотных, штрафы за их выбрасы-
вание, запрет на вылов дельфи-
нов в культурно-просветитель-
ских целях.

Ранее вы анонсировали зако-
нопроект, который должен 
улучшить ситуацию с лекар-
ствами для животных. На 
каком этапе сейчас его разра-
ботка?

ВЛАДИМИР БУРМАТОВ: Законопроект 
уже прошел первое чтение. Сей-
час он находится в комитете по 
здравоохранению. Мы рассчи-
тываем, что он пройдет второе и 
третье в весеннюю сессию и за-
держек не будет.  

У нас очень большая пробле-
ма с подорожанием ветеринар-
ных препаратов и с их нехват-
кой. Доходит до того, что в ве-
теринарных клиниках не хвата-
ет наркоза. Расширение переч-
ня ветеринарных препаратов 
за счет включения туда меди-
цинских препаратов по упро-
щенной процедуре поможет 
расширить перечень этих пре-
паратов и удешевить их за счет 
повышения конкуренции. Сей-
час в России всего 2 тыс. на-
именований препаратов для 
животных. Человеческих препа-
ратов —  более 20 тыс. наимено-
ваний, то есть в 10 раз больше.

Во всем мире есть протоко-
лы лечения: если у тебя ветери-
нарные препараты исчерпаны, 
но цель не достигнута, то ты мо-
жешь пользоваться «человече-
скими», ведь болезни животных 
абсолютно такие же, как у нас, 
сейчас животным лечат онколо-
гию, заболевание глаз, внутрен-
них органов, проводят очень 
серьезные операции. Но у нас 
подобная практика запрещена, и 
это очень болезненная тема для 
ветеринаров, а больше всего — 
для владельцев и их питомцев. 

Большее количество ветеринар-
ных препаратов способно сохра-
нить больше жизней животных.  

С 1 марта вступил в силу за-
кон, который вводит обяза-
тельные требования к содер-
жанию животных в зоомага-
зинах и на птичьих рынках. 
Сами требования еще не при-
няты. По вашему мнению, ка-
кие должны быть предъявле-
ны требования к магазинам?

ВЛАДИМИР БУРМАТОВ: Правила, кото-
рые были предложены в первом 
проекте подзаконного акта мин-
природы, не то что не улучшали 
ситуацию, а ухудшали ее. Разме-
ры вольеров, которые определи-
ло министерство, не позволяют 
даже развернуться взрослому 
животному, не говоря о том, что-
бы нормально там себя чувство-
вать. В документе не были учте-
ны такие важные требования, 
как инсоляция, доступ свежего 
воздуха, выгул или ветеринар-
ная помощь, режим дня, рацион 
питания и так далее.  Мы высту-
пили против формулировок, ко-
торые там были предложены. Я 
разговаривал с министром при-
родных ресурсов и экологии 
Александром Козловым по это-
му поводу, и  министр меня под-
держал, поручения все необхо-
димые были даны. Мы сформу-
лировали свои претензии к это-
му акту, и сейчас, насколько мне 
известно, он поправлен минпри-
роды и будет утвержден.

Как будет регулироваться 
продажа животных через ин-

тернет? Многие покупают 
животных там.

ВЛАДИМИР БУРМАТОВ: Закон уста-
навливает требования к пунк-
там продажи. Животное в ин-
тернете не продается, интернет 
— это лишь место размещения 
объявления о продаже. Оно мо-
жет быть на заборе наклеено, в 
интернете размещено или в га-
зете дано.  Пункт продажи — это 
место, где физически животное 
продается. К этому месту предъ-
являются требования.

Понятно, как можно про-
верить зоомагазины — это 
открытое место, куда мы все 
можем зайти и посмотреть. 
Как проверять условия содер-
жание животных, которых 
разводят в квартирах или в 
частном секторе?

ВЛАДИМИР БУРМАТОВ: Это отдель-
ный вопрос, и он тоже к мин-
природы. Мы давно предложи-
ли отрегулировать сферу разве-
дения животных. Я эти предло-
жения формализовал еще год 
назад и направлял в правитель-
ство, но у коллег есть свое виде-
ние этой ситуации. 

Сейчас в России эта сфера 
вообще никак не регулируется. 
Из-за этого страдает и пород-
ное разведение, потому что ча-

сто продают каких-то непонят-
ных метисов. Люди покупают 
по подложным документам за 
огромные деньги якобы поро-
дистых животных, а потом вы-
ясняется, что это неизвестно 
кто и к породе они не имеют ни-
какого отношения.

Вы говорили про введение реги-
страции, есть какие-то сроки 
введения?

ВЛАДИМИР БУРМАТОВ:  Это очень бо-
лезненный вопрос. Моя пози-
ция остается прежней. Во-пер-
вых, регистрация нужна. Во-в-
торых, она должна быть бес-
платной для граждан. В-тре-
тьих, маркировка должна быть 
вариативной, то есть на усмот-
рение гражданина: клеймо, та-
туировка, чип, бирка. В-чет-
вертых, регистрировать надо 
не только домашних, но и без-
надзорных животных.   Ну-
жен общий сквозной учет для 
того, чтобы видеть всю попу-
ляцию. В-пятых, должна быть 
одна база, в которую будут ин-
тегрированы все имеющиеся 
базы кинологических федера-
ций, специальных служб и ве-
домств, а также региональные 
базы. Это нужно для того, что-
бы животных не приходилось 
перерегистрировать, потому 

что зачастую это невозможно: 
чипированную собаку второй 
раз не чипируют. Чип один раз 
вживляется. 

На первых порах регистра-
ция должна быть доброволь-
ной. В момент зарегистриро-
вать 60 миллионов имеющихся 
на руках у граждан животных 
просто невозможно, а у нас бо-
лее 20 миллионов собак и 40 с 
лишним миллионов кошек. До-
бровольность на первых порах 
даст возможность сформиро-
вать инфраструктуру, отладить 
все процессы, не создавать ажи-
отажа, а самое главное — не вво-
дить никаких штрафов и других 
карательных мер. Они просто не 
нужны.

Самое простое, как пройти 
от добровольной регистрации 
к регистрации всеобщей, — это 
начать предъявлять те же тре-
бования при авиа- и ж/д-пере-
возке животных внутри стра-
ны, которые сейчас действуют 
при перевозке за рубеж. 

То есть регистрации еще нет, 
но в 2023 году в Госдуме уже 
будут рассматриваться из-
менения в Административ-
ный кодекс, которые в том 
числе касаются штрафов за 
выброшенных животных и 
натравливания. А как найти 
виновных?

ВЛАДИМИР БУРМАТОВ: Законопроект 
уже принят в первом чтении, 
мы ждем принятия во втором и 
третьем. Там много новых адми-
нистративных составов, и это 
никак не противоречит тому, 
что пока нет регистрации. Дока-
зательная база уже собирается. 
Например, штрафы за выбро-
шенных живых. Мне видео при-
сылают постоянно с требовани-
ем наказать — виновник попал 
на камеры. Он примотал к две-
ри ветеринарной клиники соба-
ку в мороз минус 20 и ушел. На 
видео видно лицо человека, он 
идентифицируется, есть состав 
правонарушения, но за это сего-
дня нет наказания.

Или нам присылают видео 
с видеорегистратора: маши-
на останавливается у обочины, 
и из нее выкидывают копоша-
щийся пакет — выводок котят 
или щенков. Номера машины 
видны, но нет наказания. За та-
кие действия будут штрафы до 
30 тыс. рублей.

Конечно, регистрация, когда 

она появится, откроет более 
широкие возможности для при-
менения и этой нормы, и дру-
гих. Есть, например, нормы, 
связанные с покусами — штра-
фы за натравливание, если твоя 
собака причинила кому-то вред. 
Конечно, эффективнее это бу-
дет работать, если есть реги-
страция и можно четко иденти-
фицировать, чья именно была 
эта собака.

На каком этапе сейчас зако-
нопроект по запрете на вылов 
дельфинов в культурно-про-
светительских целях?

ВЛАДИМИР БУРМАТОВ: Мы согласо-
вали с правительством подхо-
ды. Вице-премьер Виктория 
Абрамченко нас концептуаль-
но поддержала. Законопроект 
прошел первое чтение. Ко вто-
рому чтению наверняка будут 
поправки. Главное, что мы по-
следовательно добиваемся пол-
ного исключения возможности 
вылова морских млекопитаю-
щих под видом культурно-про-
светительских целей, который 
на самом деле происходит, как 
правило, для продажи за рубеж. 
Это всегда был огромный серый 
бизнес.

Китовая тюрьма в Приморье, 
с которой все началось, там же 
100 особей косаток и белух пой-
мали якобы для культурно-про-
светительских целей, а по фак-
ту собирались продать за ру-
беж. Дальше — международный 
скандал, пришлось вмешивать-
ся президенту.

В научных целях можно бу-
дет вылавливать, изучение мор-
ских млекопитающих не долж-
но останавливаться. Но ученым, 
честно говоря, особо и вылав-
ливать не надо, потому что они 
могут изучать тех, кто рожден 
в неволе, а таких морских мле-
копитающих много в реабили-
тационных центрах, потому что 
кто-то попадает в сети, трав-
мирован…

Получается, дельфинариев все 
равно будет меньше?

ВЛАДИМИР БУРМАТОВ: Их уже мень-
ше, а будет еще меньше, пото-
му что лицензирование введе-
но очень жесткое,  соответство-
вать этим нормам очень тяже-
ло. Передвижные формы дель-
финариев мы полностью запре-
тили, поэтому, да, дельфинари-
ев будет все меньше.  

А К Ц Е Н Т

В России около 60 миллионов 
домашних животных 

За первые 
два месяца года 
по Севморпути 
уже перевезено 
4,9 млн тонн
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Парковку 
8 марта 
в Москве 
сделают 
бесплатной

СВОБОДНОЕ 
МЕСТО
Сергей Жуков

В Международный женский 
день, 8 марта, парковка на ули-
цах Москвы будет бесплатной, 
сообщили в пресс-службе сто-
личного департамента транс-
порта.

Оставить машину без опла-
ты можно будет даже там, где 
действуют повышенные тари-
фы: 380 и 450 рублей в час. В то 
же время стоянки со шлагбау-
мами останутся платными. По 
словам заместителя мэра сто-
лицы по вопросам транспорта и 
развития дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры Макси-
ма Ликсутова, в праздничные 
дни на городские дороги обыч-
но выезжает меньше машин, а 
загруженность улиц ниже, чем 
в будни. Тем не менее депар-
тамент транспорта просит ав-
томобилистов парковаться по 
правилам и быть внимательнее 
— это позволит избежать ава-
рийных ситуаций и сделать до-
рожное движение безопаснее 
для всех.

Также бесплатные парков-
ки, о чем ранее писала «Рос-
сийская газета», в этом году в 
Москве будут 1 и 8—9 мая, 12 
июня, 4 и 6 ноября. Кроме того, 
без оплаты можно оставлять 
машину по воскресеньям на 
всех улицах. Исключение — те, 
что с повышенными тарифами. 
А парковки со шлагбаумами ра-
ботают в обычном режиме все 
дни. Ни праздники, ни выход-
ные их работу не меняют.    

 РАКУРС Столичному центру микроэлектроники 
и фармацевтики исполнилось 65 лет

Зеленый город
Любовь Проценко

Н
овый город, исто-
рия которого нача-
лась в 1958 году в 
пригороде столицы, 
в районе станции 
Крюково Октябрь-
ской железной до-
роги, когда-то на-
зывали нашей Си-

ликоновой долиной, имея в виду 
его роль в развитии отечествен-
ной микроэлектроники и новых 
технологий. Чуть позже Зелено-
град, расположенный в 37 кило-
метрах от Москвы, превратился 
в один из ее округов, но это со-
всем не помешало ему все-таки 
стать центром самых современ-
ных отраслей всей страны.

«И сегодня государство сно-
ва смотрит на Зеленоград как на 
город, от которого во многом за-
висит, что будет с нами проис-
ходить в ближайшие годы, а мо-
жет, и десятилетия, — сказал мэр 
Москвы Сергей Собянин, при-
ехав поздравить зеленоград-
цев с 65-летием их города. — Та 
основа науки, микроэлектро-
ники, информационных техно-
логий — это фундамент разви-
тия современной промышлен-
ности, на которой зиждутся не 
только наши мирные техноло-
гии, но и военные». И добавил: 
«Мне очень просто сверять даты 
в развитии Зеленограда, потому 
что мы с ним одногодки. Глядя на 
исторические вехи Зеленограда, 
я вспоминаю по этим годам вехи 
своей жизни, а последние годы 
вообще тесно связаны с Зеле-
ноградом». Сейчас в Зеленогра-
де работает свыше 60 компаний 
в области микроэлектроники, 
приборостроения, фармацев-
тики и в других сферах. Большая 

часть их находится на терри-
тории Особой экономической 
зоны «Технополис «Москва». 
Особенно энергично развивает-
ся площадка «Алабушево», где 
с 2019 года формируется фар-
мацевтический кластер. В нем 
работает шесть производств, в 
этом году к ним добавится еще 
три, а к 2027 году их будет 15. 
Запланировано, что там будет 
выпускаться 128 противовирус-
ных, онкологических и других 
жизненно важных препаратов, 
из которых 98 прежде не произ-
водились в России. Благодаря 
этому в стране будет закрыта на 

80 процентов потребность в он-
кологических лекарствах.

Название Зеленоград очень 
подходит для этого округа, так 
как несмотря на промышлен-
ный характер, округ остается 
одним из самых зеленых и при-
влекательных в Москве. За по-
следние 12 лет там приведено 
в порядок и реконструировано 
39 парков, скверов и зон отды-
ха. Среди них Парк 40-летия 
Победы с Большим и Малым го-
родскими прудами, парки «Ро-
весник», «Поляна сказок», 
«Панфиловский», «Бабочка» 
и другие. Благоустраиваются и 

дворы жилых домов, межквар-
тальные городки и спортпло-
щадки. Большую работу город 
проводит и для того, чтобы  жите-
ли Зеленограда не ощущали сво-
ей оторванности от остальной 
столицы. Для этого еще в 2015 
году был построен четвертый 
главный путь на участке Моск-
ва-Пассажирская — Крюково. 
Это позволило запустить ско-
ростные поезда, сократившие 
время в пути в полтора раза — с 
55 до 36 минут, а интервалы меж-
ду ними уменьшить с 9 до 7,5 ми-
нуты. 

В этом году с пуском МЦД-3 

Зеленоград получит и настоящее 
наземное метро. В перспективе в 
состав крупнейшего транспорт-
но-пересадочного узла войдет 
и остановочный пункт высоко-
скоростной железнодорожной 
магистрали Москва — Санкт-Пе-
тербург.  

Сергей Собянин: Уже в апреле 
в Зеленограде откроется новый спорт-
комплекс «Спутник Арена» с бассей-
ном, футбольным полем и легкоатле-
тическим ядром. 

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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ПАМЯТЬ В России появится цифровая база уничтоженных в недружественных странах 
исторических памятников

Небронзовый солдат
Елена Новоселова

В 
России вскоре появится 
реестр уничтоженных в 
недружественных стра-

нах исторических памятников, 
посвященных подвигам наших 
солдат. «Речь идет о новой циф-
ровой платформе, в основу ко-
торой мог быть положен суще-
ствующий с 2017 года портал 
Российского военно-историче-
ского общества (РВИО) — «Ме-
сто памяти». На текущий мо-
мент эта большая электрон-
ная карта содержит сведения 
почти о 90 тысячах различных 
памятников, расположенных 
как в нашей стране, так и за ру-
бежом», — сообщил председа-
тель Российского историческо-
го общества (РИО) Сергей На-
рышкин.

На основе наработок РВИО в 
кратчайшие сроки будет создан 
фундаментальный и дополняе-
мый перечень утраченных в не-
дружественных странах объек-
тов, который объединит данные 
МИД, минобороны, историче-
ские материалы, собранные во-
лонтерами.

В Доме РИО подробно обсу-
дили саму проблему вандализ-
ма в отношении российских и со-
ветских памятников. «Этот во-
прос, серьезно обострившийся 
в последнее время, своими кор-
нями уходит в конец 80-х годов. 
После распада СССР на терри-
тории бывших союзных респуб-
лик и на территории государств 
— участников Варшавского дого-
вора начали формироваться но-
вые национальные государства, 
вынужденные фактически по-

чти «с нуля» вырабатывать соб-
ственную идентичность. Часть 
их элит, зачастую поощряемая 
из-за океана, целенаправленно 
выбрала стратегию противопо-
ставления себя России», — дал ис-
торический анализ происходя-
щего сегодня Нарышкин.

О н  н а п о м н и л  о  п о л н о -
масштабной войне с советски-
ми мемориалами, охватившей 
вначале Прибалтику и Польшу, 
а потом захлестнувшей быв-
шую Украинскую ССР и неко-
торые центральноевропейские 
страны. «Тут стоит вспомнить и 
отчаянное противостояние во-
круг Бронзового солдата в Тал-
лине, и варварский снос памят-
ника маршалу Коневу в Праге, 
и так называемые «декоммуни-
зационные законы», принятые 
польским сеймом и Верховной 

радой Украины, — перечислил 
глава РИО наиболее яркие при-
меры вандализма. 

Нарышкин отметил, что наша 
страна располагает ограничен-
ным набором средств, чтобы 
пресечь эти выходки, несмотря 
на их абсолютную аморальность. 
«Ведь речь идет о формально су-
веренных государствах, действу-
ющих на собственной террито-
рии. Впрочем, вполне вероятно, 
что в будущем в этих странах к 
власти придут более конструк-
тивные силы, заинтересованные 
в сохранении исторической па-
мяти, а значит, наших общих па-
мятников», — считает он.

Всем преступлениям против 
наших мемориальных объек-
тов, убежден председатель РИО, 
должна даваться принципиаль-
ная оценка.  

ЛОЦИЯ ПЕСТАЛОЦЦИ
Вот, казалось бы, и книжка моя про Песталоцци вы-
шла, и не где-нибудь, а в знаменитой серии ЖЗЛ, и уже 
другую книжку пишу, про другого педагога, а не отпус-
кает Иоганн Генрих Песталоцци. Ну, правда. Ощуще-
ние, будто встретил хорошего человека, пообщался, и 
— не хватило. Словно он ушел, а ты продолжаешь с ним 
беседовать, и не отпускает этот разговор потому, что 
важный.

Лоция — это, по сути, карта движения корабля, без 
которой запутаешься, заплывешь ни туда, а то и на 
рифы наткнешься… Нужен хороший лоцман с надеж-
ной лоцией.

Это — Иоганн Генрих Песталоцци. Гений. Автор 
открытий в педагогике.

Тут ведь вот какая история. Если открытие делает 
физик, химик или психолог — мы с уважением говорим: 
это — открытие. Если что-то открывает педагог, мы вз-
дыхаем: ну, да, это его мнение. Откуда такое неуваже-
ние к открытиям знаменитых педагогов, — не знаю.

Имя Песталоцци 
известно, в общем, 
всем. Все знают, что 
был такой педагог. 
Открытия его — по-
чти никому. Во вся-
ком случае, ни один 
учитель, которого 
я спрашивал: чем 
славен Песталоц-
ци? — ответить мне 
не смог.

Главное откры-
тие Песталоцци — 
это метод природо-
соответствия. Метод, который могут использовать и 
учителя в школе — что вряд ли: им не того. И родители — 
если захотят и найдут время.

В чем его суть? Песталоцци считал, что, прежде чем 
учить ребенка — его необходимо изучить. Понимаете? 
Не объяснять ему сразу, сколько будет дважды два, а 
изучить: понять его суть, его интересы, его увлечения.

Мы не задумываемся над тем, почему человек идет 
в школу именно с семи лет. Это традиция, идущая от 
церкви, которая считала — и, думаю, справедливо, — 
что именно с семи лет ребенок готов прикоснуться к 
церковным таинствам, например, исповеди. С семи 
лет человек может в большой мере отвечать за себя.

Значит, с семи лет его вполне можно и интересно 
изучать. Вот, изучив семилетнего человека, можно раз-
вивать в нем то, что требует воспитания, то, что ребен-
ку вырабатывать в себе и полезно и нужно.

Недавно у меня прошел эфир программы «Наблю-
датель», посвященный другому великому педагогу — 
Константину  Ушинскому. Присутствующий на нем 
один из самых знаменитых российских психологов и 
педагогов Александр Асмолов сказал, что его тошнит 
от словосочетания «гармонично развитый человек». 
Я его понимаю. Есть исключения, например, Леонар-
до или Ломоносов, но в целом успеха добиваются те, 
кто как можно раньше выбрал свою дорогу и идет 
по ней.

Что значит: выбрал свою дорогу? Тот путь, который 
соответствует его природе. Это и есть метод природо-
соответствия Песталоцци. Нельзя учить всех всему — 
бессмысленное дело. Нужно изучить ребенка, понять — 
обязательно вместе с ним! — к каким наукам или реме-
слам лежит его душа, и развивать именно это.

За последнее время проведено большое количество 
разных исследований на тему: какие навыки необхо-
димы человеку XXI века, чтобы принести пользу себе и 
обществу. Понятно, что результаты разных исследова-
ний — различны. Но в целом есть три позиции. Первая: 
умение креативить. Вторая: умение работать в кол-
лективе. Третья: умение объективно оценивать себя. 
Мы никак не можем понять, что в эпоху, когда сегодня 
количество гаджетов на земле превышает количество 
людей, — вызубренные знания, пользу не приносят. 
Бессмысленно учить человека тому, что можно узнать 
одним кликом. Знания необходимы лишь как повод для 
креатива.

Иоганн Генрих Песталоцци знал это задолго до эпо-
хи гаджетов, еще в конце XVIII века. В школах Песта-
лоцци учились си-
роты, дети из бед-
ных семей. И Песта-
лоцци прекрасно 
понимал, что они 
вряд ли когда-ни-
будь поднимутся по 
социальной лест-
нице, но даже у них 
он старался найти 
призвание — хотя и 
слова-то такого в ту 
пору не существо-
вало — сделать так, 
чтобы молодой че-
ловек занимался 
тем, к чему лежит 
его душа.

В наших шко-
лах слово «призвание» заменено на «профориента-
цию». Тоже важное дело, кто спорит. Только это совсем 
разные вещи. Профориентация — это история про то, 
какие профессии сегодня нужны государству. Призва-
ние — про то, зачем человека призвали — однокорен-
ное слово — на землю. Мы забываем рассказать своим 
детям: нахождение призвания — это половина счастья 
(вторая половина — любовь, но тут родители вряд ли 
могут чем помочь). Или нам по-прежнему кажется, что 
хорошие оценки важнее поиска призвания? Большое 
заблуждение!

Еще Песталоцци открыл принцип элементарного 
воспитания. Что это такое? Его любимый пример. Он 
спрашивал: «Что такое вода?» Как правило, отвечали 
«жидкость». А лед? А снег? А туман? Нет, вода — это яв-
ление природы, она может быть разной.

Рассказав про воду — пример элементарный, — мож-
но переходить к человеку. И тогда Песталоцци говорил 
ребенку: ты — тоже явление природы, как и вода, зна-
чит, ты тоже можешь быть разным. И этого не стоит бо-
яться. Это нормально.

Сегодня мы понимаем, что профессия учителя — се-
рьезная и важная. Не стоит забывать: уважение к про-
фессии педагога — это, во многом, заслуга Песталоцци. 
Сам он, будучи всеевропейски известным писателем, 
в 55 лет (!!!) пошел работать помощником учителя к… 
сапожнику. Песталоцци, вслед за Яном Каменским, до-
казал, что педагогика — это серьезная наука.

Иоганн Генрих Песталоцци — человек, чьи педаго-
гические открытия лежат в основе работ всех великих 
педагогов: Корчака, Ушинского, Монтессори, других. 
Все они это признавали.

Не грех бы и нам его не забывать. Его лоция нам 
необходима.  

Песталоцци счи-
тал, что, прежде 
чем учить ребенка 
— его необходимо 
изучить. 
Понимаете?

Cегодня вызубрен-
ные знания пользу 
не приносят. 
Бессмысленно 
учить человека 
тому, что можно 
узнать одним 
кликом

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

Андрей Максимов,
писатель, 

телеведущий,

режиссер

ВКЛПРЯМАЯ РЕЧЬ Как благотворительность меняет и изменит 
отечественную медицину  

Отменить рекламу боли

Владимир Емельяненко

С
лезная реклама со 
слоганом «Спаси-
те ребенка!» снова 
в топе части телека-
налов. И это несмот-
ря на то, что фонд 
«Круг добра» вывел 
Россию на одно из 
ведущих мест в мире 

по доступности бесплатных ле-
карств детям с редкими болез-
нями. Почему так происходит и 
как долго сомнительные «благо-
творители» будут раскручивать 
сердобольных людей на день-
ги, в интервью в «РГ» объясня-
ет председатель фонда «Круг 
добра» протоиерей Александр 
Ткаченко.  

Почему растет число убеди-
тельной рекламы на телека-
налах (НТВ, ТВ-3 и других) с 
просьбами перевести деньги 
на счет для лечения детей. Ей 
можно верить?

АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: Меня удив-
ляют сборы на детей, о кото-
рых за деньги рассказывается 
в блоках рекламы на ТВ между 
продвижением гигиенических 
средств и кормами для живот-
ных. Это уже бизнес на благо-
творительности, а не благотво-
рительность. Есть и подвижки. 
По крайней мере объявлений о 
сборах на лекарства, которые 
бесплатно может дать «Круг 
добра», по телевизору я уже не 
вижу. Да и самих по себе сборов 
стало меньше. Объяснение про-
стое. «Круг добра» был создан 
президентом страны в качестве 
дополнительного — к существу-
ющим госпрограммам — меха-
низма помощи детям с тяжелы-
ми и редкими заболеваниями. 
За два года работы мы направи-
ли на закупку дорогостоящих 

лекарств и медицинских зде-
лий, на которые раньше част-
ные фонды «собирали по теле-
визору», уже 103 миллиарда 
рублей. У «Круга добра» 5363 
тысячи подопечных, мы работа-
ем с 61 заболеванием.

Тогда почему рекламные сбо-
ры продолжаются?  

АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: Из поясне-
ний коллег я знаю, по крайней 
мере часть частных сборов идет 
на помощь, которую можно по-
лучить бесплатно в рамках гос-
программ, а не в коммерче-
ских клиниках. Причем эта бес-
платная помощь оказывается в 
России, а не за границей, хотя 
реклама утверждает, что лече-
ние можно получить только за 
рубежом.  

А почему родители этих де-
тей не обращаются в «Круг 
добра?  

АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: Думаю, тут 
две проблемы. Мы лечим не все 
болезни, хотя перечень орфан-
ных заболеваний, по которым 
фонд дает терапию, растет. Вто-
рая причина — все дети «Круга 
добра» получают терапию бес-
платно и в тех объемах, которые 
рекомендовал врач, а реклам-
ные сборы часто идут без назна-
чения врача. Бывает, родители 
сами начинают сборы на лекар-
ства, которые по медицинским 
показаниям детям не показаны 
врачами.  

О мотивах несогласия ро-
дителей с врачами судить не 
буду, не считаю, что имею пра-
во. Могу сказать только, что 
без назначения специалиста 
использование лекарств могут 
иметь катастрофические по-
следствия для здоровья ребен-
ка. Что уже имело место в ряде 
городов и о чем мне говорить 
трудно: не смогли переубедить 
родителей.   

Это случаи, когда мамы и 
папы настаивают на лечении до-
рогим лекарством, а оно не име-
ет медицинского обоснования 
для конкретного ребенка. Напри-
мер, стадия заболевания тако-
ва, что пациенту поздно прини-
мать лекарство, которое роди-
тели считают чудодейственным, 
о чем им честно говорит врач. И 
несогласные родители начинают 
самостоятельные сборы…  

Раз уж так происходит, что 
нужно сделать, чтобы рабо-
та таких по факту коммер-
ческих фондов стала понят-
ной, прозрачной и простому 
родителю, попавшему в беду, и 
готовому на все?

А Л Е К С А Н Д Р  Т К А Ч Е Н К О :  Если бы 
те фонды, которые произво-
дят сборы, говорили открыто: 
«Данный пациент обеспечен 
лекарствами, а мы собираем на 
иную помощь», то это многое 
меняло бы. Просто фондам надо 
признавать, что ребенок полу-
чает лекарство, а собираемые 
ими деньги идут на психологи-
ческую помощь или иные фор-
мы реабилитации — досуг, об-
разование больного ребенка, 
что крайне нужно. Это было 
бы честно, но, вероятно, буд-
нично для сборщиков. И судь-
ба пациента рисуется темными 

красками. Будто ребенок бро-
шен и не получает никакой по-
мощи. Но это, как правило, по-
мимо сомнительности рекламы 
еще и манипуляция обществен-
ным мнением. Поэтому собирая 
средства на лечение детей фон-
ды должны четко указывать, на 
что они их собирают и на какие 
виды помощи они пойдут. 

Кто должен их контролиро-
вать? 

АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: За деятельно-
стью фондов и организаций на-
блюдает министерство юсти-
ции.  

До назначения главой «Круга 
добра» вы сами «выросли» из 
небольшого благотворитель-
ного фонда, который собирал 
деньги и смог поставить на 
ноги первый в России детский 
хоспис в Санкт-Петербурге. 
Как перестроить работу не-
больших фондов так, чтобы 
«Круг добра» их не устранил? 

АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: Перестройка 
работы благотворительных ор-

ганизаций уже идет. Она идет на 
площадке «Круг друзей» фонда 
«Круг добра», что позволяет де-
лать помощь семьям с детьми с 
тяжелыми и редкими заболе-
ваниями более полной. Так мы 
подошли к идее подписания со-
глашений с общественными ор-
ганизациями и уже заключи-
ли ряд соглашений — с «Домом 
редких», «Немаленькими людь-
ми», фондом «Дети-бабочки»… 
Серия подписаний таких согла-
шений продолжится. 

Можно сказать, что «Круг 
добра» стал катализатором 
изменений и делает ненужны-
ми благотворителей-посред-
ников по факту — перекупщи-
ков, которые извлекают из 
привлечения спонсоров и меце-
натов прибыль, что удорожа-
ют помощь? 

АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: Появление 
«Круг добра» действительно 
изменило благотворительный 
ландшафт. Но речь ни в коем 
случае не идет о том, что те-
перь не должно быть благотво-
рительных фондов и сборов на 
помощь детям. «Круг добра» 
покупает дорогостоящие ле-
карства за бюджетные сред-
ства. Общественные организа-
ции и благотворительные фон-
ды, которые раньше вели част-
ные сборы на эти лекарства, 
теперь могут сосредоточиться 
на других видах помощи, кото-
рая тоже нужна семьям с боль-
ными детьми. Кому-то нужна 
покупка иных дополнитель-
ных медицинских курсов, ко-
му-то средств реабилитации, 
кому-то просто надо помочь с 
транспортными расходами — 
издалека доехать на очередное 
обследование в федеральный 
медицинский центр.  

Приходилось свышать обви-
нение в том, что «Круг добра»  
вытесняет часть фондов с 

площадки благотворитель-
ности? 

АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: Недобросо-
вестных? Тех, что пиарятся и 
зарабатывают на бедах детей? 
Если это у нас получается, то 
только потому, что растет осве-
домленность и разборчивость 
общества. 

Это нормально, что люди 
имеют возможность выбора — 
обращаться в государственный 
или частный фонд. Наш фонд 
прозрачной делает услугу по 
бесплатной терапии дорогосто-
ящими препаратами, частный 
— продолжает процедуру ока-
зания помощи, сопровождает 
реабилитацию пациента, что 
укрепляет природу благотвори-
тельности.   

Но можно ли это назвать рав-
ными условиями, если за вами 
стоит не просто государство 
— президент страны?   

АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: У «Круга до-
бра» нет задачи «подмять под 
себя» или «отменить» благотво-
рительность в стране, да и пол-
номочий таких у нас быть не мо-
жет. Наоборот, делая бесплат-
ными для больных дорогие ле-
карства, мы даем возможность 
пациентским организациям, 
НКО, благотворительным фон-
дам сосредоточиться на других 
видах помощи — психологиче-
ской, юридической, особенно 
образовательной. Тут работы 
хватит всем. 

Как долго «Круг добра» и 
многое из того, что делается, 
будет работать в ручном ре-
жиме?  

АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: Фонд — уни-
кальный механизм, созданный 
с нуля. Поэтому многие процес-
сы приходится тоже создавать с 
нуля или отлаживать в ручном 
режиме. Но эта работа, надеем-
ся, вносит вклад и в развитие 
российского здравоохранения 
в целом. Дайте время. Сфера 
благотворительности уже ста-
новится и будет все более про-
зрачной с точки зрения обосно-
ванности и открытости сборов 
и целевого использования со-
бранных средств.  

Электронная платформа, ко-
торую вы создали, станет ча-
стью единой медицинской го-

сударственной информацион-
ной системы?  

АЛЕКСАНДР ТКАЧЕНКО: Она с само-
го начала — один из модулей 
Единой государственной ин-
формационной системы в сфе-
ре здравоохранения (ЕГИСЗ). 
В нем есть возможность веде-
ния регистра детей, работа с 
заявками и интеграция с пор-
талом госуслуг.  Через госу-
слуги родители могут подать 
заявление на помощь. Заявле-
ние-онлайн видит и региональ-
ный минздрав, он помогает 
родителям собрать комплект 
документов и подать заявку в 
«Круг добра», так и мы. Если 
обработка заявления затяги-
вается, мы реагируем. Скоро в 
ЕГИСЗ появится персональная 
информация о закупках пре-
паратов каждому пациенту, об 
остатках препаратов, о сроках 
их годности, о перераспределе-
нии лекарств между пациента-
ми. Родители начнут получать 
уведомления о приобретении и 
поставке препарата в лечебное 
учреждение.  

О. Александр Ткаченко:  «Дайте 
время. Сфера благотворительности 
уже становится все более
прозрачной» 

А К Ц Е Н Т

Слезная реклама со слоганом 
«Спасите ребенка!» снова в топе части 
телеканалов. Почему так происходит? 

ЦИФРА

103 
МИЛЛИАРДА 

фонд «Круг добра» за два года 

работы направил на покупку 

дорогих лекарств для больных 

детей. 

ДОСЬЕ «РГ»

Александр Евгеньевич Ткаченко, 

председатель правления фонда 

«Круг добра», основатель и дирек-

тор первого в России Санкт-Петер-

бургского детского хосписа. Ро-

дился 1 марта 1972 года. Священ-

нослужитель Русской православ-

ной церкви (РПЦ), протоиерей, на-

стоятель храма Николая Чудотвор-

ца и храма Успения Божией Мате-

ри строящегося Свято-Духовского 

собора в Санкт-Петербурге.

Справка «РГ» 

Фонд «Круг добра» создан в 2021 

году указом президента России. 

Цель — обеспечение бесплатными 

лекарствами детей с редкими за-

болеваниями за счет увеличенного 

на 2% НДФЛ россиян, чей годовой 

доход превышает 5 миллионов  

рублей. 
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Варварский демонтаж памятника маршалу Ивану Коневу в Праге.

— Публикацию комментирует 
Евгений Водолазкин
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ГЕОПОЛИТИКА Какие инструкции получил в Белом доме канцлер Германии 

Шольц Берлин сдал
Евгений Шестаков

А 
С М И  я  п о п р о ш у 
остаться — вероят-
но так направляв-
шийся в Вашингтон 
канцлер Германии 
Олаф Шольц сооб-
щил удивленной не-
мецкой прессе, что 
она не сможет со-

провождать его во время визита 
в Белый дом. И соответственно 
не получит возможности зада-
вать вопросы. Более того, еще до 
начала поездки стало известно, 
что пресс-конференций по ито-
гам переговоров также не будет. 
Пресс-секретарь канцлера объ-
яснил: глава правительства хо-
чет «максимально эффективно 
использовать время, проведен-
ное в Белом доме». Самое по-
разительное, что большинство 
изданий Германии безропотно 
приняли эти аргументы.

«Добро пожаловать обрат-
но в Белый дом», — приветство-
вал канцлера американский 
президент. В ответ Шольц за-
верил Байдена на английском 
языке, что поддержка Киева со 
стороны Германии «будет про-
должаться «до тех пор, пока это 
будет необходимо». Вот и по-
говорили. Четыре минуты та-
кого рода обмена любезностя-
ми перед телекамерами, в ходе 
которых американский лидер 
благодарил немцев за «глу-
бокую моральную поддерж-
ку», а канцлер «казался спо-
койным и расслабленным». 
Впрочем, переживать Шоль-
цу действительно было не за 
что — все, что требовал от него 
«Большой брат», за время, про-
шедшее после первого визита 
главы немецкого правитель-
ства в Вашингтон, он сделал. 
И теперь мог рассчитывать на 
американскую похвалу. «До-
стижения» Шольца перечис-
лила в бундестаге сопредседа-
тель оппозиционной партии 
«Альтернатива для Германии» 
Тино Хрупалла. Сожжены ста-
бильные мосты в отношениях 
с Россией, разрушена много-
летняя работа над строитель-
ством мирного европейского 
континента, Германия пере-
живает миграционный, эконо-
мический кризис, теряет фир-
мы, которые из-за более благо-
приятных условий и налоговых 
льгот перебираются в США. 
За эту заботу об интересах Ва-
шингтона Шольц мог рассчи-
тывать на благодарность от 
Байдена. Только вот публично 
получать ее за разрушение не-
мецкого государства канцлер 
все же постеснялся — потому 
отменил пресс-конференцию, 
на которой неизбежно прозву-
чали бы неудобные вопросы. 
Например, о том, почему Бер-
лин не заинтересовало рассле-
дование американского жур-
налиста Сеймура Херша, по-
дробно описавшего, как по ука-
занию Байдена были подорва-
ны «Северные потоки», чтобы 
оставить Германию без деше-
вого российского газа. Тем не 
менее правительство Шольца 
сразу же удовлетворили объяс-
нения Вашингтона, что США не 
имеют отношения к этому ин-
циденту.  Мог прозвучать во-

прос о требовании Белого дома 
перенести выпуск немецких 
боеприпасов в Америку, чтобы, 
с одной стороны, удешевить 
производство, а с другой — на-
растить его. Этот шаг должен 
помочь Байдену не зависеть 
от позиции немецких пацифи-
стов, которые своими проте-
стами мешают США готовить 
«мировую войну». Избежал 
Шольц вопросов об инструк-

циях, которые он получил в от-
ношении Китая — тот уже седь-
мой год подряд остается важ-
нейшим торговым партнером 
Берлина. Товарооборот между 
странами достиг 300 милли-
ардов евро, что, с точки зрения 
вашингтонских политиков, — 
явный непорядок. Так что к сле-
дующему визиту Шольцу пред-
стоит потрудиться, чтобы его 
страна максимально освобо-

дилась и от этих доходов. А что 
взамен? Устная благодарность 
за содействие Украине. И, воз-
можно, за закрытыми дверя-
ми гарантии канцлеру, что тот 
досидит до конца своего сро-
ка, несмотря на резкое падение 
его рейтингов. Иными словами, 
США не будут разваливать дей-
ствующее немецкое правитель-
ство, хотя имеют для этого все 
необходимые рычаги. Скован-
ный по рукам и ногам Шольц 
для американцев сегодня вы-
глядит предпочтительней лю-
бой другой фигуры во главе не-
мецкого государства.

Немцы наступают на ста-
рые, казалось, уже проржавев-
шие «исторические грабли». В 
1807 году по итогам Тильзит-
ского соглашения самое мо-
гущественное на тот момент 
государство мира — Франция 

забрала себе половину Прус-
ского государства вместе с на-
селением и доходами. Кстати, 
тогда, только благодаря по-
зиции России, Пруссия не ис-
чезла с карты Европы.  Затем 
Франция создала из немецких 
государств «Рейнский союз», 
который в 1812 году воевал 
в интересах Парижа против 
Москвы. Помнят ли немцы эти 
«нюансы» собственного про-
шлого? Вероятно, нет. Недав-
но проведенные социсследова-
ния показали, что члены самой 
«верноподданной» Вашингто-
ну партии Германии — «Зеле-

ных», хуже всего сдавали те-
сты именно по истории. Зато 
по части умения держать нос 
по американскому ветру у пар-
тии все благополучно. На днях 
«зеленый» министр экономи-
ки Роберт Хабек объявил, что 
приветствует снятие тоталь-
ного запрета на поставки Гер-
манией оружия в зоны боевых 
действий, но считает, что снаб-
жать им надо страны, которые 
«близки по ценностям». Сте-
пень этой близости будет опре-
делять, по Хабеку, не столько 
Германия, сколько Америка, 
как, собственно, уже происхо-
дит. Да и много ли останется в 
Германии своего оружия, если 
его производство «уплывет» 
в США…

О том, как вне Европы вос-
принимают государство, чей 
канцлер ездит с отчетом в Бе-
лый дом, и чьей внешней поли-
тикой управляет Вашингтона, 
продемонстрировали мини-
стру иностранных дел Германии 
в Дели, куда она прилетела для 
участия в G20. Интернет обо-
шли кадры, как у трапа самоле-
та фрау Бербок встречает толь-
ко дежурный по аэропорту, ко-
торому по должности поручено 
сопровождать высокопостав-
ленных гостей в зону прилета. 
Других официальных лиц заме-
чено не было. А президент На-
мибии (бывшей немецкой ко-
лонии) и вовсе под телекамеры 
на днях довольно грубо отчи-
тал посла ФРГ, который пришел 
к нему жаловаться на засилье в 
стране китайцев.

Но немецкие политики, кто 
призывает Берлин уделять 
больше внимания дипломатии 
в украинском конфликте и не 
превращать страну в трансат-
лантическую «колонию» Аме-
рики, сегодня в Германии оста-
ются в меньшинстве. Если су-
дить по телевизионным шоу, в 
ФРГ растет число тех, кого не 
пугает перспектива Третьей 
мировой, которую, как им ка-
жется, они могут выиграть с 
благословения Вашингтона. 
Они не хотят слышать слова Зе-
ленского, обращенные в равной 
степени как к американцам, так 
и к их послушным европейским 
союзникам.

«Соединенные Штаты Аме-
рики будут отправлять своих 
сыновей и дочерей (на войну) 
так, как мы отправляем сегодня 
своих. И они будут воевать, по-
тому что это НАТО. И будут по-
гибать», — разоткровенничал-
ся Зеленский в интервью аме-
риканским СМИ по случаю го-
довщины специальной военной 
операции. Позже в Киеве стали 
говорить, что украинского пре-
зидента неправильно поняли, 
но на этот раз поняли его как 
раз правильно.

На следующей неделе в Ва-
шингтон для встречи с Байде-
ном отправится глава Евро-
комиссии Урсула фон дер Ляйн. 
«Ядовитая глобалистская ведь-
ма», как ее назвала британская 
журналистка Эби Робертс, так-
же приедет отчитаться о том, 
как идет мобилизация Евро-
пы против России. И сообщить 
президенту США, чем еще аме-
риканцам может быть полезен 
Евросоюз.  

Обложка журнала «Штерн», 
посвященная визиту Шольца в США.  
Подпись гласит: «Большой брат 
вернулся. Счастье, что есть Джо 
Байден  —  в конфликте с Россией 
и Китаем мы снова можем 
положиться на США». 

КОНФЛИКТ Пентагон тестирует украинских пилотов для обучения их полетам на F-16

Знакомство с «соколами»
Игорь Дунаевский

В
оенные Пентагона ве-
дут в США тестирование 
двух украинских пило-

тов, цель которого — опреде-
лить, какие объем и сроки под-
готовки необходимы им для 
освоения американских истре-
бителей четвертого поколения 
F-16. Как рассказали телека-
налу NBC News чиновники и 
конгрессмены, в Вашингтоне 
одобрили программу, в рамках 
которой в этом месяце в США 
готовы принять до 10 пилотов 
ВСУ в этих целях.

Их тестирование ведется на 
симуляторах на военных базах 
в Тусоне (штат Аризона), а по-
летов на реальных самолетах, 
как утверждается, не преду-
смотрено. Кроме того, укра-
инских летчиков консультиру-
ют о более эффективных путях 
применения уже передаваемых 
западных вооружений. Конкре-
тики на этот счет не приводит-
ся, но в авиационной части 
США сейчас впервые передают 
украинским военным комплек-
ты JDAM для доработки авиаци-
онных бомб на основе системы 
GPS, а с прошлого года постав-
ляют противорадиолокаци-
онные ракеты AGM-88 HARM 
для украинских воздушных 
сил. Использование обеих си-
стем требует дооснащения еще 
оставшихся у ВСУ самолетов.

Начало тестирования укра-
инских пилотов можно рассмат-
ривать как первый шаг в процес-
се принятия решения о постав-
ках Киеву западных истреби-
телей, включая F-16, называе-
мые «боевыми соколами». Аме-
риканские чиновники, правда, 
это отрицают, утверждая, что 
речь не об обучении, а об озна-
комительном мероприятии. Ра-
нее о планах подготовки укра-
инских пилотов заявил бри-
танский премьер Риши Сунак.

Эти игры с формулировками 
не должны вводить в заблужде-
ние. Пентагон уже давно ведет 
подготовку служащих ВСУ на 
военных базах на американской 
территории. По данным самого 
минобороны США, всего за по-
следний год по разным програм-
мам обучено более четырех ты-
сяч украинцев. Сейчас на базе 
в Форт-Силле (штат Оклахома) 
боевые расчеты ВСУ заканчива-
ют курс подготовки по исполь-
зованию американских зенит-
но-ракетных систем большой 
дальности MIM-104 Patriot, ко-
торые будут переданы Киеву в 
ближайшие недели и месяцы.

Тем не менее это первые 
публичные сообщения о рабо-
те с пилотами ВСУ в Америке, 
которые, при этом, противо-
речат недавним заявлениям 
Пентагона. Замглавы минобо-
роны США по политическим 
делам Колин Кол на прошлой 

неделе на слушаниях в кон-
грессе утверждал, что пока не 
планируется начинать обуче-
ние украинских пилотов на ис-
требителях F-16. Он сообщил, 
что процесс подготовки пило-
тов на этих боевых машинах 
занимает до 18 месяцев, хотя 
часть военных считает, что 
этот срок можно сократить до 
6—9 месяцев. При этом, по сло-
вам Кола, для передачи Киеву 
имеющихся у США самолетов 
может потребоваться от по-
лутора до двух лет, а в случае 
заказа новых истребителей у 
производителя — от трех до ше-
сти лет. То есть, объяснял он, 
заблаговременное обучение 

не даст выигрыша по времени 
в том случае, если США решат 
передать Киеву истребители: 
«Нет смысла начинать гото-
вить пилотов ВСУ на системах, 
которые они, возможно, ни-
когда не получат».

Тем не менее Киев поступа-
тельно запрашивает Вашинг-
тон на этот счет. Как рассказал 
Кол, украинская сторона хочет 
получить до 128 западных ис-
требителей четвертого поколе-
ния, включая F-15, F-16 и F-18. 
По оценкам самих американ-
цев, ВСУ потребуется 50—80 

самолетов для замены имею-
щегося флота истребителей.

Чиновники США на разных 
уровнях повторяли, что сей-
час нет планов передачи Кие-
ву боевой авиации, но в буду-
щем такого решения не исклю-
чают. А если отталкиваться от 
того, как за последний год при-
нимались решения по другим 
видам вооружений от гаубиц 
до ЗРК и танков, которые Ва-
шингтон сначала отказывал-
ся передавать ВСУ, то нет ни-
каких причин исключать и по-
ставки F-16.

Диалог на эту тему посто-
янно идет. Президент США 
Джо Байден, например, обсу-
ждал это с Владимиром Зелен-
ским во время недавнего ви-
зита в Киев. При этом многие 
военные и чиновники в США 
и Европе уже открыто призы-
вают дать Киеву любые воору-
жения, которые он запраши-
вает, включая и западные ис-
требители. Как рассказал кон-
грессмен Майкл Маккол, тема 
активно обсуждалась на полях 
Мюнхенской конференции по 
безопасности.

Ранее чиновники из США 
утверждали, что одним из су-
щественных факторов при 
принятии решений о постав-
ках тех или иных видах воору-
жений Украине были риски эс-
калации конфликта и втягива-
ния в него стран НАТО. Но сей-

час, как рассказал на слуша-
ниях в конгрессе упомянутый 
чиновник Пентагона, амери-
канцы практически перестали 
ограничивать себя, поскольку 
«чувствуют себя сравнительно 
комфортно в плане того, где на-
ходятся с Россией в динамике 
эскалации».

Несмотря на подвижки в во-
просе истребителей, сейчас 
США и их союзники делают 
главный акцент на тех видах 
техники, которые можно пере-
дать Украине уже в ближайшие 
недели для регулярно анонси-
руемых Вашингтоном наступа-
тельных операций ВСУ. Под ко-
нец прошлой недели американ-
цы выделили Киеву уже 33-й по 
счету транш вооружений — в 
этот раз на сумму около 400 
миллионов долларов. В него 
войдут боеприпасы для актив-
но передаваемой Киеву техни-
ки, включая снаряды и ракеты 
для артиллерии, боекомплек-
ты для БМП M2 Bradley, а также 
несколько гусеничных мосто-
укладчиков. Все это — техника, 
применяемая в наступатель-
ных боевых действиях.

Как сообщает газета The 
New York Times, высшие воен-
ные чины США на прошлой не-
деле провели серию штабных 
учений для украинцев, отраба-
тывая на картах возможные ва-
рианты  наступательных дей-
ствий.  

Похоже, решение о поставках 
Украине американских истребителей 
F-16 только вопрос времени.

А К Ц Е Н Т

Возможно, за закрытыми дверями 
Байден дал Шольцу гарантии, 
что тот досидит на посту канцлера 
до конца своего срока 

В МИРЕ

ЯПОНИЯ НАШЛА ОСТРОВА

Анна Белорусцева

Японское правительство впервые за 35 лет провело 
пересчет владений и дополнило карту Cтраны восхо-
дящего солнца более 7 тысячами доселе не указанных 
на ней островов. В настоящий момент Управление гео-
пространственной информации Японии (GSI) вносит 
последние корректировки в новые данные, чтобы в 
скором времени официально объявить о «находках». 
Хотя окончательная цифра все еще может изменить-
ся, по результатам территория страны будет включать 
около 14 тысяч островов вместо ранее зарегистриро-
ванных 6852.

Удвоение в японской островной семье объясняют 
позитивным влиянием инновационных технологий. 
Дело в том, что при последнем подсчете в 1987 году 
местная береговая охрана буквально вручную фикси-
ровала в морских водах количество островов, нанесен-
ных на карту. 

В последние годы власти столкнулись с волной 
критики: многие полагали, что данные прошлого сто-
летия устарели и не соответствуют действительности. 
В 2021 году депутат от правящей Либерально-демо-
кратической партии назвал точное понимание коли-
чества островов «важным административным вопро-
сом» и призвал к их пересчету во имя «национальных 
интересов». 

В результате компьютер проанализировал цифро-
вую карту суши и зафиксировал 100 тысяч островов. 
Затем за дело взялись эксперты и сравнили информа-
цию со старыми аэрофотоснимками и архивными дан-
ными, чтобы вычеркнуть из списка земли, созданные 
рукой человека. 

Кроме того, минимальную окружность полно-
ценного острова, как и 35 лет назад, приравняли к 100 
метрам — совсем маленькие клочки суши пришлось ис-
ключить из перечня.

Впрочем, по информации источника Kyodo News, 
увеличение количества островов из-за их небольшой 
площади вряд ли заметно повлияет на площадь Япо-
нии и на ее территориальные воды. Тем не менее но-
вые цифры попадут на страницы учебников, а также 
найдут применение в науке.  

ЗЕМЛЯНЕ СЛИШКОМ 
ДАВЯТ НА ВЕСЫ
Максим Макарычев

Более половины населения мира к 2035 году будет 
иметь избыточный вес. Таков вывод авторов нового 
доклада Всемирной федерации ожирения, прогнозиру-
ющих, что через 12 лет более 4 миллиардов человек бу-
дут страдать от излишней полноты.

Согласно докладу, показатели ожирения особенно 
быстро растут среди детей и в странах с низким уров-
нем дохода. Описывая данные как «четкое предупре-
ждение», Луиза Баур, глава Всемирной федерации по 
борьбе с ожирением, сказала, что политикам необхо-
димо действовать сейчас, чтобы предотвратить ухуд-
шение ситуации. 

«Особенно тревожно видеть, что показатели ожире-
ния растут быстрее всего среди детей и подростков», 
— заявила Баур, добавив, что правительства и полити-
ки во всем мире должны сделать все возможное, чтобы 
«избежать перекладывания медицинских, социальных 
и экономических расходов на молодое поколение».

В отчете также говорится, что к 2035 году число слу-
чаев ожирения у детей может увеличиться до 208 мил-
лионов мальчиков и 175 миллионов девочек. Это более 
чем вдвое по сравнению с 2020 годом. 

Эксперты также обратили внимание на то, что рас-
ходы правительств на борьбу с избыточным весом со-
ставят более 4 триллионов долларов в год к 2035 году, 
или 3 процента мирового ВВП. При этом авторы иссле-
дования заявили, что они не обвиняют отдельных лиц, 
а призывают сосредоточить внимание на социальных, 
экологических и биологических факторах, связанных 
с ожирением.

В приведенном отчете для оценки используется ин-
декс массы тела (ИМТ), число, рассчитанное путем де-
ления веса человека в килограммах на его рост в мет-
рах в квадрате. Согласно рекомендациям Всемирной 
организации здравоохранения, человек с показателем 
ИМТ более 25 обладает избыточным весом, а уровень 
более 30 считается ожирением. В 2020 году в эти кате-
гории попали 2,6 миллиарда человек, или 38 процен-
тов населения мира. 

Авторы исследования также отмечают, что почти 
все страны, в которых ожидается наибольший рост 
ожирения в ближайшие годы, — это государства Азии 
и Африки с низким или средним уровнем дохода насе-
ления.  

ПРОВОДНИК ПОЛУЧИТ 
ГЛАЗ
Максим Макарычев

Руководство немецких железных дорог (Deutsche 
Bahn) намерено оснастить проводников нательными 
видеокамерами из-за роста насилия в отношении пер-
сонала поездов в прошлом году.

Помимо камер для сотрудников, на вокзалах будут 
установлены тысячи камер наблюдения. В Deutsche 
Bahn заявили, что с февраля на железной дороге Швар-
цвальда проводятся испытания приборов видеофик-
сации на теле проводников, которые потом будут рас-
пространены на другие регионы. Первоначальные ис-
пытания показали, что «как сотрудники поезда, так 
и пассажиры чувствуют себя с камерами в большей 
безопасности», сказал глава службы безопасности DB 
Group Ханс-Хильмар Ришке.

Кроме того, запланированы дальнейшие защитные 
меры, а также курсы обучения железнодорожников, 
контактирующих с клиентами, говорится в сообщении 
компании. Видеонаблюдение на вокзалах расширят: в 
настоящее время компания эксплуатирует около 9 ты-
сяч видеокамер на вокзалах, а к 2024 году их число до-
ведут до 11 тысяч. В салонах почти трех четвертей всех 
пригородных и поездов дальнего следования уже уста-
новлено почти 50 тысяч камер.

За последний год количество нападений на со-
трудников железных дорог значительно увеличилось. 
Компания сообщила о 3138 случаях, что на 21 процент 
больше, чем годом ранее, хотя после пандемии корона-
вируса в Германии поездами стало пользоваться зна-
чительно меньше пассажиров. Около 30 процентов 
всех инцидентов связаны с соблюдением требований 
о ношении масок, которое, правда, уже отменено. Еще 
семь процентов инцидентов в 2022 году были связаны 
с дешевым сезонным билетом за 9 евро, из-за которо-
го летом поезда были очень переполнены и возникали 
постоянные скандалы с пассажирами. Половина напа-
дений затронула железнодорожный состав региональ-
ного транспорта. Вместе с тем уборщики или обслужи-
вающий персонал на вокзале также становились жерт-
вами нападений. Серьезные телесные повреждения, 
составляющие шесть процентов всех нападений, были 
скорее «исключением», пояснили в компании.  
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ДОСЛОВНО

ВУЧИЧ 
ОБЪЯСНИЛ
Юрий Когалов

Президент Сербии Александр 
Вучич назвал «заведомой ло-
жью» сообщения о поставках 
оружия киевскому режиму. 
«Мы не продали ни одной еди-
ницы оружия, инструмента 
или боеприпасов ни в Россию, 
ни на Украину», — заявил гла-
ва республики. Он указал, что 
«в стране есть много заводов 
оборонной промышленности», 
«Сербия производит и прода-
ет боеприпасы», но только тем 
странам, которые не вовлече-
ны в конфликты. По его словам, 
есть «список так называемых 
разрешенных пользователей, 
и лишь в эти страны возможен 
экспорт вооружений», а те не 
могут их передать кому-либо 
без разрешения Белграда. «Гово-
рят, что мы экспортировали че-
рез Турцию. Зная, что существу-
ет вероятность того, что часть 
товаров будет отправлена   на 
поле боя, мы добавили, что вы-
воз переданных нами боеприпа-
сов в Турцию невозможен. Что 
еще вы хотите от нас?» — под-
черкнул Вучич. «Мы чисты как 
слеза», — добавил сербский ли-
дер. Ранее в соцсетях появились 
снимки документов, которые 
якобы свидетельствуют о по-
ставках сербской компанией 
Krušik боеприпасов ВСУ. Фейк 
был разоблачен самой Krušik, 
которой приписывались постав-
ки. Как указали на предприятии, 
оно не заключало договоров ни 
на указанные наименования 
боеприпасов (122-мм реактив-
ные снаряды для РСЗО), ни на 
такое количество (3,5 тысячи 
единиц). Что касается разреше-
ния на экспорт, которое якобы 
было выдано турецкому посред-
нику, то в нем оказался код, ко-
торый соответствует экспорту 
муки в Черногорию.  

КОНФЛИКТ В МИД России заявили о нарушении западными странами
условий «зерновой сделки»

Москве надоел саботаж 
Юрий Когалов

С
рок действия «зерно-
вой сделки» завершает-
ся 18 марта, однако бу-

дет ли она продлена еще раз, 
остается неясным.    Как заявил 
в воскресенье глава МИД Тур-
ции Мевлют Чавушоглу, Анкара 
и ООН работают над продлени-
ем соглашения. По словам Ча-
вушоглу, «зерновая инициати-
ва помогла многим, особенно 
наименее развитым странам, 
поскольку снизила мировые 
цены на продовольствие». ООН 
собирается в ближайшее вре-
мя представить свежие данные 
об осуществленных поставках 
зерна. «Но сейчас идея состо-
ит в том, что мы стараемся дать 
место «тихой дипломатии». Для 
того чтобы все шло верным пу-
тем», — отметил заместитель 
официального представителя 
Генсекретаря всемирной орга-
низации Фархан Хак. Он под-
черкнул, что достигнутый за 
последние несколько месяцев 
прогресс необходимо поддер-
живать.

Но о каком прогрессе идет 
речь? Как обратили внимание 
в МИД России, были заключе-
ны две взаимодополняемые до-
говоренности — «черноморская 
инициатива» по вывозу укра-
инского зерна и «Россия — ООН» 
по продвижению российской 
сельхозпродукции. «Однако на 
практике до сих пор, через 8 ме-
сяцев после заключения, выпол-
няется только одна часть «па-
кета» — по вывозу украинского 
продовольствия. Причем выпол-
няется в далеких от заявленных 
гуманитарных целей парамет-
рах», — указали на Смоленской 
площади. По данным россий-

ского внешнеполитического ве-
домства, фактически речь идет 
об обслуживании коммерческо-
го зернового экспорта Украи-
ны, откуда с 1 августа 2022 года 
был вывезено 23 миллиона тонн 
продукции. Из них лишь 2,6 про-
цента попали в нуждающиеся 
страны, заботиться о которых 
призывает ООН. В то же время 
47 процентов зерна было выве-
зено в страны с высоким уров-
нем доходов, в первую очередь 
в Евросоюз.

Что касается второй части 
сделки, то тут прогресс стре-
мится к нулю из-за упорного 
нежелания западных стран во-
обще признавать ее. Все заяв-
ления Вашингтона, Брюсселя 
и Лондона, будто санкции не 

распространяются на продо-
вольствие и удобрения, остают-
ся голословными. «Фактически, 
ооновцы пытаются работать 
над изъятиями нашей сельхоз-
продукции из-под рестрикций, 
которых не должно быть в прин-
ципе, коль скоро это касается 
глобальной продовольственной 
безопасности. Работают без-
успешно», — отметили в МИД 
России. Так, сотни тысяч тонн 
российских удобрений, кото-
рые должны быть безвозмездно 
переданы нуждающимся стра-
нам, до сих пор остаются забло-
кированными в портах Латвии, 
Литвы, Эстонии и Нидерландов. 
«Если даже эта исключительно 
гуманитарная акция, без какой
-либо коммерческой состав-

ляющей, под эгидой ООН реа-
лизуется с такими трудностями 
и проволочками, можно пред-
ставить, с какими преградами 
сталкиваются наши компании 
при организации экспортных 
поставок, которые мы продол-
жаем», — отметили на Смолен-
ской площади.

Эти проблемы затронул 
и министр иностранных дел РФ 
Сергей Лавров во время засе-
дания глав МИД G20 в Нью-Де-
ли. «Вывозу российской сель-
хозпродукции чинятся откро-
венные препятствия по всему 
миру, как бы ни убеждали всех 
в обратном представители ЕС, 

которым не привыкать гово-
рить неправду», — отметил он. 
По его словам, причины продо-
вольственного кризиса — в дей-
ствиях Запада, который в нача-
ле пандемии напечатал трил-
лионы долларов и евро, лихо-
радочно скупая запасы продо-
вольствия по всему миру.

«Подписанный в Стамбуле 
22 июля 2022 года «пакет» дого-
воренностей не работает. Глав-
ная проблема — саботаж запад-
ными странами выполнения ме-
морандума Россия — ООН. Запад 
без зазрения совести хоронит 
гуманитарный «пакет» Генсе-
кретаря ООН», — констатиро-
вали в МИД. По мнению Моск-
вы, «пора прекратить разыгры-
вать продовольственную кар-
ту». Как заявил Лавров во время 
переговоров с Чавушоглу на по-
лях G20, «продолжение «пакет-
ного» соглашения по зерну воз-
можно лишь при учете интере-
сов российских производителей 
сельхозпродукции и удобрений 
в плане беспрепятственного до-
ступа на мировые рынки».

На Западе с подачи США 
и Украины раскручивают тезис 
о том, что зерновую инициати-
ву нужно расширить, продлив 
ее сразу на год и включив в нее 
дополнительные порты. Как со-
общает РИА Новости со ссыл-
кой на источник, знакомый с хо-
дом переговоров, пока возникла 
«тупиковая ситуация, когда нет 
ясности, будет ли продолжена 
инициатива и будут ли получе-
ны гарантии по выходу россий-
ской агропродукции и аммиака 
на мировые рынки». По его сло-
вам, прогрессу могут помочь 
обсуждения на высшем уров-
не, но для них надо подготовить 
конкретные предложения.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО Как воровали 
американские деньги 
в Афганистане 

Виновных 
никто не искал

Иван Сысоев

Пока США и Евросоюз продолжают вливать огромные 
средства в Украину, в Вашингтоне и европейских сто-
лицах все больше растет беспокойство, не будут ли эти 
деньги разворованы. Тем более примеры имеются. Ге-
неральный инспектор правительства США по вопросам 
реконструкции в Афганистане Джон Сопко до сих пор 
вскрывает все новые коррупционные схемы, из-за ко-
торых восстановление Афганистана провалилось, а Бе-
лому дому пришлось вывести войска из страны. Приме-
ры фактов коррупции Сопко привел в ходе выступления 
в немецком парламенте. 

В частности, Сопко сообщил, что располагает дока-
зательствами того, что до 80 процентов госслужащих, 
на которых Вашингтон щедро выделял деньги, просто 
не существовало в природе. Это были «мертвые души», 
с помощью которых отмывались миллиарды. «В итоге 
Америка платила деньги за работу учителя, полицейско-
го и солдата одному и тому же человеку, — отметил гене-
ральный инспек-
тор. — И при этом 
этого человека даже 
не существовало». 
Похожая ситуация 
сложилась и в аф-
ганской армии. Ва-
шингтон выделял 
средства на содер-
жание 340 тысяч 
солдат, тогда как 
в реальности чис-
ленность афганских 
войск не превышала 60 тысяч человек. По словам аме-
риканского чиновника, в Афганистане вообще не рабо-
тала система контроля за поставками оружия и военной 
техники, в Вашингтоне просто не знали, где находилось 
отправленное в страну оружие и в чьих руках оно в ито-
ге оказывалось. Кого назначат виновным в организован-
ном на государственном уровне воровстве, непонятно. 
Нельзя сказать, что американцы совершенно не боро-
лись с коррупционными схемами в Афганистане или со-
вершенно не знали об их существовании. Но проблема 
заключалась в том, что эти схемы курировали чиновни-
ки на самом высоком уровне. Например, когда Вашинг-
тон начал расследование в отношении пропажи милли-
арда долларов из банка Кабула, выяснилось, что в этом 
щекотливом деле были замешаны родственники прези-
дента Афганистана Хамида Карзая. А поскольку на тот 
момент он был главным союзником США в стране, рас-
следование по-тихому свернули.

Неудачи Вашингтона в Афганистане, по мнению Соп-
ко, были вызваны не только повальным воровством на 
местах, но и неспособностью Белого дома выработать 
цельную стратегию работы в стране. Вашингтон не смог 
разработать долгосрочный план помощи, который бы 
учитывал все местные особенности. «Генералы и поли-
тики в один голос утверждали, что Афганистан находит-
ся на пороге перемен к лучшему, — отмечает Сопко. — Это 
был самообман». Ранее сообщалось, что бежавший из 
Афганистана президент Ашраф Гани вывез из страны 
в чемоданах 169 миллионов наличных долларов — но 
это, видимо, лишь малая часть его «накоплений». То, что 
произошло с американскими деньгами в Афганистане, 
может повториться на Украине, предупреждает Соп-
ко. Для того чтобы избежать этих ошибок, он предло-
жил учредить пост специального инспектора для осу-
ществления контроля за выделяемой Киеву помощью.  
Впрочем, в Афганистане коррупция победила, несмотря 
на наличие контролирующих органов, а за финансовые 
преступления никто не был наказан.  Так что наличие на 
Украине контролеров США вряд ли улучшит ситуацию — 
воровать и заметать следы в Киеве умеют виртуозно.   

РЕЗОНАНС Китай в 2023 году рассчитывает на рост ВВП в пять процентов

Деньги в дипломатию
Алексей Маслов,
Директор Института стран 
Азии и Африки МГУ имени 
М.В. Ломоносова, профессор, 
доктор исторических наук

В 
Пекине открылась 
первая сессия Всеки-
тайского собрания 
народных представи-
телей (ВСНП) 14-го 
созыва. В работе глав-
ного законодатель-
ного органа страны 
принимают участие 

2977 делегатов. Они обсудят 
ключевые вопросы политиче-
ского и социально-экономи-
ческого развития государства, 
примут бюджет на 2023 год, 
а также изберут новое руко-
водство КНР. В преддверии ме-
роприятия китайское прави-
тельство опубликовало доклад, 
в котором были подведены не-
которые итоги и обозначены 
ориентиры на будущее. Китай 
показал, что продолжит разви-
ваться и расширяться. Это ока-
жет существенное влияние на 
международную экономику. 
В КНР в 2023 году рассчитыва-
ют выйти на показатели роста 
ВВП в пять процентов. В общем 
это очень хорошо, учитывая, 
что сейчас указанная цифра 
значительно ниже. Китай при-
знает, что мы живем в беспре-
цедентно суровое время, и, как 
следствие, готов нести ответ-
ственность за развитие миро-
вой экономики в целом.

КНР будет уделять значи-
тельно больше внимания под-
держке благосостояния свое-
го населения. Отдельный ак-
цент делается на создании го-
родских рабочих мест. Власти 
намерены обуздать рост без-
работицы. Так, в этом году бу-
дет создано около 12 миллио-
нов рабочих мест. Плюс к этому 
отдельно заявлено о намерении 
поддержать бизнес в Гонконге 
и Макао. То есть Китай тем са-
мым говорит, что не собирает-
ся «атаковать» бизнес в этих 
зонах. Китайские власти наме-
рены жестко контролировать 
индекс потребительских цен — 
до трех процентов. Проще гово-
ря, руководство страны не даст 
разогнаться инфляции. Бюджет 
планируется с дефицитом в три 
процента. Это приблизитель-
но столько же, сколько было 
в прошлом году — 2,8 процента. 
Китай будет и дальше забрасы-
вать деньги в экономику и не 
боится признаться в этом, по-
тому что в доковидные годы ки-
тайский бюджет всегда был про-
фицитным.

Наконец очень  важный 
пункт, который был и во мно-
гих прошлых докладах, связан 
с усилением развития само-
стоятельной науки, техники 
и технологий. Китай, судя по 
всему, хочет открепиться от 

американских технологий на 
фоне внешней экономической 
неопределенности. КНР замет-
но активизирует меры по ино-
странным инвестициям. При-
оритетный режим будет дей-
ствовать для крупных зарубеж-
ных компаний. Причем будет 
сокращен так называемый не-
гативный список, то есть пере-
чень областей, где иностранцы 
не могут работать и куда не мо-
гут инвестировать. В среднем по 
Китаю он снижается на 50 про-
центов. А если брать различные 
специальные экономические 
зоны, то там речь идет и вовсе 
о 70 процентах. В этом плане 
Китай резко «открывается».

Кроме того, для стимулиро-
вания роста науки и технологий 
производителям, задействован-
ным в передовых проектах ма-
лым и средним предприятиям, 
разрешат из налогооблагаемых 
доходов вычитать до 100 про-
центов расходов на исследова-
ния и разработки. Проще гово-
ря, эти компании за счет такой 
меры смогут обнулять свои на-
логи. Крайне важно, что Китай 
намерен и дальше вкладывать-
ся в проект «Один пояс — один 

путь». И это значимо для зару-
бежных стран, поскольку часть 
из них, грубо говоря, «кормит-
ся» с этого проекта. Уже сейчас 
товарооборот по «поясу и пути» 
увеличился на 13,4 процента. 
И Китай готов увеличить свои 
расходы.

Значительные финансо-
вые ресурсы Пекин напра-
вит на укрепление армии. КНР 
в 2023 году увеличит оборон-
ный бюджет на 7,2 процента. 
Очевидно, что Китай сейчас ак-
тивно развивает три составляю-
щих: средства ПВО, что важ-
но в случае его столкновения 
с Тайванем, Военно-морские 
силы, включая подводный флот, 
а также систему ракет средней 
дальности.

Наконец дополнительные ас-
сигнования будут направлены 
в китайскую дипломатию. Мы 
увидим больше жестких заявле-

ний со стороны Пекина, созда-
ние новых электронных и тра-
диционных СМИ на английском 
и других языках. Скорее всего, 
КНР продолжит открывать свои 
представительства по всему 
миру. Не только дипломатиче-
ские, но и культурные. Пекин 
говорит о намерении и дальше 
развивать дипломатию миро-
вой державы с китайской спе-
цификой. Напомню, что это 
своеобразная формула, в соот-
ветствии с которой китайское 
государство не следует запад-
ным стандартам дипломатии, 
его внешнеполитический курс 
нацелен на многофакторность 
и мультиполярность.

Следует обратить отдельное 
внимание на заявление премье-
ра КНР Ли Кэцяна о том, что вся 
китайская дипломатия нацеле-
на на мирное разрешение всех 
споров. Это практически цели-

ком совпадает с заявлениями 
Пекина по Украине. Речь идет 
о так называемом документе из 
двенадцати пунктов. И это кор-
релируется не только с укра-
инским вопросом, но и тайвань-
ской проблемой.

Китай, судя по всему, будет 
расширять свою экономиче-
скую экспансию в мире, но ста-
нет делать это «умнее». Пекин 
в сегодняшних условиях стал-
кивается с целым рядом про-
тиводействий, поэтому старая 
схема уже не работает. В связи 
с этим КНР будет делать упор не 
на весь мир, как обычно, а на ка-
кие-то приоритетные регионы. 
Можно предположить, что это 
будет Африка, Латинская Аме-
рика, Центральная Азия и стра-
ны ЮВА. Проблема заключает-
ся в том, что это государства не 
с самыми крупными рынками.

В Пекине хорошо понима-
ют, что США продолжат проти-
водействовать Китаю, поэтому 
намерены отдельно развивать 
отношения с Европой. Об этом 
свидетельствуют последние ди-
пломатические заявления ки-
тайцев, в соответствии с кото-
рыми КНР пытается отделить 

мнение Европы от позиции 
США. И это хорошая попыт-
ка, так как Китай уже пытался 
«расчленить» Европу на неко-
торые куски, удобные для опе-
рационной деятельности. Так, 
КНР активно поддерживал орга-
низацию «17 плюс 1» с участи-
ем семнадцати восточноевро-
пейских государств и одного 
Китая. Помимо этого, китайцы, 
к примеру, развивают свое вза-
имодействие с Великобритани-
ей. Не факт, что все эти попыт-
ки завершатся успехом, но, по-
жалуй, это единственный ра-
зумный шаг для Пекина в ны-
нешних обстоятельствах.   Еще 
одна очень важная для мирово-
го сообщества тема, которую бу-
дут обсуждать на ВСНП - борьбу 
страны с загрязнением воздуха 
и окружающей среды.  Доля чи-
стой энергии в КНР возросла, а 
ее потребление увеличилось на 
25 процентов. Однако, традици-
онная энергетика по-прежнему 
играет в Китае большую роль.  

Подготовил Александр Ленин

Си Цзиньпин открыл сессию 
Всекитайского собрания народных 
представителей 14-го созыва.

Страны Запада продолжают чинить 
всевозможные препятствия вывозу 
российского зерна и удобрений.

А К Ц Е Н Т

 В 2023 году Китай увеличит 
оборонный бюджет на 7,2 процента

До 80 процентов 
афганских госслу-
жащих просто 
не существовали 
в природе

О ЧЕМ ГОВОРЯТ

Жители США не доверяют 
роботам за рулем 

Автопилот
дал по газам

Анна Белорусцева

Результаты нового опроса Американской автомобиль-
ной ассоциации не порадовали разработчиков беспи-
лотных машин: почти 70 процентов жителей США не до-
веряют роботам «за штурвалом». Лишь 23 процента аме-
риканцев готовы доверить вождение «железному коню». 
Тем не менее 6 из 10 автомобилистов «определенно» или 
«вероятно» не против при покупке следующей машины 
обзавестись усовершенствованными системами помо-
щи водителю, такими как предупреждения о слепых зо-
нах, адаптивный круиз-контроль и автоматическое экс-
тренное торможение.

Директор автомобильных исследований в ассоциа-
ции Грэг Брэннон признался, что плачевная статистика 
по авариям с участием роботизированных авто объяс-
няет упадок доверия к технологиям. Так, согласно дан-
ным Национального управления безопасностью движе-
ния на трассах, с июля 2021 года по май 2022 года в США 
произошло около 400 столкновений на дорогах с участи-
ем машин, оснащенных частично автоматизированны-
ми системами помощи водителю. В этих авариях погиб-
ли пять человек, шестеро получили тяжелые ранения. 
Еще 130 аварий были зафиксированы с участием пол-
ностью беспилотных авто. Такие машины не нуждаются 
в «услугах» человека-водителя. И хотя пока инноваци-
онные авто не доступны обычным автомобилистам, не-
которые компании уже тестируют их на улицах амери-
канских городов в формате роботакси.

Оценить водительские навыки машинного интеллек-
та можно в Остине, штат Техас, и в калифорнийском Сан-
Франциско. Кроме того, прибывающие в Аризону могут 
начать путешествие с поездки из воздушной гавани Фи-
никса в центр города в компании «невидимого водите-
ля». Примечательно, что пока возможности городских 
роботакси ограниченны: подбросить до дома они мо-
гут только в ночные часы, когда на дорогах минималь-
ное количество машин, и лишь в наименее загруженных 
районах. Роботам-таксистам также запрещают «выхо-
дить на работу» во время проливных дождей и тумана. 
Несмотря на опасения американцев, разработчики бес-
пилотных машин убеждены, что технологии позволят 
сократить стоимость поездки на такси и уменьшить ко-
личество аварий, спровоцированных «безрассудными 
водителями-людьми». Но в реальности тестовые авто не 
раз ломались прямо на дорогах, перекрывая движение, 
или мешали работе экстренных служб. Один робот-так-
сист и вовсе попытался удрать от полицейских, когда те 
остановили машину за нарушение правил.  
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ЭКОЛОГИЯ 

Лесники станут чаще 
выходить на проверки

Право патруля 

Надежда Макеева 

В этом году у подмосковных лесников будет на 70 марш-
рутов больше для патрулирования, сообщили в пресс-
службе областного комитета лесного хозяйства. 

Как объясняет глава комлесхоза Олег Баженов, 
маршруты патрулирования максимально приближе-
ны к населенным пунктам, садовым товариществам, 
а также местам, популярным у охотников, грибни-
ков и просто любителей лесных прогулок с пикника-
ми. Патрулируя 
местность, лесни-
ки и службы лесо-
охраны не только 
охраняют угодья от 
пожаров, замечая 
и ликвидируя ма-
лейшие причины 
для возгораний, но 
и стоят на страже 
чистоты, препят-
ствуя появлению 
стихийных свалок, 
в том числе и строи-
тельных. Мусорных 
навалов в лесах стало значительно меньше, особенно 
после того, как в области ввели новую систему обраще-
ния со строительными отходами и начали устанавли-
вать видеокамеры там, где свалки появляются регуляр-
но, однако совсем это явление пока изжить не удалось. 
Только в прошлом году, отмечает Баженов, в лесах 
были найдены более 1,3 тысячи мусорных куч, причем 
очень часто они появляются не где-то в глубине чащ, 
а на лесной территории, входящей в городскую черту.

Поэтому к наступающему весенне-летнему сезо-
ну количество маршрутов для патрулирования реше-
но увеличить. Их будет 3031. Увеличат и дотации на 
уборку лесных территорий муниципалитетам. Они по-
лучат уже 170,7 миллиона рублей. Причем кто актив-
но освоит средства, но борьбу со свалками не закон-
чит, могут рассчитывать на дополнительные выплаты. 
Основная часть средств будет отправлена в самые лес-
ные муниципалитеты — Клин, Волоколамск, Сергиев 
Посад, Рузу, Шатуру.  

ФАКТ Андрей Воробьев: 
В сентябре откроем еще 
один образовательный 
кластер 

20 школ в году 

Ирина Рыбникова

К 1 сентября в Подмосковье откроют 20 новых школ 
и 11 детских садов. Среди новостроек будет и образо-
вательный кластер в Истре, где смогут учиться одарен-
ные дети со всей страны, сообщил губернатор Андрей 
Воробьев. 

«Подмосковье растет с каждым годом. Для нас это 
прежде всего сигнал, что нужно строить больше соци-
альных объектов, особенно школ и детсадов. В регио-
не свыше миллиона школьников, и наша задача — не 
просто рассадить их за парты, а сделать так, чтобы 
каждому было интересно на уроке, чтобы ребята мог-
ли посещать дополнительные занятия. Современный 
стандарт — это просторные школы с мастерскими, ла-
бораториями, спортивными и IT-зонами», — подчерк-
нул глава региона. Новую школу очень ждут новосе-
лы ЖК «Гусарская баллада» в Одинцовском округе — 
и им подарят очень просторный и светлый комплекс 
на 2200 мест. Долгожданные школы на 825 мест каж-
дая распахнут двери в Королеве и Чехове. В Красно-
горском микрорайоне Путилково строят школу, ко-
торую называют умной: в ней будет более 300 разно-
образных датчиков, анализирующих загрузку поме-
щений и самостоятельно регулирующих освещение, 
отопление и режим проветривания в зависимости от 
того, есть ли внутри люди. Помимо этого к сентябрю 
откроются 11 детских садов и, как говорит губернатор, 
часть строек финансируют инвесторы. 

А главная образовательная стройка области — это, 
конечно, инженерно-технический кластер в Истре, 
где будут готовить будущих IT-гениев. Проект реали-
зуется при поддержке президента страны, а изучать 
в лицее будут предметы не только российского стан-
дарта, но и дисциплины, традиционные для междуна-
родной системы образования. Преподавание плани-
руется вести на двух языках — русском и английском. 
В состав кластера войдут учебный корпус на 960 мест 
и дошкольное образовательное учреждение, рассчи-
танное на 320 детей. Будет здесь и кампус для прожи-
вания 150 детей, так как набирать учеников планиру-
ется на экзаменационной основе со всей страны. Да, 
экзамены на поступление будут сдавать даже семилет-
ние дети, но на то он и кластер, чтобы искать таланты 
начиная с детского сада. «Преподавательский состав 
мы уже подбираем — здесь будут работать самые подго-
товленные педагоги», — говорит Воробьев. По проекту 
строительство лицея должно было завершиться осе-
нью 2024-го. Но строители расстарались и обещают за-
кончить все работы на год раньше. 

Напомним, в Подмосковье уже работают два об-
разовательных кластера — естественно-научный на 
базе Физтех-лицея им. П.Л. Капицы в Долгопрудном 
и гуманитарный на базе гимназии им. Е.М. Примакова 
в Одинцовском округе.  

ТОРГОВЛЯ В регионе открылись первые магазины для жадных

Раз продажа 

Надежда Макеева 

П
ервые три магазина 
формата «жесткий 
дискаунтер» по-
явились в Ступине, 
Электростали и по-
селке Тучково Руз-
ского округа обла-
сти. Как утверждает 
ретейлер, открыв-

ший торговые точки, это прин-
ципиально новый формат тор-
говли, рассчитанный на рацио-
нальных покупателей. 

Он, говорят, хорошо распро-
бован прижимистыми европей-
цами — и не в курортных зонах, 
а в обычных городских районах, 
где живут обычные европейские 
работяги. Жесткий дискаунтер 
предполагает, что до 50 процен-
тов ассортимента магазина бу-
дут составлять товары собствен-

ных торговых марок (СТМ). 
С ними подмосковные поку-
патели уже знакомы — товары 
брендов «Моя цена» или «Ашан» 
на полках сетевых магазинов 
встречаются достаточно часто. 
Они значительно дешевле дру-
гих ходовых брендов, что всегда 
объяснялось тем, что товарам 
собственных торговых марок 
не нужно пробивать себе доро-
гу на полки магазинов, ретейлер 
сам заинтересован в их продаже. 
Просто если в обычных сетях то-

вары СТМ могут затеряться сре-
ди разнообразия товаров-конку-
рентов, в жестком дискаунтере 
конкуренции у них не будет. 

Не будет на этот товар при-
вычных скидок и акций, как объ-
ясняют в пресс-службе «Магни-
та» — ретейлера, открывающего 
новые магазины, цены в них бу-
дут низкими каждый день. И до-
вольно ограниченный ассорти-
мент, не забивающий СТМ. «А 
в перспективе для жестких дис-
каунтеров будут созданы СТМ, 

которые не будут представлены 
в остальных торговых форматах 
«Магнита», — отмечают в пресс-
службе.

А еще новый формат мага-
зинов подразумевает замену 
привычных касс на кассы само-
обслуживания и наличие «хо-
лодных комнат» — отдельных 
помещений со специальным 
температурным режимом для 
охлажденной продукции: мяса, 
рыбы, салатов, молочных про-
дуктов. Оба решения снижают 
эксплуатационные затраты ма-
газина, в том числе и на зарпла-
ту кассирам, а также время, за-
траченное персоналом на вы-
кладку товаров. Выкладка будет 
исключительно палетной или 
коробочной — никаких полок со 
стеклами, все стоит на палетах 
или в коробках в открытом про-
странстве. Такие решения поз-

воляют предлагать покупате-
лям лучшие цены при высоком 
качестве товара. «Новые мага-
зины рассчитаны на современ-
ных потребителей, которые ра-
ционально подходят к своему 
бюджету и времени, но не гото-
вы жертвовать качеством жиз-
ни», — отмечает директор фор-
мата жесткий дискаунтер «Маг-
нита» Анжела Рябова. 

Первые покупатели уже 
прозвали новые торговые точ-
ки «магазинами для жадных» — 
ассортимент невелик, покупать 
удобнее всего сразу коробка-
ми. В ближайшее время ретей-
лер «Магнит» откроет в разных 
городах Московской области до 
15 таких магазинов. Они откры-
ваются под вывеской B1.  

Товар в коробках для покупателей 
не слишком привычен, но зато
цены в таких магазинах радуют. 

А К Ц Е Н Т

Скидок и акций в новых магазинах 
не будет — низкие цены 
установят на каждый день

Маршруты патру-
лирования макси-
мально приближе-
ны к местам, где 
живут и отдыхают 
люди 

РАКУРС  

Областные 
депутаты 
вносят 
предложения 
в федеральный 
закон 
о занятости 
населения 

ЕСТЬ ТАКОЕ 
МНЕНИЕ 
Ирина Рыбникова 

Дополнить положения феде-
рального законопроекта «О за-
нятости населения в Россий-
ской Федерации» рядом важ-
ных с точки зрения рядового 
гражданина статей предлагают 
депутаты Московской област-
ной Думы. Такое решение они 
приняли на общественных слу-
шаниях по проекту закона. 

В федеральном парламенте 
закон уже прошел первое чте-
ние. По мнению председателя 
комитета Мособлдумы по соци-
альной политике и здравоохра-
нению Андрея Голубева, доку-
мент хорошо отражает совре-
менную ситуацию на рынке 
труда и направлен на введение 
эффективных инструментов 
для решения проблем с безра-
ботицей. В частности, он за-
крепляет понятия новых форм 
трудоустройства, которых не 
было в прежней редакции за-
кона, — самозанятости и плат-
форменной занятости, а также 
расширяет полномочия орга-
нов власти по ликвидации неле-
гальных рынков труда. Работо-
дателей также обяжут ежеме-
сячно отчитываться об испол-
нении квоты по трудоустрой-
ству инвалидов и сообщать о 
появлении свободных рабочих 
мест и вакантных должностях 
в службу занятости в течение 
пяти дней с момента их появ-
ления. 

Для работы с каждым обра-
тившимся в службу занятости 
будет составляться индиви-
дуальный план, он же станет 
основанием для начисления 
пособия по безработице, а его 
неисполнение гражданином бу-
дет трактоваться как повод для 
прекращения выплат.  

Их и касается первое 
предложение, которое хотели 
бы внести в законопроект об-
ластные парламентарии. Сей-
час человек получает пособие 
по безработице на протяжении 
определенного времени — трех 
месяцев, если встал на учет в 
службу занятости, не имея ни 
дня рабочего стажа, или шести, 
если прежде уже где-то рабо-
тал и увольнялся не по статье. 
И часто бывает так, что на бир-
же труда человеку предлагают 
переобучиться, приобрести но-
вую востребованную профес-
сию. «Но срок обучения ведь 
может быть больше трех и даже 
шести месяцев. И получается, 
что человек еще учится, не ра-
ботает, по пособие ему уже не 
платят. Мы предлагаем сохра-
нить выплату до конца обуче-
ния», — рассказывает Андрей 
Голубев. 

Еще одна инициатива каса-
ется случаев снятия безработ-
ного с учета. Сейчас, если чело-
век в течение 12 месяцев с мо-
мента получения статуса без-
работного не смог подобрать 
для себя ничего подходящего из 
базы вакансий, его снимают с 
учета. Что, впрочем, не мешает 
ему вновь обратиться за помо-
щью в службу занятости. Об-
ластные депутаты предлагают 
исключить эту норму. Ставить 
человека на учет, снимать, а по-
том снова ставить — это лишь 
увеличивает круговорот бумаг. 
Не проще ли исключить из за-
кона лишние строчки? 

Депутаты также предлагают 
приравнять размер минималь-
ного пособия по безработице к 
величине МРОТ, если ставший 
безработным гражданин до 
этого работал не меньше 8 лет. 
Сейчас, напомним, минимал-
ка, которую платят состоящим 
на учете в службе занятости, со-
ставляет 30 процентов от МРОТ. 

«Конечно, это не законода-
тельная инициатива и даже не 
поправки — всего лишь предло-
жения, то есть наше профессио-
нальное видение каких-то ню-
ансов нового законопроекта. 
Но у нас есть возможность ко 
второму чтению оформить их 
уже в виде поправок», — расска-
зал Голубев «РГ».  

На строительную площадку образовательного кластера 
в Истре Андрей Воробьев приезжал уже не один раз.

ЗДОРОВЬЕ Медики спасают больных, а кто спасет от профессионального выгорания
их самих?

Вылечить врача 
Ирина Рыбникова

В
осемь из десяти педиатров 
задумываются о том, что-
бы уволиться после пер-

вого года работы, а 74 процен-
та детских врачей имеют те или 
иные признаки профессиональ-
ного выгорания. Такой стати-
стикой поделились с «РГ» в ми-
нистерстве здравоохранения 
Московской области. Что не так 
с этой профессией и чем можно 
вылечить врачей от профессио-
нального недуга? Эти вопросы 
мы задали главному внештатно-
му педиатру Подмосковья, ди-
ректору областного Научно-ис-
следовательского клиническо-
го института (НИКИ) детства 
Нисо Одинаевой. 

Нисо Джумаевна, о том, что 
участковых врачей-педиа-
тров в Подмосковье не хвата-
ет, каждая мама скажет и без 
всякой статистики. А поче-
му? Вроде бы «чистая» специ-
альность: посмотрел, послу-
шал, выписал лекарство, если 
что-то серьезное — перенапра-
вил к узким специалистам. 

Н И С О  О Д И Н А Е В А : Работа любого 
врача трудная и ответственная, 
сравнивать специальности не 
очень, наверное, корректно. Да 
и как сравнить, например, пси-
хологическое напряжение хи-
рурга, несколько часов просто-
явшего за операционным сто-
лом, и участкового педиатра, 
который за день должен обойти 
десятки квартир, где за каждой 
дверью — своя проблема, а по-
рой и беда? В Подмосковье по-
чти 1,6 миллиона детей и всего 
1,5 тысячи участковых врачей
-педиатров. Им не всегда хвата-
ет времени на то, чтобы учить-
ся, повышать квалификацию, 
да даже элементарно отды-
хать. Так было и в обычное вре-
мя, а потом началась пандемия 
COVID-19, и нагрузка на участ-
ковых врачей еще увеличилась. 
Не каждый способен выдер-
жать. Поэтому, когда мы прове-
ли тестирование и обнаружили, 
какой процент специалистов 
подвержен профессионально-
му выгоранию, создали проект 
«Наш участковый врач», кото-
рый призван не просто облег-
чить рутинные будни педиатра, 
но и поднять престиж специаль-
ности. 

Создали службу психологи-
ческой поддержки для педиа-
тров? 

НИСО ОДИНАЕВА: Прежде всего, по-
старались объединить детских 

врачей, сделав постоянными об-
щие съезды, конгрессы, вебина-
ры. Выслушали их предложения 
о том, как можно было бы опти-
мизировать работу специали-
стов, чтобы снять с них излиш-
нюю и бюрократическую, и пси-
хологическую нагрузку. Далее 
создали на базе НИКИ детства 
Учебный центр развития про-
фессиональных компетенций 
в педиатрии. В его структуру во-
шли три отдела: наставничества 
и стажировок, профессиональ-
ных компетенций и корпоратив-
ной поддержки. И служба психо-
логической помощи здесь тоже, 
конечно, имеется. 

Можете рассказать на кон-
кретных примерах, как рабо-
тает центр? 

НИСО ОДИНАЕВА: К примеру, обрати-
ли внимание, что много вопро-
сов поступает от врачей с мест 
по поводу диагностики или ме-
тодов лечения какой-то опре-
деленной болезни. Значит, бу-
дем проводить «Час эксперта» 
с приглашением ведущих спе-
циалистов конкретно по это-
му направлению. Он проходит 
в онлайн-формате, к общению 
с нашими педиатрами подклю-
чаются эксперты из федераль-
ных клинических институтов 
и ведущих профильных клиник 
страны, проводят разборы кон-
кретных случаев, дают советы, 
отвечают на вопросы. Проводим 
«Квест-марафоны» по лабора-
торной диагностике, во время 
которых молодые специалисты 
под наблюдением опытных на-
ставников набивают руку в по-
становке диагнозов. Есть обяза-
тельные практические занятия, 

которые не позволяют участ-
ковым врачам потерять навы-
ки по оказанию неотложной по-
мощи, причем для участия в них 
не обязательно ехать в НИКИ 
детства, у нас есть прекрасный 
передвижной Учебно-симуля-
ционный комплекс, который 
сам приезжает в подмосковные 
больницы и поликлиники. Так-
же мы организуем стажировки 
участковых врачей-педиатров 
в больницах других регионов, 
считая, что двух одинаковых 
педиатрических отделений не 
бывает и из таких поездок каж-
дый все равно привезет что-то 
новое и интересное для себя. 
И большое внимание уделяем 
развитию наставничества. 

Это когда за молодым врачом 
закрепляется более опытный 
коллега, к которому в любой 
момент можно обратиться 
за помощью или советом? 

НИСО ОДИНАЕВА: Да, и наставни-
чество у нас — не просто обще-
ственная нагрузка, которая 
вдруг падает на плечи опытно-
го специалиста без его согласия. 
Это профессиональная обя-
занность, за которую положе-
на определенная доплата. Ведь 
согласно результатам того же 

опроса, который выявил высо-
кий уровень профессионально-
го выгорания у детских врачей, 
опытного наставника хотели бы 
иметь 80 процентов молодых 
специалистов, а более 90 про-
центов всех врачей вообще, не-
зависимо от возраста, регуляр-
но или периодически обраща-
ются за советом к коллегам. 
Кстати, иной раз уровень стрес-
са от какой-то рабочей ситуа-
ции может снизить даже не со-
вет, а простые слова поддержки 
и участия от старшего коллеги. 

Если говорить о профессио-
нальном выгорании и сопут-
ствующей ему психологиче-
ской помощи — как понять, 
что она тебе уже необходима? 
И как о ней попросить — про-
сто прийти к главврачу и ска-
зать: помогите, я выгорел? 

НИСО ОДИНАЕВА: Через определен-
ные промежутки времени мы 
предлагаем всем участковым 
педиатрам пройти тестирова-
ние на уровень выгорания. Оно 
анонимное, то есть результа-
ты тестов получают не глав-
врачи больниц и поликлиник, 
а сами тестируемые на личную 
электронную почту. К результа-
там прилагаются рекоменда-
ции специалистов. В арсенале 
наших психологов — два очных 
тренинга «Профилактика эмо-
ционального и профессиональ-
ного выгорания» и «Развитие 
эмоционального интеллекта», 
а также есть возможность ин-
дивидуальных онлайн-заня-
тий, в том числе и курсовых. 
И дальше человек уже сам ре-
шает, что ему нужнее и ближе — 
групповые тренинги или инди-
видуальные консультации. По-
следние можно пройти аноним-
но, самостоятельно отправив 
заявку на электронную почту 
help_doctor@nikid.ru. 

А если мне даже анонимно не 
под силу признаться психоло-
гу в слабости? 

НИСО ОДИНАЕВА: Поверьте, ни один 
человек, находясь в высоком 
уровне стресса долгое время, 
не сможет доброжелательно об-

щаться с людьми и качественно 
исполнять профессиональные 
обязанности. 

Эффект от такой психологи-
ческой помощи уже заметен?

НИСО ОДИНАЕВА: Он был заметен 
с самых первых тренингов, когда 
к нам стали поступать многочис-
ленные заявки на их проведение 
от руководителей поликлиник. 
И многие врачи после работы 
с психологами стали говорить, 
что увереннее чувствуют себя 
на рабочем месте, что вновь по-
верили в профессию. 

Пользуются ли педиатры 
в Подмосковье какими-то 
особыми мерами социальной 
поддержки? 

НИСО ОДИНАЕВА: Эта специальность 
признана одной из приоритет-
ных, поэтому врачи-педиатры 
включены во все программы, 
дающие медикам какие-либо 
льготы и преференции. Это и со-
циальная ипотека, и компенса-
ция аренды жилья, и выделение 
земельных участков, и губер-
наторская доплата, и програм-
ма «Приведи друга», гаранти-
рующая разовую выплату тому 
медику, по чьей рекомендации 
в больницу или поликлинику 
устроился работать новый спе-
циалист. Не назовем это льго-
той, но наши участковые педиа-
тры постепенно избавляются 
и от самой рутинной работы — 
оформления справок. Напри-
мер, справки об отсутствии 
контактов с инфекционными 
больными, о проведенных при-
вивках, справки, нужные для 
поступления в вузы или кол-
леджи, для поездки в детский 
лагерь или санаторий теперь 
оформляются онлайн на регио-
нальном портале госуслуг. Не 
так давно были отменены и бу-
мажные справки о болезни ре-
бенка для перерасчета оплаты 
посещения кружков и секций, 
теперь эти сведения поступа-
ют в учреждения дополнитель-
ного образования автоматиче-
ски. А это значит, что очередей 
в детских поликлиниках стало 
меньше и врачи могут уделять 
больше внимания каждому при-
шедшему на прием пациенту. 

Какими результатами 
проекта «Наш участковый 
врач» вы еще хотели бы поде-
литься? 

Н И С О  О Д И Н А Е В А :  Гл а в н ы й  р е -
зультат — это то, что проект, раз-
работанный и впервые внедрен-
ный в Подмосковье, работает 
уже в 14 регионах страны.  

А К Ц Е Н Т

Проект «Наш участковый врач», 
разработанный и впервые внедренный 
в Подмосковье, работает уже 
в 14 регионах страны

Депутаты предла-
гают приравнять 
размер минималь-
ного пособия 
по безработице 
к величине МРОТ

Нисо Одинаева: Участковые педиатры включены во все областные
программы, дающие врачам какие-либо льготы и преференции. 
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РАКУРС  Где начинается 
дорога в космос

К звездам 
из Звездного 

Наталия Ячменникова

Вице-премьер Денис Мантуров побывал в одном из по-
настоящему звездных мест России — в Звездном город-
ке. А именно — в Центре подготовки космонавтов име-
ни Ю.А. Гагарина. 

Вообще каждый, кто здесь бывает, отмечает осо-
бую «здешнюю» ауру. Космическую. А как иначе? Так, 
комплекс тренажеров транспортного пилотируемого 
корабля «Союз МС» обеспечивает подготовку космо-
навтов в штатных и нештатных режимах функциони-
рования бортовых систем. Другой комплекс — россий-
ского сегмента Международной космической стан-
ции — предназначен не только для отработки навыков 
по эксплуатации его систем и полезной нагрузки, но и 
для выполнения «многосегментных» операций, а так-
же обеспечения безопасности объединенного экипажа 
и живучести МКС. 
Тут сразу несколь-
ко тренажеров: слу-
жебного модуля, 
функционально-
грузового блока и 
лабораторного мо-
дуля «Наука».

В гидролабора-
тории космонавты 
отрабатывают на-
выки работы в неве-
сомости. Но, пожа-
луй, одна из самых 
серьезных «инстан-
ций» подготовки космонавтов — это центрифуга. Как 
говорят: «Прошел? Считай, одной ногой уже на орби-
те». В центре их две: с «плечом» в семь метров и во-
семнадцать. Последняя, массой в триста тонн, — самая 
большая в Европе. В течение нескольких секунд они 
развивают перегрузку до 8 единиц. Предельная — трид-
цать. Но это уже, правда, для испытаний техники.

Как известно, Научно-технический совет «Роскос-
моса» одобрил продление эксплуатации российского 
сегмента МКС до 2028 года. (Прежде речь шла о 2024-м 
годе включительно). Были обсуждены техническое со-
стояние российского сегмента станции, мероприятия 
по продлению срока его эксплуатации, вопросы меди-
цинского обеспечения и расширения программы науч-
но-прикладных исследований. Сообщалось, что по ре-
зультатам НТС «Роскосмос» подготовит документы 
для обращения в правительство РФ. 

Комментируя решение о продлении срока экс-
плуатации российского сегмента МКС, генеральный 
конструктор по пилотируемым космическим систе-
мам и комплексам Владимир Соловьев отмечал, что 
последние два года российским сегментом МКС зани-
мались очень серьезно, провели большое количество 
ремонтных работ и работ по дооснащению. Было при-
думано много разных методов продолжения полета 
российского сегмента МКС и увеличения срока служ-
бы бортовых систем.  

Р.S. 

В ЦПК вице-премьера Дениса Мантурова сопровождали ге-

неральный директор «Роскосмоса» Юрий Борисов и депу-

тат Госдумы, Герой Советского Союза Валентина Терешко-

ва. У Валентины Владимировны, первой в мире женщины-

космонавта и единственной в мире женщины, совершив-

шей космический полет в одиночку, сегодня день рожде-

ния. Поздравляем от души!

МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ Из-за закрытия линий электротранспорта в регионах 
возбуждают уголовные дела

Троллейбус следует 
в прокуратуру

П
реступление — так 
оренбуржцы оцени-
ли решение о закры-
тии троллейбусных 
линий в городе. Ак-
тивисты обрати-
лись к главе След-
ственного комите-
та РФ Александру 

Бастрыкину и попросили при-
влечь виновных к ответствен-
ности. Ранее в Орле, Волгогра-
де, Тамбове, Белгороде, Твери, 
Астрахани следователи начали 
проверки после жалоб горожан 
на закрытие электротранспор-
та. Заведены уголовные дела.

В этом году оренбургско-
му троллейбусу исполняется 
70 лет, но, похоже, до юбилея 
он не доживет. Власти заплани-
ровали снять его с маршрутов. 
Ликвидацию «рогатых» прове-
ли или анонсировали в Белго-
роде, Орле, Костроме. Говорят о 
закрытии в Воронеже, Вологде, 
Калининграде. Главный аргу-
мент чиновников: троллейбус — 
устаревший вид транспорта, из-
нос парка приближается к 100 
процентам, поэтому его сроч-
но надо заменить автобусом. На 
обновление парка троллейбу-
сов денег в бюджетах нет.

В феврале возмутились тве-
ричане, обвинив свой минтранс 
в разрушении экологически 
чистого трамвайного и трол-
лейбусного движения в городе. 
«Порезаны и приведены в не-
годность исправные троллей-
бусные линии, рабочие трол-
лейбусы разломаны экскавато-
рами и сданы в металлолом, раз-
рушено депо», — пишут авторы 
обращения. Истребление элек-
тротранспорта началось в Тве-
ри три года назад.

Еще раньше — пять лет назад 
— ушел в прошлое троллейбус-
ный маршрут в Волгограде. Го-
рожан, понятно, не спросили. 
Они еще долго надеялись, что 
«рогатый» вернется. Но в 2022 
году было заключено соглаше-
ние о муниципально-частном 
партнерстве: электротранспорт 
отдали в концессию. Компания 
с госучастием намерена разви-
вать трамвайный парк. О трол-
лейбусах — ни слова.

В Белгородской области их 
убирали с дороги прошлым ле-
том. За помилование «рогатых» 
отчаянно бились молодые люди, 
называющие себя «урбаниста-
ми». Они горячо оспаривали 
рассчитанные чиновниками 
минтранса области многомил-
лионные суммы, которые при-
шлось бы направить из казны на 
обновление электротранспор-
та. Молодежь поддержали пред-
приниматели. Они обещали, что 
восстановить троллейбусное 
движение можно дешевле. И на-
зывали свои расценки. Чинов-
ники дали понять, что сегодня 
и для этого «дешевле» денег нет.

Троллейбусное движение 
закрыто в 13 городах, гово-
рится в аналитическом отчете 
«Троллейбусный транспорт в 
России. Состояние и перспек-
тивы рынка». А действует оно в 
84 городах. Пока действует.

В конце прошлого года Мин-
транс России решил остано-
вить гонение на троллейбусы 
и разослал в регионы письма 
с предостережением местных 
властей от ликвидации инфра-
структуры электротранспор-
та. Ведомство рекомендовало 
«до принятия необходимых ме-
ханизмов и параметров феде-
ральной поддержки проектов 
развития городского электри-
ческого транспорта не прово-
дить» демонтаж инфраструк-
туры и подвижного состава. 

Н о  т а м б о в с к и е  в л а с т и 
все-таки решили продать кон-
тактную сеть. Тамбовчане, за-
писавшие ролик Бастрыкину, 
отмечали, что закрытие трол-
лейбусных линий и «навязы-

вание автобуса» повлекут не 
только разрушение инфра-
структуры, но и «умышленное 
увеличение транспортных рас-
ходов, которые лягут на насе-
ление».

С горожанами солидарны 
и авторы аналитического от-
чета. И предупреждают, чтобы 
окончательно не убить россий-
ский троллейбус, надо в бли-
жайшие пять лет заменить не 
менее 30—40 процентов парка. 
Иначе ущерб от закрытия трол-
лейбусного движения может 
повлечь серьезные потери для 
бюджетов. Во-первых, это поте-
ря городского имущества, во-в-
торых, общий рост стоимости 
транспортного обслуживания. 

Эксперты считают, что для 
восполнения накопленного из-
носа подвижного состава и ин-
фраструктуры необходимо фи-
нансирование в рамках феде-
ральной целевой программы. 
Средства должны предостав-
ляться на конкурсной основе 

с обязательным контролем до-
стигнутых результатов.

Кстати, есть еще варианты, 
например, опыт Москвы. Здесь 
троллейбусы заменили элек-
тробусами. Или можно стать 
участником федеральной про-
граммы «Чистый воздух» нац-
проекта «Экология». В 2023 
году благодаря им троллейбус-
ный парк Братска станет од-
ним из самых молодых в стра-
не. Где взяли деньги? Финан-
сирование идет по линии нац-
проекта. Может, имеет смысл 
расширить программу «Чи-
стый воздух»?

Пока Минтранс России раз-
рабатывает меры поддержки 
электротранспорта, есть регио-
ны, которые находят возможно-

сти сохранить и приумножить 
«рогатое хозяйство».

Петербург, например, имеет 
самую развитую троллейбус-
ную сеть. Новые районы горо-
да обслуживают троллейбусы 
с автономным ходом, которых 
раньше здесь не было. Чебокса-
ры — на втором месте по количе-
ству троллейбусов на жителя и 
числу перевезенных пассажи-
ров. А в Крыму, где находится 
самая протяженная в мире меж-
дугородняя горная троллей-
бусная трасса, этот экологиче-
ски чистый вид транспорта не 
только сохранили, но и продол-
жают развивать. «Сейчас в на-
шем парке 248 троллейбусов, 
— рассказал «РГ» первый заме-
ститель гендиректора предпри-

ятия «Крымтроллейбус» Вяче-
слав Мартынов. — Электриче-
ский транспорт востребован, 
им активно пользуются. Да, ав-
тобус мобильнее, его можно по-
ставить на любой маршрут. Но 
экологию тоже нельзя сбрасы-
вать со счетов».

С 1 марта новое троллейбус-
ное депо начали создавать под 
Пензой. Электротранспорт пу-
стят в пригород, где сейчас ак-
тивно возводятся многоэтаж-
ки. «Планируем вывести на 
маршруты города 100 троллей-
бусов», — сообщил глава регио-
на Александр Богомаз. А в Ро-
стове власти намерены в два 
раза увеличить количество 
троллейбусных маршрутов. 
Сегодня этот вид транспорта 
пользуется у ростовчан особой 
популярностью. 

И не только у них, судя по 
отчаянной борьбе оренбурж-
цев, тамбовчан, белгородцев и 
других горожан за сохранение 
троллейбусного движения.  

Подготовили Сергей Винник, 
Лариса Ионова, Оксана 
Мануковская, Роман 
Мерзляков, Наталья Саванкова, 
Анна Скрипка, Элина Труханова, 
Елена Шулепова

Троллейбусное движение закрыто 
в 13 российских городах. А действу-
ет оно — в 84. Пока действует.

А К Ц Е Н Т

Если пассажиропоток троллейбуса 
обслуживать автобусами, расходы 
на перевозку вырастут на 15 процентов 

ПРИЗНАНИЕ Проект «Донбасс — 
сердце России» получил 
Национальную премию

Из учебника 
«Родины»

Проект «Родины» «Донбасс — 
сердце России», посвященный 
общей истории России, Донбас-
са и Украины, удостоен Нацио-
нальной премии «Лучшие кни-
ги и издательства года» в номи-
нации «Журнальные проекты». 
Премию, учрежденную в 2000 
году, вручают Русский биогра-
фический институт, Россий-
ская государственная библио-
тека, «Литературная газета» и 
культурно-просветительский 
центр «Орден».

В этом году церемонию вру-
чения посвятили памяти гене-
рального директора издатель-
ства «Молодая гвардия» Ва-
лентина Юркина. Ее лауреата-
ми, среди прочих, стали прото-
иерей Владимир Вигилянский 
за мемуары «Русский ключ. 
Дневник священника»; исто-
рик Александр Звягинцев за 
исследования о Нюрнбергском 
процессе; автор «Российской 
газеты» и «Родины» Дмитрий 
Шеваров — за проект «До сви-
дания, мальчики!» о судьбах 
молодых поэтов, погибших в 
Великую Отечественную.

Учредители премии отмети-
ли уникальность проекта «Дон-
басс — сердце России», который 
стал учебным пособием по ис-
тории для средней и высшей 
школы Донецкой и Луганской 
народных республик. 

— Проект — качественный. 

Он сделан вовремя. Я присут-
ствовал на его презентации, хо-
рошо с ним знаком, — сообщил 
председатель экспертного сове-
та премии Святослав Рыбас.

— Проект предполагает огра-
ниченность в ресурсах — вре-
менных, финансовых, люд-
ских. Но он предполагает и уни-
кальный результат, — отметил 
обозреватель «Родины», доктор 
философских наук Семен Эк-
штут. — Подобного проекта в 
исторической, беллетристиче-
ской, научно-популярной ли-
тературе не было. Итог нашей 
работы востребован не только 
в школах Донбасса, но и Моск-
вы.   

Здесь готовят будущих покорителей космоса.  Денис Мантуров 
с Валентиной Терешковой и Юрием Борисовым 
в ЦПК имени Гагарина.  

Комментарий

Александр Морозов, вице-президент Международной ассо-
циации предприятий городского электрического транспорта:
— Каждый вид транспорта имеет свою нишу по эффективности исполь-

зования в зависимости от провозной способности. Если попытаться 

пассажиропоток, предназначенный для троллейбуса, обслуживать ав-

тобусами, расходы становятся на 15 процентов выше.

Почему? В том числе и из-за стоимости топлива и занятии части места 

салона автобусов под шахту для двигателя внутреннего сгорания. В це-

лом троллейбус экономичнее на 15 процентов, чем автобус. А трамвай 

— на 40 процентов автобуса и на 25 процентов — троллейбуса. Поэтому 

для каждого потока необходимо использовать транспорт по экономи-

ческим показателям, а не по идеологическим соображениям.
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Семен Экштут: Подобного проекта 
в исторической, научно-популярной 
литературе не было.
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КАДРЫ Количество 
вакансий в разы больше 
безработных

Руки оценили 

Ольга Дмитренко,  «Российская газета», Самара 

Вакансия сварщика, по данным сервиса Работа.ру, по-
пала в список самых высокооплачиваемых в Самарской 
области. Соискателям с опытом всего от года предлага-
ют зарплату от 200 до 300 тысяч рублей. СМИ и соцсети 
«взорвались» новостью. Корреспондент «РГ» разбира-
лась, может ли сварщик заработать столько в регионе и 
какие профессии сегодня самые высокооплачиваемые 
на заводах. 

По телефону в объявлении о дорогой вакансии нам 
сообщили, что для газовой компании сотрудников на-
бирает фирма в городе Новокуйбышевске в Самарской 
области, а работать предстоит в Якутии вахтами по 
30 и 60 дней. Оклад обещают 120—150 тысяч рублей, 
а остальное — премии.  В Самарской области рекруте-
ры предлагают рабочим в среднем  40—70 тысяч руб-
лей, дорожным рабочим чуть больше — 70—90 тысяч. И 
эти цифры уже кажутся реальными. SuperJob, в свою 
очередь, опубликовал самые высокооплачиваемые 
позиции в Самаре в феврале. Это вакансии врача-сто-
матолога-имплантолога (от 150 тысяч рублей), счет-
чика-ревизора (66—90 тысяч), менеджера по работе с 
клиентами (до 100 тысяч), главного бухгалтера (от 60 
тысяч). Сварщиков тут и близко нет. 

Тем временем на самарских заводах острая нехват-
ка специалистов. Двигателестроительному предпри-
ятию ОДК-Кузнецов сейчас необходимо принять 500 
рабочих. «В первую очередь требуются высококвали-
фицированные рабочие, особенно станочники, опера-
торы и наладчики СПУ, а также конструкторы, техно-
логи, — отметила директор по персоналу ОДК-Кузне-
цов Ольга Красавина. — Заработок рабочего может до-
стигать от 50 до 150 тысяч рублей и выше в зависимо-
сти от квалификации». Причем показатель незанятого 
населения, очень низкий — составляет 2,7 процента.    

Одна из «инстан-
ций» подготовки 
космонавтов — 
центрифуга. 
Прошел? Считай, 
уже на орбите 
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ВЫСТАВКА В столице рядом c посольством Германии открылась 
фотовыставка, посвященная Великой Отечественной войне

Чтобы помнили
Ирина Огилько 

Ч
ерно-белая выставка, ор-
ганизованная специали-
стами рекламно-инфор-

мационного агентства «Армия 
России» Министерства обороны 
РФ, еще издали привлекает вни-
мание. Остановку обществен-
ного транспорта на улице Мос-
фильмовской с двух сторон об-
рамляют более двух десятков но-
веньких уличных стендов. Сухие 
цифры аннотации к фотокадрам 
военных лет, размещенным на 

них, напоминают о потерях, по-
несенных Советским Союзом во 
время Второй мировой войны: 
26,6 миллиона человек. Только 
безвозвратные потери Совет-
ской армии — 11,9 миллиона че-
ловек. В числе жертв — 13,7 мил-
лиона человек мирного населе-
ния. Из них 7,4 миллиона предна-
меренно истреблены оккупанта-
ми , 2,2 миллиона погибли на ра-
ботах в Германии, 4,1 миллиона 
умерли от голода в оккупации.

Рядом на 26 больших фото-
графиях — наиболее знаковые 

моменты Великой Отечествен-
ной войны. Вот встревоженные 
лица обращены к репродуктору. 
На следующем снимке — груп-
па детей среди руин со страхом 
смотрит в небо. Есть тут и из-
вестнейший кадр разрушенно-
го фонтана в Сталинграде. Вот 
плачут женщины среди осто-
вов печных труб посреди об-
ломков зданий. А вот уже со-
ветские солдаты освобождают 
первых заключенных концлаге-
ря, угощают хлебом жительниц 
Берлина… Знамя Победы над 

Рейхстагом. Обвиняемые слу-
шают часть приговора во время 
Нюрнбергского процесса. Со-
ветские солдаты с трофейными 
знаменами гитлеровских войск 
на параде Победы… 

Замечаю, что возле выставки 
замерли несколько пассажиров, 
сошедших с автобуса № 320. 
Тень легла на лицо мужчины, 
прочитавшего цифры потерь. 
Семейную пару увлекли кад-
ры хроники. «Это напоминание 
всем о том, насколько страшной 
была она — та война», — подели-
лась с «РГ» 25-летняя москвич-
ка Татьяна Усачева. 

Заинтересовался выставкой 
и школьник с няней. Женщина 
пыталась увести мальчика, од-
нако тот сопротивлялся и засы-
пал женщину вопросами. «Неу-
жели Китай столько людей — 
11 миллионов, потерял в той 
войне? — изумился ребенок. 

«Что тут скажешь, вот она, 
история в фотографиях. По-
смотреть ее надо хотя бы для 
того, чтобы всем нам напо-
мнить: такое больше не долж-
но повториться», — поделился 
впечатлением с «РГ» 30-летний 
программист Юрий Пыхтарь. 

Неплохо было бы, чтобы так 
же внимательно посмотрели 
эту выставку не только москви-
чи, но и люди, которые работа-
ют здесь за забором немецкого 
посольства. Чтобы и они вспо-
мнили, что пережил в те пять 
лет не только советский народ, 
но и народ Германии.  На уличных стендах — знаковые фотоснимки Великой Отечественной.
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АКТУАЛЬНО Точный маркер 
воспаления помогает 
вылечить 80 процентов 
гастропациентов

Не мучиться 
животом

Ирина Краснопольская

Можно до бесконечности спорить, кто в лидерах по 
числу заболеваний — сердце, сосуды, онкология. Вре-
менами лидерство перехватывает какая-нибудь ин-
фекция. При этом умудряемся забывать, что к врачам 
часто обращаются «по поводу живота». Зато об этом 
хорошо знает гастроэнтеролог  из Костромы, доктор 
медицинских наук Николай Бажанов. Каждый месяц 
он принимает почти 200 гастроэнтерологических па-
циентов. И наш разговор о заболевании не очень из-
вестном, но весьма мучительном: о патологии тонкой 
кишки, которое известно медикам как синдром избы-
точного бактериального роста — СИБР.

Николай Олегович, озвучьте причины СИБРа.
НИКОЛАЙ БАЖАНОВ: Грубо говоря, нарушается микрофлора 
тонкого кишечника, его моторика. Барахлит клапан-
ный аппарат желудочно-кишечного тракта. Самому 
больному эти тонкости, скорее всего, неведомы. Более 
того, клинические проявления появившейся патоло-
гии в тонком кишечнике неспецифичны. Как прави-
ло, больные жалуются на тошноту, отрыжку воздухом, 
боли и урчание в животе, повышенное газообразова-
ние, поносы.

Вот пришел к вам 
пациент с та-
кими жалобами. 
Можно ли толь-
ко на их основа-
нии поставить 
диагноз?

НИКОЛАЙ БАЖАНОВ: 
Лишь предвари-
тельный. И потому 
практически нет 
конкретных реко-
мендаций, как от та-
кого состояния из-
бавить.

Не ошибаюсь, именно в таких случаях нередко говорят, 
что у пациента синдром раздраженного кишечника?

НИКОЛАЙ БАЖАНОВ: Не только говорят, но и назначают со-
ответствующее лечение, которое мало помогает. Люди 
мучаются годами. Изводят себя диетами, приемом 
препаратов, которые в такой ситуации мало эффектив-
ны. Иногда годами ходят на прием к гастроэнтерологу.

Так было, так есть и так будет?
НИКОЛАЙ БАЖАНОВ: Так быть не должно! И выход из этой 
ситуации есть. Прежде всего необходимо после перво-
го обращения к врачу назначить обязательную совре-
менную диагностику. Необходимо определение марке-
ра воспалительных изменений в тонкой кишке. Каза-
лось бы, обычный доступный анализ. Однако он повсе-
местно не проводится. Объективный результат можно 
получить только при соблюдении нескольких условий. 
Биологический материал должен поступить в лабора-
торию немедленно и также немедленно должен быть 
выполнен анализ. Здесь промедление делает бессмыс-
ленным проведение самого исследования.

Но такое промедление вполне объяснимо. Пациент не-
редко живет далеко от лаборатории. Да и не всегда у 
сотрудников лаборатории есть время для немедлен-
ного проведения исследования. И с этим нельзя не счи-
таться. Как быть?

НИКОЛАЙ БАЖАНОВ: Необходимо, чтобы в многопрофиль-
ных лечебных учреждениях, в которых есть гастроэн-
терологические отделения, создавались центры по ле-
чению заболеваний тонкой кишки по аналогии с цен-
трами колопроктологии.

Может, они могут функционировать на базе колопр-
октологических центров?

НИКОЛАЙ БАЖАНОВ: На первый взгляд, вроде бы да. Одна-
ко заболевания тонкой кишки имеют свою специфи-
ку не только в диагностике, но и в лечении, в том числе 
хирургическом. И не всегда хирурги-колопроктологи 
владеют техникой таких операций. Если угодно, ну-
жен творческий и профессиональный симбиоз колопр-
октологов и энтерологов (специалистов по заболева-
ниям тонкой кишки).

Без статистики никак не обойтись. У вас она есть?
НИКОЛАЙ БАЖАНОВ: Конечно. Не буду мучить цифрами, но 
одну приведу.  Через три года после своевременной по-
становки диагноза СИБР и проведения адекватного ле-
чения до 80 процентов пациентов перестали «мучить-
ся животом» и обращаться за помощью к гастроэнте-
рологам.  

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА Валерий Вечорко: Постковидный синдром 
включает более ста различных по тяжести симптомов 

Диагноз 
после диагноза

Ирина Краснопольская 

Н
аш лексикон замет-
но обогатился: пан-
демия, ковид, SARS, 
вакцинация, син-
дром… Не слишком 
обширный пере-
чень, зато супер-
популярный. В по-
следнее время пер-

венство в нем занял синдром, 
чаще всего — в сочетании со сло-
вом «постковидный». Именно 
о постковидном синдроме мы 
говорим с главным врачом мо-
сковской больницы имени Фи-
латова доктором медицинских 
наук Валерием Вечорко. 

Валерий Иванович, руководи-
мая вами многопрофильная 
столичная больница была 
среди тех, кто принял на себя 
главные удары ковидной пан-
демии, и достойно проти-
востояла им. А ныне она неиз-
бежно сталкивается с ее по-
следствиями. 

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Вы правы. Тер-
мин «постковидный синдром» 
используется часто и в широких 
кругах. Под ним подразумевают-
ся разные понятия-близнецы, 
такие как «длительный ковид», 
«сохраняющийся постковидный 
синдром», «последствия острой 
инфекции SARS-CoV-2» и, нако-
нец, собственно «постковидный 
синдром». 

Однако вне зависимости от 
используемой терминологии 
постковидный синдром (ПКС) — 
это состояние, при котором от-
мечаются симптомы нарушения 
различных систем организма, 
возникшие через 3—12 недель и 
позже с момента установления 
диагноза COVID-19. При этом 
постковидный синдром включа-
ет более 100 симптомов различ-
ной степени выраженности.

На ваш взгляд, почему сей-
час так популярен термин 
«постковидный синдром»? 
Как сочетается проблема 
COVID-19 со снижением забо-
леваемости? 

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Действительно, 
с момента окончания последней 
волны COVID-19, отмечавшей-
ся прошлой зимой, заболевае-
мость существенно снизилась. 
Причем такая тенденция отме-

чалась во всем мире. Но, несмот-
ря на это, полностью победить 
заболевание не удается. И ныне 
каждый день в мире отмечается 
около 180 тысяч новых случаев 
COVID-19, около 1800 леталь-
ных исходов. В России ежеднев-
но фиксируется 9—10 тысяч но-
вых случаев и около 50 смертей 
от COVID-19. 

Всего же в мире более 750 
миллионов переболевших ко-
ронавирусной инфекцией. В 
России — более 22 миллионов. 
И практически каждый, кто 
перенес это заболевание, отме-
чал у себя нарушение обоня-
ния, необоснованную слабость, 
проблемы с желудочно-кишеч-
ным трактом, иные симптомы. 
Причем некоторые состояния 
могут развиваться не сразу, а по 
прошествии нескольких недель 
или даже месяцев. Потому-то 
проблема постковидного син-
дрома чрезвычайно актуальна.

Задам, возможно, некоррект-
ный вопрос, но… Иногда при-
ходится слышать, что тот 
или иной человек заболел по-
сле вакцинации. Насколько 
такое часто встречается? 
Опасна ли вакцинация от 
COVID-19?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: По данным ис-
следований, частота нежела-
тельных эффектов после вак-
цинации от коронавирусной 
инфекции не выше, чем при 
вакцинации от других заболе-
ваний. Однако все, что связа-
но с COVID-19, широко обсу-
ждается, в том числе и вопрос 
вакцинации. Поэтому те неча-
стые случаи осложнений после 
прививки, которые неизбежно 
встречаются, получают широ-
кую огласку. 

Такое состояние можно 
рассматривать как поствакци-

нальный синдром. Он схож с 
классическим постковидным 
синдромом и может проявлять-
ся болью в груди, утомляемо-
стью, одышкой, различными не-
врологическими расстройства-
ми: головной болью, бессонни-
цей и полиневропатиями. Кро-
ме того, у привитых отмечаются 
дерматологические и гастроэн-
терологические расстройства. 
Это может указывать на гипе-
раллергическую реакцию ор-
ганизма на иммунологический 
препарат. 

Однако не следует забывать, 
скольких людей вакцинация 
спасла. Доказано: у вакцини-
рованных заболевание проте-
кает гораздо мягче, смертность 
гораздо меньше. Поэтому, не-
смотря на возможные ослож-
нения, вакцинация остает-
ся единственным доказанным 
средством профилактики от ко-
ронавирусной инфекции.

А можно ли считать, что 
постковидный синдром — 
это затянувшаяся корона-
вирусная инфекция? Или это 
все-таки новое состояние?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: В том то и дело, 
что постковидный синдром 
развивается тогда, когда в ор-
ганизме уже нет коронавируса. 
И значит, у пациента симптомы 
обусловлены уже не самим воз-
будителем, а процессами, кото-
рые изначально провоцируют-
ся иммунологическим дисба-
лансом. 

Причина этого дисбаланса — 
чрезмерная активация иммун-
ной системы, переходящая с 
течением времени в иммунную 
супрессию. А далее это распро-
страняется на нервную, дыха-
тельную системы, опорно-дви-
гательный аппарат, желудоч-
но-кишечный тракт, на другие 

системы организма. Поэтому 
ученые утверждают: постко-
видный синдром — это новое 
состояние, спровоцированное 
перенесенной новой коронави-
русной инфекцией.

Вы назвали много проблем, 
возникающих у пациентов с 
постковидным синдромом. 
Какие именно мучают чаще и 
больше всего?

В А Л Е Р И Й  В Е Ч О Р К О :  Чаще всего 
проблемы с нервной системой: 
бессонница, усталость, депрес-
сия, эпизоды возбуждения, 
когнитивные нарушения, го-
ловная боль. Проблемы с сер-
дечно-сосудистой системой: 
повышение артериального дав-
ления, сердцебиение, перебои 
в работе сердца, одышка, отеки 
на ногах. Страдает опорно-дви-
гательный аппарат: снижает-
ся работоспособность, мучают 
боли в мышцах и суставах. Не 
обходят последствия и пищева-
рительную систему: тошнота, 
периодическая рвота, диарея. 
Причем,чаще всего отмечает-
ся сочетание нескольких симп-
томов. Их выраженность зави-
сит от тяжести перенесенного 
COVID-19.

Всегда ли проявления постко-
видного синдрома ограничива-
ются развитием отдельных 
симптомов?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: По данным меж-
дународных исследований, 
известно, что перенесенный 
COVID-19, к сожалению, мо-
жет провоцировать развитие 
новых заболеваний. Чаще всего 
отмечается развитие артери-
альной гипертонии, ишемиче-
ской болезни сердца, инфаркта 
миокарда, сахарного диабета, 
рассеянного склероза, аутоим-
мунных заболеваний. Доказа-
но, что у перенесших COVID-19 

эти состояния встречаются на-
много чаще, чем в среднем в по-
пуляции.

У кого выше риск развития 
постковидного синдрома?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: На риск разви-
тия постковидного синдрома 
влияет как избыточный, так и 
недостаточный вес тела, воз-
раст старше 80 лет, а также со-
путствующие заболевания: хро-
ническая и острая сердечная, 
легочная и почечная патологии, 
аллергия и аутоиммунные бо-
лезни.

Вы упоминали международ-
ные исследования по изучению 
этого вопроса. А аналогичные 
работы в нашей стране?

ВАЛЕРИЙ ВЕЧОРКО: Конечно, есть. 
Например, в нашей больнице 
проводилось исследование по 
определению частоты и тяже-
сти постковидного синдрома. 
По нашим данным, чаще всего 
пациенты отмечали психоэмо-
циональные нарушения (72,4% 
пациентов), когнитивные нару-
шения (65,9% пациентов), боли 
в суставах или мышцах (61,4% 
пациентов). 

Для более детального изуче-
ния постковидного синдрома 
нашими врачами был апроби-
рован специальный опросник, 
позволяющий выявлять у паци-
ента наличие синдрома, а также 
оценивать эффективность лече-
ния. С его помощью выявлено, 
что более чем у 40% пациентов 
отмечалась слабость, одышка 
(30%), головокружение (9,5%). 
При этом в большинстве слу-
чаев симптомы постковидно-
го синдрома сохранялись более 
5—8 месяцев!  

Валерий Вечорко: Успешное восста-
новление возможно только после 
комплексной диагностики состоя-
ния пациента.

Комментарий

Оксана Байкова, доктор медицинских наук, 
профессор кафедры госпитальной терапии 
РНИМУ имени Пирогова: 
—  Предлагаемая автором методика диагностики избы-

точного бактериального роста при заболеваниях тонкой 

кишки проста, доступна. Она позволяет выявить маркеры 

воспалительных изменений в тонкой кишке и своевре-

менно назначить и провести лечение выявленной патоло-

гии. Технология проведения предлагаемого исследования 

должна быть методически оформлена для всех этапов 

оказания медицинской помощи больному.  Да, целесооб-

разно шире внедрять методы диагностики болезней тон-

кого кишечника. Но на базе уже существующих отделений 

и центров гастроэнтерологии, где сконцентрированы спе-

циалисты данного профиля. Ведь все отделы желудоч-

но-кишечного тракта тесно взаимосвязаны, и вряд ли сто-

ит выделять отдельные центры и отделения по болезням 

желудка, тонкого кишечника и так далее.

ПРАКТИКА  

Врачи провели 
уникальную 
операцию 
на голове 

СДЕЛАЛИ 
СТОЙКУ 
Юлия Потапова, 
«Российская газета», Кемерово

Кемеровские врачи впервые из-
бавили пациента от большой 
опухоли на головном мозге эн-
доскопическим методом. Жи-
тель Анжеро-Судженска обра-
тился с жалобами на сильную 
боль в носу. Мужчине было тя-
жело дышать, пропало обоня-
ние. Однако местные лор-спе-
циалисты ничем помочь не 
смогли. Правильный диагноз 
поставили неврологи: вне-
мозговое образование разме-
ром с куриное яйцо. 

— Расположение опухоли 
оказалось коварным: из поло-
сти черепа она прорастала в 
полость носа. Подобраться к 
ней было очень сложно, каж-
дый неверный шаг мог вызвать 
кровотечение. Но мы рискну-
ли. Идеальным помощником 
стала эндоскопическая стойка, 
укомплектованная «под нейро-
хирурга», — пояснил заведую-
щий нейрохирургическим отде-
лением Кузбасской областной 
клинической больницы имени 
С.В. Беляева Егор Колотов.

Операция длилась двена-
дцать часов. Сначала нейрохи-
рурги в два этапа убрали опу-
холь из головы и носа. После за 
дело взялись отоларингологи. 
Затем они вместе выполнили 
пластику дефекта, образовав-
шегося после удаления новооб-
разования. Уже через пару су-
ток пациент встал на ноги. 

А медики планируют улуч-
шить эндоскопическую стой-
ку. Усовершенствовав обору-
дование, они расширят воз-
можности для малотравматич-
ных вмешательств не только 
на головном, но и на спинном 
мозге.  

ПРОЕКТ 

Фельдшеров 
обучают 
навыкам узких 
специалистов 

НА ВСЕ РУКИ 
ДОКТОР
Светлана Добрынина, 
«Российская газета», 
Свердловская область

Пилотный проект по дополни-
тельному  обучению навыкам 
специализированной медици-
ны реализуется в Свердловской 
области: благодаря уникальной 
образовательной программе бо-
лее 330 фельдшеров научились 
оказывать помощь  пациентам с  
хроническими болезнями. 

— Фельдшера не случайно 
называют универсальным сол-
датом медицины. Базовая под-
готовка по профилю «лечебное 
дело» позволяет ему работать 
на скорой помощи, в фельдшер-
ско-акушерском пункте или в 
кабинете неотложной помощи. 
А наша программа помогает за-
крыть потребности в некото-
рых узкоспециализированных 
кадрах, — поясняет  инициатор 
проекта, директор Свердловско-
го областного медицинского 
колледжа  Ирина Левина.

До сих пор список медспе-
циальностей, по которому даже 
опытный фельдшер может по-
высить свою квалификацию, 
крайне мал: акушер,  неотлож-
ная медпомощь, общая прак-
тика. Между тем сегодня не в 
каждой городской и тем более 
сельской поликлинике есть 
штатный кардиолог, невролог, 
лор, онколог. Дожидаться прие-
ма узкого специалиста пациен-
там порой  приходится  месяца-
ми. Уральцы решили рискнуть 
и предложили врачебную спе-
циализированную помощь до-
бавить фельдшерами, прошед-
шими углубленную подготовку. 
Пилот стартовал  менее года на-
зад, а  результат уже есть. 

— Я начала вести прием  паци-
ентов в качестве отоларинголо-
га, — рассказала фельдшер-лор 
Серовской городской больницы 
Елизавета Новоселова. — Рабо-
таю на севере области, где узкие 
специалисты  в дефиците.  При-
ем веду не только в  городе, но и 
в самых отдаленных поселках — 
по графику в формате выездной 
поликлиники.

Для повышения квалифи-
кации по выбранной врачеб-
ной специальности  фельдше-
ру  предстоит прослушать курс, 
который  ведут практикующие 
врачи и  клиницисты, сдать эк-
замены и получить документ, 
удостоверяющий получение 
новых навыков.  Для более детального изучения постковидного синдрома и в полость рта не грех заглянуть.

Биоматериал 
должен поступить 
в лабораторию 
немедленно 
и также немедлен-
но выполнен 
анализ

КЛЮЧЕВОЙ ВОПРОС 

Сказать: грустно, в данном случае не то слово. Какие же наиболее эффек-
тивные методы лечения при данном заболевании, именуемом постковид-
ным синдромом?
Валерий Вечорко | Успешное восстановление возможно только после 

проведения комплексной диагностики состояния пациента, включаю-

щей лабораторные (общий и биохимический анализы крови, анализ 

мочи) и инструментальные методы исследования (УЗИ почек, сосудов 

шеи, нижних конечностей и так далее), оценку функциональных возмож-

ностей больного (ЭКГ, спирометрия, велоргометрия или тредмил-тест, 

ортостатическая проба), а также консультацию кардиолога и невролога. 

Желательно использование методов выявления тревоги, депрессии и 

оценки когнитивного статуса больного. После пройденной диагностики 

следует сделать акцент на нарушенных функциях. При этом нужно по-

мнить: лечение постковидного синдрома должно быть комплексным. 

При проведении реабилитации надо учитывать функциональный уро-

вень пациента до болезни и тяжесть перенесенного им COVID-19.

Если у больного выявились проблемы с дыхательной системой, то реко-

мендовано отказаться от курения, избегать токсичных веществ, экстре-

мальных температур и чрезмерных физических упражнений. Следует 

выполнять дыхательные, умеренные аэробные упражнения, выбирая 

оптимальные позы для облегчения дыхания. 

При выявлении признаков стенокардии, аритмии, остром коронарном 

синдроме в соответствии с международными руководствами по постко-

видному синдрому следует срочно обращаться за скорой медицинской 

помощью.

Для коррекции часто встречающегося после перенесенного COVID-19 

синдрома хронической усталости уместны когнитивно-поведенческая 

терапия и умеренная ЛФК. Оптимальный вариант, если для коррекции 

когнитивных нарушений работает команда специалистов: невролога, 

психолога, специалиста по социальной работе, при необходимости лого-

педа. Врачами может быть назначена и лекарственная поддержка, вклю-

чая препараты метилфенидат, донепезил и мемантин.

Картина отнюдь не маслом. Хочется оптимизма. Какова перспектива 
восстановления после послековидного синдрома? 
Валерий Вечорко | При хорошем и вовремя начатом лечении 

большинство больных выздоравливают. Помимо грамотного лечения 

залог восстановления — адекватное питание, ежедневные прогулки на 

свежем воздухе и достаточное количество сна.
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Схватилась за живот, потому что живот схватило.

А К Ц Е Н Т

Наше исследование постковидного 
синдрома показало: 72,4% пациентов 
отмечали психоэмоциональные, 
а 65,9% — когнитивные нарушения, 
61,4% — боли в суставах или мышцах 
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ТОЛЬКО РАЗ В ГОДУ
Вот и наступила холодная русская весна... А с ней — 
и новые весенние праздники.

Третьего марта был Всемирный день писателя. Вы-
ходным днем он не является. Что правильно: зачем пи-
сателям выходные? Они ничего не делают, только пи-
шут, а писать умеют все. Шучу! 

Но если без шуток, то я давно обратил внимание, 
что когда в каком-нибудь современном фильме или се-
риале появляется фигура Писателя, то это чрезвычай-
но странный персонаж. 

Когда он пишет — непонятно. Зато он ездит на доро-
гущих автомобилях по роскошным ресторанам, сорит 
деньгами и флиртует с красивыми женщинами не хуже 
Джеймса Бонда. Я не думаю, что киношники всерьез 
такими представляют писателей.

 Все-таки они имеют с ними дело на уровне экра-
низаций. Но, видимо, так они представляют себе, что 
такими их представляет массовый зритель, и работа-
ют на его запросы. Писатель — это баловень судьбы. По 
уши в баснослов-
ных гонорарах. Да 
еще и красавчик, 
конечно.

Не буду опро-
вергать этот 
стереотип. В своем 
большинстве писа-
телям, наверное, и 
хотелось бы видеть 
себя такими. Но на 
самом деле сегодня 
заработать литера-
турой, печатаясь в журналах и даже выпуская книги, 
почти невозможно. Это удается единицам. И это, по-
верьте, стоит им большого труда.

Так что День писателя, учрежденный международ-
ным ПЕН-центром в 1986 году, — праздник тружени-
ков пера и клавиатуры, а не лентяев и праздных гу-
ляк, которых, впрочем, и среди писателей предоста-
точно. Только их никто не знает.

8 марта будем отмечать другой праздник — Меж-
дународный женский день. У него своя предыстория. 
Учредить его предложила на Международной конфе-
ренции социалисток в Копенгагене в 1910 году Кла-
ра Цеткин. Эта конференция была посвящена борьбе 
женщин за всеобщее избирательное право. Это ка-
жется делами давно минувших дней, потому что рав-
ное избирательное право для мужчин и женщин сего-
дня существует во всех цивилизованных странах. 
Но большинство современных мужчин не представ-
ляют себе, сколько слез и сил было потрачено жен-
ским освободительным движением в США, Европе и 
России, чтобы женщины только в ХХ веке, и даже не 
в начале его, добились законного права, которое де-
лало женщин полноценными гражданами. 8 марта 
большинство мужчин представляют себе как такой 
день, «только раз в году», когда женщин надо с чем-то 
поздравлять (с чем — с тем, что они женщины?) и да-
рить им цветочки. Начиная с сотрудниц по офису. С 
выпивкой. А жене — уже вечером.

Моя бразильская переводчица, которая уеха-
ла из СССР в 60-е годы, говорила мне, что она на 
всю жизнь возненавидела восьмое марта и никаким 
праздником его не считает. «Приходит муж домой 
пьяный и приносит цветы».

Работая над книгой о первой русской феминистке 
Лизе Дьяконовой, я погрузился в историю борьбы 
женщин за свои права в XIX веке. И был потрясен этой 
историей! Это была настоящая битва слабого пола с 
сильным, в которой исходные позиции были заведомо 
неравные, потому что государством и обществом на 
всех их уровнях управляли мужчины. Это они созда-
вали законы и следили за их исполнением. Когда моя 
героиня Лиза Дьяконова, купеческая дочь, выпуск-
ница Бестужевских курсов, пришла на прием к мини-
стру просвещения с просьбой разрешить ей слушать 
лекции на юридическом факультете («нахалка», воз-
мечтала стать юри-
стом!), ей ответи-
ли одним коротким 
словом: «Нельзя!» 
Она отправилась 
в Сорбонну. Там 
было можно. Но, 
когда она приеха-
ла в Париж в 1900 
году, там состоя-
лось грандиозное 
событие. В Париже чествовали первую француженку, 
Жанну Шовен, которая получила диплом юриста. Это 
была вторая в мире женщина, которой мужчины поз-
волили работать юристом. Первой была Ольга Пети, 
кстати, русского происхождения. 

ХХ век начинался. А на женщину-юриста в просве-
щенной Европе смотрели как на что-то экзотическое.

Но если вы думаете, что во Франции с правами 
женщин было лучше, чем в России, вы сильно ошиба-
етесь. По Кодексу Наполеона, главному гражданско-
му кодексу Франции XIX века, девушка, выходя за-
муж, все свое имущество передавала мужу, даже если 
оно доставалось ей от ее родителей по наследству. Та-
ким образом, финансово она становилась абсолютно 
бесправной. В России было не так. В «Анне Карени-
ной» Стива Облонский должен получить разрешение 
Долли, чтобы продать ее имение.

В то же время потрясающая история высших жен-
ских Бестужевских курсов — это история долгой и му-
чительной борьбы русских девушек за право иметь 
высшее образование. Курсы открылись в Петербурге 
в 1878 году благодаря таким энтузиасткам женско-
го образования, как Н.В. Стасова, М.В. Трубникова, 
А.П. Философова, которых поддержали профессора 
столичного университета, среди которых были Беке-
тов, Менделеев, Гревс и другие светила отечествен-
ной науки. 

Но и закончившие их девушки получали не ди-
плом о высшем образовании, а свидетельство, что 
они прослушали курсы. Куда ж им идти? В гувер-
нантки! А пиком карьеры «бестужевки» — стать на-
чальницей женской гимназии. Помните Ольгу в 
«Трех сестрах»? 

Так что все досужие разговоры мужчин о том, что 
женщина не очень годится для интеллектуального 
труда — разговоры бессовестные. Надо хоть немного 
знать историю женского образования и поражаться 
тому, что в XXI веке женщины все больше отвоевы-
вают позиции у мужчин во всех сферах — науки, ис-
кусства, педагогики и даже бизнеса. Что талантли-
вых женщин-писательниц в России сегодня едва ли 
не больше, чем мужчин. Хотя еще в конце 80-х годов 
(конец ХХ века!) им приходилось создавать литера-
турные группы («Новые амазонки»), чтобы доказать 
право на писательство.

С праздником вас, дорогие женщины! 
Ваше дело правое! Вы победили!  

Когда в фильме 
или сериале появ-
ляется Писатель, 
это странный 
персонаж

С праздником вас, 
дорогие женщи-
ны! Ваше дело пра-
вое! Вы победили! 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

ТЕАТР Алексей Гуськов в роли Сальери: 
Сделка с Богом невозможна

Нет правды на земле?
Инга Бугулова 

Т
еатр имени Евгения 
Вахтангова выпус-
кает первую премье-
ру сезона на Основ-
ной сцене: 7 и 8 марта 
на Арбате пройдут по-
казы спектакля «Ама-
дей». Пушкинскую 
версию истории Мо-

царта и Сальери знает каждый — 
как и то, что черная зависть гу-
бительнее в первую очередь 
для самого завистника. И пусть 
давно доказано, что никакого 
отравления на самом деле не 
было, дело ведь совсем не в том.

«История Моцарта и Салье-
ри, — отмечает режиссер вах-
танговского спектакля Анато-
лий Шульев, — это не только ис-
торический эпизод, это уже по-
чти миф, который поднимает 
много важных вопросов. Каж-
дый рано или поздно спраши-
вает себя: как стать счастливее, 
чем наполнить свою жизнь, что-
бы она имела смысл, и что оста-
нется после нее. Поэтому я уве-
рен, что каждый зритель найдет 
в этом спектакле что-то для 
себя», 

В главных ролях — ведущие 
артисты вахтанговской труппы: 
Виктор Добронравов (Моцарт) 
и Алексей Гуськов (Сальери), с 
которым мы и побеседовали на-
кануне премьеры.

Алексей Геннадьевич, как воз-
ник «Амадей» в вашей жиз-
ни? Легко ли вы согласились на 
роль Антонио Сальери? 

АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ: Моцарт — один 
из трех самых знаменитых 
композиторов всех времен и 
народов, вместе с Бетховеном 
и Бахом. Его оперу «Дон Жуан» 
философ Кьеркегор называл 
совершенством музыкального 
творчества. И я думаю, что лю-
бой музыкант хотя бы однажды 
исполнял что-то из Моцарта. 
Произведения его окружают 
нас с самого детства. Если же 
говорить о пьесе, то она по-
явилась в моей жизни, когда я 
только оканчивал Школу-сту-
дию МХАТ, — как раз в тот мо-
мент был поставлен спектакль 
с Олегом Павловичем Таба-
ковым в роли Сальери. Потом 
уже я посмотрел фильм Мило-
ша Формана «Амадей».

Что касается моего согласия 
сыграть роль Сальери, то для 
меня сначала было важно пого-
ворить с режиссером спектакля 
и обсудить с ним, о чем будет 

этот спектакль, что мы хотим 
сказать зрителю сегодня, чем я 
могу с ним поделиться. Потому 
что пьеса британского драма-
турга Питера Шеффера напи-
сана больше сорока лет назад. 
В Вахтанговском идет сцени-
ческая версия Сергея Плотова. 
Важно понять, чем эта история 
может быть интересна сейчас.

Вахтанговский «Амадей» — 
это знакомая всем «малень-

кая трагедия», где в центре 
все тот же пушкинский во-
прос о совместимости гения 
и злодейства? А что для вас 
стоит за этим вопросом? 

А Л Е К С Е Й  Г У С Ь К О В :  Мы попыта-
лись рассказать историю чуть 
шире, чем взаимоотношения 
двух соперников. В том числе 
поговорить о творчестве, по-
тому что Сальери был вели-
ким преобразователем оперы, 
чрезвычайно высоко оценен-

ным современниками, и было 
время, когда его музыка зву-
чала громче, чем музыка Мо-
царта.

Мы все помним строчку Ах-
матовой «Когда б вы знали, из 
какого сора растут стихи, не ве-
дая стыда…» — и вот эта тема ис-
точника вдохновения, которое 
Моцарт находил в жизни, прак-
тически поднимая с пола, меня 
всегда очень интересовала. По-
тому что музыки нет без вдох-
новения, но ее нет и без реме-
сла. И это тоже тема Моцарта и 
Сальери.

В чем боль Сальери? И что 
его на самом деле мучит — за-
висть к Моцарту или кон-
фликт с Богом? Ведь сделка — 
праведная жизнь в обмен на 
возможность стать знаме-
нитым композитором — ему 
не удалась…

АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ: Я однажды про-
чел у Сомерсета Моэма, что че-

ловек складывает свои отноше-
ния с Богом исключительно из 
собственных упований. Сальери 
поступил так же, как делаем мы 
все, когда в церкви обращаем-
ся к Богу с просьбой и обещаем 
ему что-то взамен. Гете — совре-
менник Сальери, тоже, кстати, 
очень высоко ценивший его опе-
ры, написал «Фауста», где речь 
шла о сделке с дьяволом. Но сдел-
ка с Богом, на мой взгляд, невоз-
можна. Потому что Бог ни в чем 
не нуждается, у нас нет ничего, 
что могло бы его заинтересовать. 
Поэтому Сальери сам придумы-
вает себе сделку с Богом и сам в 
нее верит. Более того, он следу-
ет условиям этой сделки очень 
долгий период жизни — пока не 
встречается с Моцартом.  

Вы заметили как-то: главная 
ошибка Сальери в том, что 
он сам придумал себе жизнь. 
В то время когда Моцарт эту 
жизнь — жил…

АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ: Жизнь — самое 
ценное, что у нас есть. И отго-
раживаться от нее, сознатель-
но лишать себя ее радостей во 
имя какой-либо идеи — все рав-
но что идти против Бога. Бог 
эту жизнь создал, Он и есть — 
жизнь. К сожалению, осозна-
ние ошибочности своих иллю-
зий пришло к Сальери слиш-
ком поздно.

А Моцарт? Какой он — у ва-
шего партнера по спектаклю 
Виктора Добронравова? 

АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ: Моцарт никаких 
сделок не заключал, он просто 
умел этой жизни радоваться. Я 
думаю, он прекрасно понимал, 
что является инструментом 
в руках Бога. Что же касает-
ся трактовки образа Моцарта 
Виктором Добронравовым, то, 
безусловно, его Моцарт гораз-
до глубже и осознанней незре-
лого подростка, каким иногда 
представляют композитора.

В спектакле много музыки. 
Но опять-таки — справедли-
во? Моцарта много, а Салье-
ри — всего одна композиция. 
Если же говорить серьезно, на-
сколько музыка помогла вам 
понять, приблизиться к свое-
му герою? 

А Л Е К С Е Й  Г У С Ь К О В :  Выбор музы-
ки обусловлен драматургией, 
это ведь музыка Моцарта му-
чила и преследовала Салье-
ри, а не наоборот. Но, если дей-
ствительно говорить серьез-
но, то музыка Сальери стала 
для меня большим открытием. 
Арии из его опер исполняют 
сопрано всего мира, его опера 
«Данаиды» на слуху у всех му-
зыковедов, а его бюст стоит в 
опере Гарнье в Париже.

Ваши герои в спектакле погру-
жаются в свою эпоху? Не было 
искушения перенести их, как 
это модно, в наши дни? 

АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ: Костюмы будут 
стилизованы, но, конечно, с уче-
том деталей того времени. Те-
атр — это ведь не музей. Поэто-
му даже давнюю историю, гля-
дя на нее из сегодняшнего дня, 
интереснее всего рассказывать 
современным языком.  

Алексей Гуськов: Сальери 
сам придумывает себе сделку 
с Богом и сам в нее верит. Но Бог ни 
в чем не нуждается, у нас нет ничего, 
что могло бы Его заинтересовать.

ПРЕМЬЕРА 
Обновленный 
«Балет 
Москва» 
представил 
«Танц Nuvo»

ОЧАРОВАНИЕ 
ВЕЩЕЙ
Анна Галайда

Программа «Танц Nuvo» вклю-
чает три одноактных поста-
новки Константина Кейхеля, 
Ирины Кононовой и Анны Ще-
клеиной. Ими «Балет Москва» 
открывает новую главу своей 
34-летней истории.

Прошлым летом «Балет 
Москва» начал новую жизнь. 
Не в первый раз — история 
труппы, созданной в разгар 
перестройки, драматична. В 
последние годы она, разделив-
шись на современную и клас-
сическую, нашла собственное 
лицо, создала интересный ори-
гинальный репертуар и нарабо-
тала отличную репутацию. Но 
изменения ситуации вновь по-
требовали преобразований, и 
летом «Балет Москва» стал ча-
стью театра «Новая опера», ко-
торый тоже трансформируется 
под руководством нового ди-
ректора Антона Гетьмана.

Со времени победы 
Константина Кейхеля на 
самом первом «Context. Diana 
Vishneva» прошло уже десять 
лет. Хореограф с тех пор ста-
бильно много работает, сделав 
себе имя в узком кругу совре-
менного танца. Его новая рабо-
та «Моно» прекрасно презенто-
вана: в ее основе лежит взятое 
из японской культуры поня-
тие моно-но аварэ, «печальное 
очарование вещей». Костюмы, 
своей строгой черной лаконич-
ностью отсылающие к Йоджи 
Ямамото, минималистичная 
музыка Константина Чистя-
кова и особенно прекрасный 
свет Ксении Котеневой помо-
гают хореографу погрузить зал 
в транс. Танцовщики то строго 
расчерчивают сцену, то сбива-
ются в сгусток энергии в цен-

тре, то наступают на авансце-
ну, то сосредотачиваются в ее 
глубинах. Первые минут пят-
надцать с удовольствием пре-
даешься поискам параллелей и 
перпендикуляров хореографии 
и истории, постановщика и ис-
полнителей. Но «Моно», вопре-
ки заявленным тридцати ми-
нутам, прокручивает тему все 
сорок минут, заставляя энту-
зиазм истончаться вместе с хо-
реографией.

Анна Щеклеина, чей перфор-
манс «Новая земля» победил на 
предыдущей «Золотой маске», 
за последний год стала одной 
из самых востребованных фи-
гур на нашей танцевальной сце-
не. «Озеро», придуманное для 
«Танц Nuvo», продемонстри-
ровало, что она способна ра-
ботать с бесперебойностью 
конвейера. И умеет в случае 
необходимости красиво поло-
житься на партнерство компо-
зитора (Василий Пешков), ху-
дожника (Галя Солодовникова) 
и художника по свету (Татьяна 
Мишина). 

Но «Озеро» совсем не лапи-
дарно, хореограф вплетает в 
ткань своего спектакля много 
узнаваемых узоров: в ход идут 
и ивановские «лебединые» 
руки-крылья, и бежаровский 
ритм «Болеро», и много разной 
Пины Бауш. 

Синтез выходит вполне 
самостоятельным, но ему не 
хватает той простоты неба-
нальных решений, которые 
обычно отличают спектакли 
Щеклеиной.

Зато энергия и отвага, кото-
рой не хватило в презентацион-
ной программе хореографам, 
в достатке есть у танцовщиков 
нового призыва. Ждем следую-
щих премьер.  

МУЗЫКА Группа «Алиса» сыграла  в «Горбушке»

Кинчев на посту
Александр Алексеев

К
онстантин Кинчев и его 
легендарная группа дела-
ют многое не как все. На-

кануне Великого поста «Алиса», 
например, уже традиционно иг-
рает большие концерты, после 
чего не соглашается выступать 
ни за какие коврижки до празд-
ника Светлой Пасхи. 

Новый альбом «Алисы», вы-
шедший при помощи поклон-
ников и собравший в предза-
казе на Planeta.ru рекордную 
сумму в 28 миллионов рублей, 
очень подходил для этого кон-
церта. Не равнодушный, муд-
рый и энергичный — этот диск, 
кажется, обо всем, что нас сего-
дня волнует. Да и масленичная 
неделя пришлась для премье-
ры очень кстати — очищение 
огнем, сжигание всего ненуж-
ного, суетного, наносного на 
пути к истине и совершенству, 
об этом тоже протрубила новая 
«Дудка».

Начали Константин Кин-
чев со товарищи как обычно 

резво, напористо, с ершистой 
«Черной метки» из 90-х, кото-
рая прозвучала впервые за во-
семь лет (что, может, и симво-
лично) и где есть прямая цитата 
из Владимира Высоцкого: «не 
друг и не враг, а так…» Продол-
жили раскаленными интонаци-
ями «Под дождем» и фирмен-
ными многоголосиями. А чуть 
позже яростно-метафоричной 
и распевной «Вот так» с альбо-
ма «Пульс хранителя дверей 
лабиринта» подпевал уже весь 
переполненный зал. Особенно 
строчкам: «Выше всех вершин, 
вот так!» 

Дальше была баллада с ново-
го альбома «Путь домой», а в ти-
пичном для «Алисы» по разме-
ру и социальному нерву рок-н-
ролле «Страх и контроль» в ру-
ках фронтмена появился уже и 
красный мегафон. В припеве он 
спел в него несколько особенно 
важных для себя строчек, уси-
ливая драматизм. Были и новые 
песни «Волчий рок-н-ролл» и 
«Всем Гареть», и снова хиты из 
90-х: «Смутные дни», «Белая 

невеста», «Кибитка». Кто-то из 
зрителей не выдержал: «Спаси-
бо, дорогой!»

Добрались до «Моего поко-
ления», песни с самого первого 
альбома «Алисы» 1986 года. 

Поклонники группы в зале, 
кажется,  давно друг друга 
знают. 

Приехали и из других горо-
дов. Кто-то уже с детьми, а то и с 
внуками. В закрытом помеще-

нии «Горбушки» обошлись без 
файеров, которые «алисоманы» 
любят на летних фестивалях. 
Попытавшихся зажечь быстро 
одернули.

Зато огонь был на экране: 
каждой песне сопутствовало 
свое видео. 

Некоторые из тех времен, 
когда и создавались песни, 
например, «Белая невеста» с 
еще бывшим гитаристом груп-
пы Игорем Чумычкиным. А вот 
«Солнце-Иерусалим» уже дру-
гое: в кадре потрескавшаяся зем-
ля и сплошь метафоры, уместные 
в начавшийся Великий пост. Но 
ведь и раньше пустых песен без 
мысли и души у «Алисы», кажет-
ся, не было. За что ее и любят.  

«Танц Nuvo» открыл новую главу 
34-летней истории «Балета Москва».

Константин Кинчев — настоящая легенда нашей рок-музыки.

Кстати

Алексей Гуськов дважды принимал участие в онлайн-кинофестивале 

«Дубль Дв@», который проводит «Российская газета». 

В 2016 году он получил приз за лучшую актерскую работу в фильме Вик-

тора Демента «Находка», а в 2019-м в главном конкурсе участвовала 

картина «Вечная жизнь Александра Христофорова», где Алексей Гусь-

ков сыграл главную роль.

Фото с репетиции. Вместе с Алексеем Гуськовым на сцене его партнер — Виктор Добронравов, он играет Моцарта.

Павел Басинский,
писатель
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Танцовщики то 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Шамиль Тарпищев о ярких российских победах в прошлом и настоящем, 
о воспитании будущих чемпионов и своем юбилее на корте

Больше, чем теннис
Отдел спорта «РГ»

Е
сли бы мы не напо-
мнили Шамилю Ан-
вяровичу Тарпище-
ву о грядущих 75 го-
дах, он бы о них и не 
вспомнил.

И в 75 лет гость 
«Российской газеты» 
— член МОК, прези-

дент Федерации тенниса Рос-
сии  не собирается отказывать-
ся ни от одной из многочислен-
ных обязанностей, с которыми 
он отлично справляется.

Этот человек полон делови-
тости, доброжелательности, 
юмора и поразительного опти-
мизма. Верит в успех своих на-
чинаний, и, возможно, поэтому 
если и проигрывает, то крайне 
редко. Его считают любимцем 
Фортуны. Но абсолютно всего в 
этой сложной жизни уроженец 
татарской деревеньки в Мордо-
вии добился сам.

По Кубку грезили
Мы много говорили о наших 
победах. А какая лично для 
вас как тренера сборной была 
самой яркой? Не в 2002-м ли 
в парижском «Берси», когда, 
проигрывая перед последним 
днем французам 1:2, мы вы-
рвали у них свой первый Кубок 
Дэвиса?

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Угадали. Мы 
грезили. Мы мечтали хоть разок 
выиграть. Когда выиграли, пер-
вым дозвонился знаменитый 
наш теннисист Сергей Лихачев. 
Потом Олег Леонидович Корн-
блит — судья, фронтовик, в свое 
время генеральный секретарь 
Федерации тенниса России — 
сказал мне одну фразу: «Я боял-
ся, что не доживу до этой нашей 
победы».

Тогда вы страшно рискова-
ли. В третий день заменили 
лидера Евгения Кафельнико-
ва на юного Мишу Южного. И 
он проиграл первые два сета. 
Если бы вы только знали, как 
кляли вас наши журналисты 
в пресс-центре. 

Ш А М И Л Ь  ТА Р П И Щ Е В :  И знать не 
хочу. Миша добыл победу в пя-
том сете, а мы взяли Кубок. Вот 
самое яркое и счастливое. 

Уже будучи старшим тре-
нером, я ездил с ребятами по 
заграничным турнирам — об-
катывал молодежь типа Чесно-
кова, Ольховского. Денег нет, 
брали с собой вяленую конину, 
она не портится. Спали в «ра-
фике», какая там гостиница! И 
меня спрашивали: «У вас ниче-
го нет, а ваши мальчишки всех 
обыгрывают. Как удается?» А 
мы стояли один за другого. Сей-
час, с кем бы ни играли, мы — фа-
вориты. И уже совершенно иная 
подоплека. Раньше нас никто не 
принимал всерьез, а сейчас все 
боятся.

Но было же и сокрушитель-
ное разочарование — матч 
Кубка Дэвиса с Беларусью в 
Минске.

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: В Минске был 
очевидный ляпсус. Слабая игра 
Сафина. Надрыв в психологии 
Южного: все считали, что он 
должен выиграть, на нем дикая 
ответственность. И я никак не 
мог его вывести из мандража. 
Все это действительно выгля-
дело как худший матч. Но был в 
истории матч самый трагичный 
— с Израилем. 

Это вы в Донецке играли?
ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Там, в 1984-м. 
С Израилем дипломатические 
отношения разорваны. Все боя-
лись играть: все знали, что если 
проигрываем, то нас «закрыва-
ют». Состав у израильтян гораз-
до сильнее нашего. После второ-
го дня проигрывали 1:2. Я тогда 
рискнул. Поставил Чеснокова, 
тогда 15-ю ракетку Союза, и он 
два матча выиграл. Идет пятый 

решающий матч: Александр 
Зверев — Перкис...

Зверев — отец того самого Зве-
рева, что сейчас за Германию?

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Да. И под ко-
нец у Зверева травма — надрыв 
связок голеностопа. Как между 
прочим и у меня: после футбо-
ла — нога в лангетке. Прихрамы-
вая, с разрешения судьи добрал-
ся до Зверева. Надо ему перевя-
зать ногу. Снимаю с себя бинты, 
перевязываю, шепотом спра-
шиваю: «У меня есть швейцар-
ская таблетка, примешь — и ка-
кое-то время боли не будет, но 
есть одна опасность. Если не 
чувствуешь ногу, то дорвешь 
связки. Выбирай». Зверев гово-
рит, что играть будет. И с при-
ключениями, но выигрывает. А 
приехали в Москву — и нам ни 
слова благодарности. 

Медведев 
и его психология чемпиона

Если говорить о наших ны-
нешних хедлайнерах, то все 
следят за экс-первой ракет-
кой мира Даниилом Медведе-
вым. После не самого удачно-
го выступления на Australian 
Open он выиграл три турни-

ра подряд — вернулся в топ-10. 
Какие дальнейшие перспек-
тивы? Насколько реалистич-
но говорить о возвращении на 
лидирующую позицию? 

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Я считаю, что 
в пятерке он будет. Джокович 
сейчас недосягаем для всех. 
Но вообще конкуренция стала 
острее. Семь-восемь игроков 
практически на равных. Зага-
дывать, что в этом году Медве-
дев поднимется выше, вряд ли 
стоит. Хотя по качеству игры, в 
плане совершенствования тех-
нико-тактических данных Даня 
выглядит даже лучше, чем когда 
был лидером рейтинга. Но пока 
он играет неровно. Нервная си-
стема не натренирована в силу 
пропуска из-за травмы и опера-
ции, всей этой нервотрепки. Я 
думаю, что, когда все придет в 
норму, он потихоньку доберет-
ся до пятерки. 

То есть дело в психологии, не в 
физике? 

Ш А М И Л Ь  ТА Р П И Щ Е В :  Разрешите, 
остановлюсь на этой теме по-
подробнее. Если в Советском 
Союзе роли психологии отво-
дилось три-четыре процента от 
общего результата, то сейчас во 
многих видах спорта этот пока-
затель достигает 30 процентов, 
а в отдельных матчах и всех 90! 
Почему так? Потому что опти-
мизация тренировочного про-
цесса — это цифры, которые 
можно просчитать. Единствен-
ное, что не просчитывается, это 
психология. Поэтому во многих 
видах спорта уже переходят на 
тренировки по психотипам. 

У меня есть эксперименталь-
ная группа. Работаем уже два 
года. Приведу пример, чтобы 
вы понимали, о чем речь. Если с 
детства ребенок «агрессор», то 
есть у него слабая, но подвиж-
ная нервная система, которая 
не держит монотонную нагруз-
ку, очевидно, что его надо внача-
ле научить играть с лета. Потом, 
научившись играть с задней ли-
нии, он сразу полезет вперед, 
будет заканчивать розыгрыш в 
два-три удара — как раз так, как 
ему по душе. А если делать нао-

борот, как весь мир и тренирует, 
начиная с задней линии, вперед 
он уже не пойдет, даже если за-
хочет, потому что там играть 
он попросту не умеет. По тако-
му принципу можно у каждого 
человека найти те доминанты, 
которые надо последовательно 
тренировать. Будущее за этим.

У вас недавно и книга вышла 
с характерным названием 
«Стресс рождает чемпионов. 
Загадки спортивной психо-
логии»…

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Я в свое вре-
мя перенимал опыт у Леони-
да Гиссена, серебряного призе-
ра Олимпийских игр в гребле, 
доктора психологических наук. 
Когда я стал старшим тренером 
сборной, в которой все были 
старше меня, мне стало ясно, 
что надо учиться, чтобы ребя-
тами управлять. Два года сидел 
с Гиссеном рядом, наблюдал 
за его экспериментами, зани-
мался этой темой — состояние 
стресса в спорте. 

Если вернуться к разгово-
ру о Медведеве, то его плодо-
творную работу с психоло-
гом много обсуждали на волне 

успеха на US Open-2021, где 
он взял титул. Как сейчас об-
стоят дела? Исходя из вашего 
опыта, что нужно Даниилу?

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: У Медведева 
мобилизация нервной системы 
хорошая. То есть — в худшей си-
туации он играет лучше. Напри-
мер, рискует и попадает. Однако 
Даниилу не хватает стабильно-
сти. Он по психологии довольно 
ранимый. Поэтому я и говорю 
о нетренированности нервной 
системы. Он играет здорово, а 
потом идет спад и ряд ошибок. 
Да, у Медведева чемпионская 
психология. Но есть нюансы и 
особенности. Их надо знать и 
учитывать. А в ментальном пла-
не у него все нормально. 

А как оцените стиль игры 
Медведева? Стоит ли что-
то менять, чтобы соперники 
не успевали подстраиваться? 
Он очень далеко стоит за зад-
ней линией. Те, кто выходит 
к сетке, получают преиму-
щество.

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Надо не стиль 
менять, а приобретать другой. 
Есть такой закон в теннисе. Я 
выхожу на корт и играю в свой 
любимый теннис. Но, если он 
не приносит успеха, я должен 
сыграть в любой другой, кото-
рый поможет победить. Медве-
дев — интеллектуал. Только ему 
надо приобрести тактику бы-
строго нападения, моменталь-
ного выхода к сетке после пода-
чи, игры с лета, чего у него нет в 
арсенале. 

Вы видите, что он сам осозна-
ет эти недостатки? 

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Он умный и пы-
тается их исправлять. Но вся 
беда в том, что наигранности в 
этой ситуации у него нет. А лю-
бой человек в стрессовой ситу-
ации делает то, что у него лучше 
получается. Это как раз недо-
статки того обучения в молодом 
возрасте, о котором мы говори-
ли ранее.

У Рублева нет плана «В»
А что у Андрея Рублева? Вро-
де бы на Открытом чемпио-

нате Австралии он дошел до 
четвертьфинала, уступив 
лишь гениальному Джокови-
чу. Но потом  череда турни-
ров с вылетом в первом круге. 
Что это было?

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Чем хорош Руб-
лев: он агрессор по натуре. Не 
устает, не чувствует усталости. 
Но есть и другая сторона. На тре-
нировках он вообще камикадзе. 
Андрей сыграет, допустим, пя-
тисетовый матч и идет трениро-

ваться. Я его все время останав-
ливаю. Перетренированность — 
верный путь к травматизму. 

Второй момент: у Рублева 
нет плана «В». Он все время де-
лает ставку на свой агрессивный 
стиль с моторной задней линией. 
В то же время у него нет второй 
подачи, которая должна быть у 
лидера. Если у Андрея процент 
первой подачи меньше 70, то со 
второй его забивают. Соперники 
привыкли к его стилю и уже зна-
ют, что делать. Но это все идет от 
дефектов в детском воспитании. 

Все стараются играть на том 
уровне и тем стилем, который 
им нравится. Отсюда появляют-
ся удобные и неудобные сопер-
ники. Но если ты, как Джоко-
вич, в разных точках можешь иг-
рать крученым, резаным и плос-
ким мячом, и играешь точно, то 
у тебя неудобных соперников 
не будет. Обучить этому можно 
только до 16 лет. Потом уже иг-
роки держатся за результат. И 
это не только наша проблема: 
в западных академиях та же си-
туация. Кроме того, мешают ро-
дители, которые хотят быстрого 
результата и засовывают своего 
ребенка в соревнования. 

 Давайте о нашей третьей 
ракетке, Карене Хачанове. По-
правьте, если мы ошибаемся, 
но с 2019 года Карен не может 
обыграть никого из топ-10. 
Это уже больше 25 игр. Снова 
говорим о психологии?

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Это недоста-
точность тренировочного про-
цесса. Во-первых, во время пан-

демии Карен много пропустил, 
потому что все время прово-
дил с семьей. Он прекрасный 
семьянин, тут нет вопросов, и 
тем не менее. Во-вторых, в тен-
нисе есть такая проблема, что 
лет в 18 игрок сам покупает 
себе тренера. И если игрока что-
то не устраивает, то он тренера 
увольняет. А наши не могут без 
того, чтобы тренер их застав-
лял заниматься. Теннис любит, 
когда играют через не могу. Ты 
не можешь «отстояться». Раз-
два отстоялся, и ты уже ни то 
ни се. Когда в прошлом году Ка-
рен начал работать со своим 
нынешним тренером, который 
заставляет, я сразу сказал, что 
в этом сезоне Хачанов должен 
быть в десятке.

Наших надо заставлять 
Ренессанс нашего мужского 
тенниса — это стечение об-
стоятельств или плоды ра-
боты некоей системы? Как 
оценить темпы развития 
тенниса в нашей стране? Уже 
можно разглядеть, есть ли 
смена Медведеву, Рублеву, Ха-
чанову?

Ш А М И Л Ь  ТА Р П И Щ Е В :  Во-первых, 
звезды не рождаются каждый 
день. В любом виде спорта. То, 
что звезды есть, это однознач-
но. Но любой талант требу-
ет упорной работы. Сейчас я 
могу сказать, что плеяда Ют-
кин, Скворцов — хорошие ре-
бята и талантливые. Но дове-
сти талант до первых номеров 
рейтинга чрезвычайно сложно. 
Слишком много сопутствую-
щих факторов. Это и логисти-
ка: из Москвы особо не налета-
ешься. Плюс тренера с ними не 
отправишь: у нас нет таких тре-
неров, которые по полгода мог-
ли бы сопровождать парня в 16—
17 лет. У тренера есть работа. А 
если он уехал, его уволят, и че-

рез полгода работу ему уже не 
найти. А молодежь у нас специ-
фическая. Ее все время надо за-
ставлять. Исторически наши не 
привыкли работать самостоя-
тельно. Вот почему довести та-
лант до уровня звезды — титани-
ческий труд. 

По поводу тренерского ре-
месла. Наш Дмитрий Тур-
сунов по окончании карьеры 
стал тренером и уже вывел 
нескольких девушек в топы. 
Как оцениваете его работу? И, 
может, знаете, почему он не 
работает с россиянками?

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Он очень до-
рогой тренер. Он же тренер 
WTA. Там ищут, с кем ему рабо-
тать, и платят ему деньги. Я ему 
предлагал у нас работать. Он не 
захотел. Но не потому, что не хо-
чет здесь быть. Просто здесь все 
время нужно что-то доставать. 
Корты все забиты, погоды нет. 
Муниципальные корты у нас 
в считаных местах. Академия 
Самаранча? Сколько надо кор-
тов, чтобы сто человек заигра-
ли? Раз в пять больше, чем суще-
ствует сейчас.

На Соболенко показал мне 
Лукашенко 

Мы уже потихоньку пере-
шли к женскому теннису. Ка-
саткина восьмая в рейтинге. 
Есть еще Кудерметова. Она 
сейчас 11-я. В топ-20 входит 
Александрова… Но, кажет-
ся, не хватает нашим девуш-
кам стабильности. Чего от 
них сейчас ждать, как высо-
ко они могут подняться по 
рейтингу?

Ш А М И Л Ь  ТА Р П И Щ Е В : Считаю, что 
Самсонова вполне может быть в 
топ-5. Она более стабильна пси-
хологически. А вообще ситуация 
такая: девочки, человек 15, более 
или менее играют на одинаковом 
уровне. Выделяется Швентек: в 
ближайшие года 3—4 она будет 
первой, потому что умеет все. И 
оснащена лучше, и нервная си-
стема у нее крепкая. А остальных 
объединяет то, что им не хватает 
разнообразия в игре. 

Мы радуемся успехам не толь-
ко своих, но и белоруски Арины 
Соболенко, которая выигра-
ла титул в Австралии. Что 
про нее скажете? Ждать от 
нее еще больших побед или это 
звезда одного турнира, как не-
редко бывает, особенно в жен-
ском теннисе?

 ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Соболенко я 
впервые близко увидел в рамках 
Кубка Федерации, когда сбор-
ная Беларуси принимала аме-
риканок в Минске. И там мне 
Лукашенко говорит: пойдем, 
покажу тебе девочку, которая 
в будущем выиграет крупный 
турнир. Арина очень мощно по-
давала. Наверное, на это Алек-
сандр Григорьевич и намекал, 
когда предрекал ей большое бу-
дущее. Я с ним, кстати, тогда со-
гласился. Правда, имелся один 
брак технический, от которого 
она в прошлом году избавилась. 
Двойных ошибок у нее было 
полно. 

Сафин не доиграл
У вас есть любимые тенни-
систы?

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Любимые быва-
ют по человеческим качествам, 
а если брать чисто игровой ас-
пект — то это работа.

 Кого считаете лучшим из 
тех, кто уже закончил?

Ш А М И Л Ь  ТА Р П И Щ Е В :  Был такой 
Игорь Пилипчук из Львова. Иг-
рал в начале 80-х. Казался са-
мым талантливым, но потерял-
ся. Ставший великим Лендл 
был тогда первой ракеткой 
мира по молодежи. Пилипчук 
сидит в баре, пьет пиво. Подхо-
дит Лендл: «Пошли, нам надо 
играть». Пилипчук ему: «Сей-
час шестую бутылку допью и 
пойдем» (смеется). Вышел и уб-
рал Лендла, как будто того и не 
было. Но он растворился в алко-
гольном тумане, а Лендл — сами 
знаете. Очень жалко Сафина, 
он не доиграл. Марат не был 
стопроцентным спортсменом, 
скорее — художником. Его надо 
было заставлять. Если бы он па-
хал как Рублев, был бы 6—7 лет 
на месте Федерера.

Кто был вашим любимым иг-
роком в прошлом? Из действу-
ющих теннисистов чей матч 
не пропустите?

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Когда я играл, 
был Илие Настасе, который за 
один год взял три «Шлема». А 
из нынешних — Джокович. Счи-
таю, он сильнее всех — и Федере-
ра, и всех остальных. Почему? 
Вот кто из топ-100 теннисистов 
раньше начинает двигаться на 
мяч. Мяч же летит с той сторо-
ны. Все говорят: «мяч над сет-
кой, начало замаха, мяч каса-
ется пола — начало удара». Но-
вак начинает двигаться на мяч, 
когда он еще до сетки с той сто-
роны не долетел. Интуиция. 

В теннисе 
переключается голова 

За счет чего теннис может 
выиграть конкуренцию у дру-
гих видов спорта за симпатии 
аудитории — тех же детей, 
подростков?

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Недавно про-
водили в Великом Новгороде 
«Большую шляпу». Как обыч-
но, было немало известных лю-
дей из разных сфер — политики, 
творческие люди, космонавты. 
Первое, что гости отмечали: в 
теннисе переключается голо-
ва, и ты забываешь обо всем. И, 
естественно, начинаешь увле-
каться в процессе. 

А вот средний возраст бо-
лельщиков в теннисе, по по-
следним наблюдениям, вырос 
под 60 лет. Молодежь не может 
сидеть пять часов и смотреть 
игру. Звучат предложения сде-
лать из пяти сетов семь до счета 
4:4. Поменяли правила игры в 
Кубке Дэвиса: было пять сетов, 
стало три. Но мне трехсетовые 
матчи вообще неинтересны. Я 
не успею ничего сделать в тече-
ние трех сетов, если что-то идет 
не так. А пять — это картинка, 
история, книга. В пяти партиях 
можно проигранный, мертвый 
матч достать.

Сразу вспоминается, как Чес-
ноков победил немца Штиха, 
отыграв девять матчболов.

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: С Чесноковым 
история была в Новой Зеландии. 
Приходит в отеле в номер, вклю-
чает телевизор и видит… что его 
соперник уже вышел на корт. А 
до стадиона километра три! В 
теннисе как: если судья сел на 
вышку, игрока нет, три минуты 
— тебе поражение. Но Андрей до-
бежал. Выиграл матч. На пресс-
конференции сказал: «Если бы 
не было трафика, я добежал бы 
быстрее». Вторая ситуация — 
1985 год, Аргентина, Чесноков 
против Клерка, пятое решаю-
щее очко. Уступил в двух пер-
вых сетах, и 1:2 в третьем. Я чув-
ствую, что у Клерка начинают-
ся судороги. У Чеснокова ведь 
просто так ни один розыгрыш 
не выиграешь, он все доставал. 
Когда говорили, что у Андрея 
здоровье как у лошади, это был 
большой комплимент лоша-
ди. Так вот, я кричу Чеснокову: 
если ты сейчас возьмешь гейм, 
победишь в матче. Гейм играли 
23 минуты, берет Андрей. Затем 
третий сет остается за ним, чет-
вертый. Из-за темноты встречу 
переносят на следующий день. 
Утром я его разбудить не могу. 
Трясу его и говорю: «Давай бы-
стрее, разминаться надо». Он 
мне: «Что вы волнуетесь? Убе-
ру я его». А дальше текст такой: 
«Шамиль Анвярович, а после 
игры мы в магазин за марками 
успеем?» Вышел, 6:2 победил. 
Вот натура.

Юбилей на корте 
Давайте о личном. Мы знаем, 
что в силу разных непростых 
жизненных обстоятельств 
вы воспитывали двоих сыно-
вей — Амира и Филиппа. Где 
они сейчас? Амир вроде бы 
теннис не бросает…

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Амир мог бы 
играть. Он в детстве был бы-
стрый и выносливый одновре-
менно, по-сумасшедшему бе-
гал. В 14 лет много побеждал 
на своем уровне. Но не повезло 
— катался на сноуборде, сломал 
руку в локтевом суставе. И все. 
Сейчас он директор мужского 
Кубка Кремля. Филипп работа-
ет в Москве во ВНИИФКе (Все-
российский Научно-исследова-
тельский институт физической 
культуры). 

У вас же ведь еще дочка Алина. 
Можете о ней рассказать?

ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Алине 14 лет. Я 
ее не тянул в теннис, но она фа-
натично предана игре, очень хо-
рошо чувствует мяч. Сейчас ее 
не нагружаю, потому что она за 
полгода сантиметров на 15 вы-
росла. Рост 178. Рано пока зага-
дывать, как у нее все сложится.

Где будете справлять юбилей?
ШАМИЛЬ ТАРПИЩЕВ: Шестого мар-
та еду в Саранск, где пройдут 
Всероссийские соревнования 
среди юношей и девушек воз-
раста до 17 лет, все наши сбор-
ники выступают. 11—12 марта 
состоится традиционный тур-
нир «Большая шляпа» с уча-
стием профессионалов и люби-
телей. Соберутся мои близкие, 
друзья, коллеги. А 13-го стар-
тует «Кубок главы Республики 
Мордовия». Полноценный сбор 
для молодежи получается. От-
метить день рождения в таком 
спортивном ритме и есть луч-
ший праздник.  

Полосу подготовили: Анна 
Козина, Николай Долгополов, 
Илья Соболев, Артур Нанян

А К Ц Е Н Т

Когда обкатывал молодежь на турнирах, 
у меня спрашивали: «У вас ничего нет, 
а ваши мальчишки всех обыгрывают. 
Как удается?» 
А мы стояли один за другого

А К Ц Е Н Т

Моей дочке Алине 14 лет, и она фанатич-
но предана теннису, очень хорошо 
чувствует мяч. Но рано пока загадывать, 
как у нее все сложится
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Молодой Шамиль Тарпищев, совсем юные Даня Медведев и Андрей Рублев. Вот она, та самая связь поколений, когда одна цель — выиграть. И когда не 
бывает никакого другого места, кроме первого. Пусть пульс «под двести», но отступать нельзя. А еще у них есть общая любовь к Родине и теннису. Эти 
молодые парни, ставшие звездами, сделали отличный подарок Шамилю Анвяровичу на 75-летие, подарив русский финал в Дубае. И что с того, что карточ-
ка Медведева и Рублева — это результат фотошопа. Как сказал Медведев, они до сих пор дружат и играют друг с другом с удовольствием.

Шамиль Анвярович играет 
в ветеранских турнирах и собирает 
полные залы народа: приходят 
«смотреть на Тарпищева».

— Полную версию «Делового 
завтрака» читайте на сайте
rg.ru/art/2509910
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ТЕННИС Российских болельщиков лишают 
трансляций из-за санкций

Победу не увидели

ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ Наши лидеры разыграли 
медали финала Гран-при

Вписались 
в бортик

ХОККЕЙ В КХЛ продолжаются матчи 
первого раунда плей-офф

«Адмирал» 
удивляет

ФУТБОЛ Экс-капитан сборной России вернулся 
в отечественную Премьер-лигу хет-триком в ворота «Ростова»

Дзюба снова в ударе

Артур Нанян 

Б
ольшой российский 
футбол вернулся: на 
выходных состоялись 
первые матчи чемпи-
оната страны после 
зимней паузы. В 18-м 
туре хватило интерес-
ных событий, ярких 
голов и разочарова-

ний. Был и герой уикенда — им 
стал экс-капитан нашей сбор-
ной Артем Дзюба, оформивший 
хет-трик в игре за свой новый 
клуб «Локомотив» против «Ро-
стова» (3:1).

Форвард с характером
Дзюба никого не оставляет 

равнодушным. Его либо крити-
куют, либо хвалят. Он то герой, 
то изгой. Но одно отрицать не-
льзя: этот человек привлекает 
к себе огромное внимание и он 
умеет играть в футбол чуть ли 
не лучше остальных в России.

Если взглянуть на карье-
ру Артема — это сплошь испы-
тания. Ему приходилось дока-
зывать в «Спартаке», причем 
не единожды, пробиваться в 
стартовый состав «Зенита», 
выигрывать с заурядным «Ро-
стовом», забивать в «Томи». 
Звездный час нападающего про-
бил в 2018 году, когда он стал ге-
роем домашнего для нас чем-
пионата мира, забив лишь на 
один мяч меньше, чем Кришти-
ану Роналду. В тот момент мало 
кто вспоминал, что всего за 
несколько месяцев до стар-
та первенства планеты Дзюба 
даже не рассматривался как ре-
альный кандидат в националь-
ную команду.

Артем способен на экстра-
ординарные поступки. В 2018 
году, уйдя на правах аренды из 
«Зенита» в «Арсенал», он запла-
тил 120 тысяч евро, чтобы вый-
ти на поле против питерской ко-
манды. Дзюба не просто сыграл 
в том матче, а принес своей ко-
манде важнейшую ничью, забив 
третий мяч — 3:3. Форвард от-
праздновал гол прямо перед то-
гдашним тренером зенитовцев 
Роберто Манчини, с которым у 
Артема был конфликт.

— Я не девочка, чтобы всем 
нравиться, — сказал тогда Дзю-
ба.  Эту фразу он повторял 
несколько раз за последние 
годы. Артем и в самом деле мно-
гим не нравится. Особенно глав-
ному тренеру сборной России 
Валерию Карпину.

Игрок против Карпина
Со слов Артема, с Карпиным 

у него сразу не сложилось. Но 
вот что интересно: работая вме-
сте в «Спартаке», натянутые от-
ношения между футболистом 
и тренером никак не сказыва-
лись на игровом времени Дзю-
бы. Но разногласия между ними 
были настолько большими, что 
в какой-то момент стало ясно — 
кому-то придется уйти. И этим 
кем-то оказался Артем.

Уже потом, спустя несколько 
лет, Дзюба с Карпиным едва не 
подрались в одной из столичных 
гостиниц. Дошло до того, что они 
оба даже публично не скрывали 
своей неприязни друг к другу.

Кто мог подумать, что при-
дет момент, когда Дзюба и Кар-
пин могут вновь сойтись в од-
ной команде? Но Валерий Геор-
гиевич возглавил сборную, а Ар-
тем к тому моменту был ее капи-
таном. Было это летом 2021 года 
— сразу после оглушительного 
провала на Евро-2020. Сколько 
ни пытались примирить Дзюбу 
и Карпина — все тщетно. При но-
вом тренере форвард не провел 
ни одного матча за националь-
ную команду. 

Впрочем, пока Дзюба ставит 
перед собой несколько иные 
цели. Он снова должен доказать 
всем, что его рано списывать со 
счетов. После неудачного воя-
жа в Турцию, он призван выве-
сти из кризиса «Локомотив». 
По иронии судьбы, возвраще-
ние 34-летнего форварда в Пре-
мьер-лигу пришлось на матч с 
«Ростовом» Карпина. И сразу 
хет-трик.

— Важно было победить, по-
тому что «Локомотив» не дол-

жен находиться так внизу в та-
блице. Ну а огорчить Георгие-
вича (Карпина. — Прим. «РГ») — 
дело обязательное, — полушутя 
сказал Артем.

«Спартак» оступился
Все эти месяцы эксперты и 

простые болельщики гадали, 
сумеет ли «Спартак» навязать 
борьбу «Зениту», помешать пи-
терцам завоевать пятый титул 
подряд. Перед возобновлением 
Премьер-лиги отрыв «сине-бе-
ло-голубых» от москвичей со-
ставлял шесть очков. Спарта-
ковцам нежелательно было до-
пускать осечек. Но они оступи-
лись, сыграв 2:2 с «Уралом».

Осечкой «Спартака» сполна 
воспользовался «Зенит»: фут-
болисты Сергея Семака разгро-
мили на своем поле «Пари НН» 
— 3:0. Дубль оформил Малком, 

с 14 забитыми мячами догнав-
ший в списке лучших бомбар-
диров чемпионата спартаков-
ца Квинси Промеса и форварда 
«Крыльев Советов» Владимира 
Писарского.

Важнейшую победу одержал 
«Сочи», проводивший первый 
матч под руководством вернув-
шегося в Премьер-лигу Курба-
на Бердяева. Южане обыграли 
дома столичный ЦСКА со сче-
том 2:0 благодаря дублю вы-
шедшего на замену во второй 
половине Луки Джорджевича. 
Потерпев поражение, армей-
цы остались на пятой строчке с 
29-ю набранными очками, а вот 
сочинцы поднялись на седьмую 
строчку (28 баллов), опередив 
«Краснодар».  

Артем Дзюба прекрасно зарекомен-
довал себя в составе «Локомотива» 
в стартовых матчах сезона.

А К Ц Е Н Т

Матчи с командой Валерия Карпина 
принципиальные для Артема Дзюбы. 
Игрок и тренер враждуют уже много лет

Илья Соболев

Накануне в Дубае произошло историче-
ское событие. Впервые с 2008 года на тур-
нире под эгидой Ассоциации теннисистов-
профессионалов состоялся российский фи-
нал. Даниил Медведев обыграл Андрея Ру-
блева, но насладиться успехом отечествен-
ного тенниса смогли далеко не все.

Будем откровенны: теннисные матчи и 
раньше получали не слишком много вре-
мени в эфире общедоступных каналов. 
Для любителей тенниса оставался вари-
ант оформить подписку на «Евроспорте». 
«Первый» или «Матч ТВ» просыпались 
лишь, когда наши игроки доходили до фи-
налов больших турниров.

Турнир в Дубае к категории «Больших 
шлемов» не относится, однако русский фи-
нал событие достаточно неординарное для 
покупки субправ на трансляцию. Увы, сего-
дняшняя политическая ситуация такова, 
что представить себе такую сделку невоз-
можно. Впрочем, и счастливым обладате-
лям подписки на телеканал «Евроспорт» 
пришлось пройти через определенные неу-
добства, чтобы все-таки увидеть историче-
ский матч. Ведь «Евроспорт» свое вещание 
на Россию прекратил, и посмотреть нуж-
ную игру даже при наличии уже оплачен-
ной подписки можно лишь через обходные 
сервисы.

Напомним, весна прошлого года озна-
меновалась целым рядом приостановлен-

ных телеконтрактов на российском рын-
ке. Одними из первых его покинули НХЛ 
и НБА, сотрудничавшие с сетевыми сер-
висами.

Показывать свои матчи на «Матч ТВ» 
запретили французская, португальская 
и шотландская футбольные лиги. С кана-
ла ушла и «Формула-1». Одна из самых 
крупных потерь — трансляции английской 
Премьер-лиги. С минувшей осени матчи 
АПЛ должен был транслировать все тот же 
«Матч ТВ», по неофициальным данным, за-
ключивший шестилетний контракт.

Впрочем, у федерального спортивного 
телеканала остаются права на показ фут-
больных еврокубков, а также футбольных 
чемпионатов Испании, Италии и Германии. 
Кроме того, «Матч ТВ» в полном объеме 
показал чемпионат мира в Катаре.

Под вопросом трансляции зимних 
Олимпиад 2026 и 2030, а также летних 
2028 и 2032. В январе Международный 
олимпийский комитет (МОК) объявил о 
результатах тендера на показ этих игр. В 
списке европейских стран, на территории 
которых будет осуществляться вещание, 
Россия и Беларусь не значатся. Означает ли 
это, что отечественный болельщик олим-
пийских соревнований не увидит? Возмож-
но, МОК ближе к делу найдет отдельного 
вещателя для нашей страны. Многое будет 
зависеть от политической обстановки и от 
того, допустят ли российских спортсменов 
к участию в Играх.  

Анна Козина

Сильнейшие российские фигуристы за-
крыли соревновательный сезон в финале 
Гран-при в Санкт-Петербурге. Не совсем 
стандартные размеры катка не помешали 
лидерам кататься с размахом и показать 
свои программы с лучшей стороны.

В самом популярном и ажиотажном виде 
— женском одиночном катании — лидер-
ство после короткой программы удержала 
15-летняя ученица Этери Тутберидзе Аде-
лия Петросян. В этом году у спортсменки 
была травма ноги, но она вернулась на лед 
еще сильнее. В произвольной программе ис-
полнила сразу три квада, в том числе впер-
вые — четверной флип. 

Олимпийская чемпионка в команде Ка-
мила Валиева до последнего претендовала 

на «золото», приземлила два четвер-
ных тулупа, но из-за неожиданного 
падения на тройном лутце усту-
пила Петросян и получила «сере-
бро». Как и на чемпионате России. 

Победительница турни-
ра в Красноярске, еще 
одна 15-летняя фигу-
ристка из «Хрусталь-
ного» Софья Акатьева 
осталась четвертой. 

Ее опередила Ели-
за-

вета Туктамышева, блестяще катавшаяся 
весь сезон и завершившая его с двумя брон-
зовыми медалями главных стартов — ЧР и 
финала Гран-при. 

Разные чемпионки и отсутствие явного 
лидера — совсем неплохо. Наоборот, благода-
ря этой конкуренции девчонки растут. Аде-
лия благодарила Валиеву и Туктамышеву за 
то, что они двигают спорт вперед. Акатьева 
призналась, что титул из Красноярска доба-
вил уверенности и веры в себя, нужно толь-
ко продолжать работать. У каждой уже есть 
план на следующий сезон. 

Что касается Камилы, то она тоже, похо-
же, готова двигаться дальше. Программу, по-
священную событиям на Олимпиаде, она, 
вероятно, катала в последний раз. 

— То, что произошло в Пекине, меня силь-
но закалило. В один момент я резко стала 
взрослой. Благодаря поддержке тренеров, 
родных я остаюсь такой стойкой, — отметила 
Валиева. — Этим сезоном я больше довольна, 
хотя не могу сказать, что стала лучше. Не-
возможно все время идти вверх, в какой-то 
момент будет спад, но это подстегивает ра-
ботать. 

На питерском льду ярким получилось и 
противостояние двух пар Тамары Москви-
ной. Александра Бойкова и Дмитрий Коз-
ловский, не попавшие на пьедестал на Иг-
рах-2022, были очень заряжены в постолим-
пийском сезоне. Забрали титул и на чемпио-
нате страны, и в финале Гран-при, опередив 
олимпийских чемпионов в команде, бронзо-
вых призеров личного турнира Анастасию 

Мишину — Александра Галлямова, а так-
же обладателей пекинского 

«серебра» Евгению 

Тарасову — Влади-
мира Морозова. Они, кста-
ти, самые опытные фигуристы нашей сбор-
ной. Но карьеру завершать не собираются.

В танцах на льду победу праздновал дуэт 
Василиса Кагановская — Валерий Ангелопол, 
которые обошли лидировавших после ритм 
танца Елизавету Шанаеву и Павла Дрозда. 

В турнире одиночников расклад сил по 
сравнению с короткой программой тоже 
сильно поменялся. В первый день тройка 
лидеров выглядела так: Марк Кондратюк, 
Петр Гуменник и Макар Игнатов. В итоге 
первым стал Гуменник, вторым — Дмитрий 
Алиев, а замкнул тройку призеров Кондра-
тюк.  

Михаил Щербань

В Континентальной хоккейной лиге про-
должается первый раунд серии на выбыва-
ние, который длится до четырех побед од-
ной из команд. 

Петербургский СКА одержал победу над 
минским «Динамо» — 4:0. Армейцы с бере-
гов Невы повели в серии со счетом 2:1.

Также вышли вперед в своих дуэлях яро-
славский «Локомотив», обыгравший под-
московный «Витязь» — 4:0, и казанский 
«Ак Барс», который оказался сильнее ниж-
некамского «Нефтехимика» — 4:1.

Удивляет «Адмирал», который обыграл 
в овертайме «Салават Юлаев» — 3:2 и также 
сделал еще один шаг к следующей стадии 
плей-офф.  

Клуб из Владивостока также впереди в 
серии — 2:1.

А тем  временем в  регулярном чемпио-
нате Национальной хоккейной лиги (НХЛ) 
прошли очередные поединки. В одном из 
них блестяще проявил себя капитан клуба 
«Вашингтон Кэпиталз» Александр Овеч-
кин. Наш хоккеист был признан специаль-
ным жюри первой звездой поединка про-
тив клуба «Сан-Хосе Шаркс». Встреча про-
шла на площадке «Шаркс» и завершилась 
победой столичного клуба со счетом 8:3.  
Овечкин помимо двух заброшенных шайб 
также отметился голевой передачей. Те-
перь в активе россиянина 815 шайб в ка-
рьере в НХЛ, и он занимает второе место в 
списке лучших снайперов в истории лиги, 
уступая только Уэйну Гретцки (894).   
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КРАСНАЯ КАРТОЧКА

ПОЛЕ, ПОЛЕ, КТО ТЕБЯ УБИЛ?
Во время игры «Ростов» — «Локо-

мотив» болельщики и, естественно, 

футболисты с тренерами в очеред-

ной раз обратили внимание на не-

презентабельный вид газона на «Ро-

стов Арене». «Тяжелое» поле дей-

ствительно становится серьезной 

проблемой «Ростов Арены».

В прошлом году поле выглядело не 

лучше. А в 2021-м российская Пре-

мьер-лига даже приостановила про-

ведение матчей на «Ростов Арене» 

из-за плохого газона. Такая же 

проблема возникла и у казанского 

«Рубина». «Клубы должны принять 

меры по улучшению качества по-

лей на домашних стадионах и сооб-

щить о них Лиге. Комиссия РФС и 

РПЛ по допуску полей обеспокое-

на состоянием газонов в южных 

регионах и Поволжье», — отметили 

в Лиге. Также были привлечены экс-

перты для взаимодействия с агро-

номами стадионов. Тогда ростовча-

не объясняли сложности аномаль-

ными погодными условиями.

В начале марта 2020 года тренер 

ростовского клуба Валерий Карпин 

назвал состояние поля «Ростов 

Арены» катастрофичным. Предста-

вители регионального минспорта 

заявили, что причиной могло стать 

некачественное обслуживание ста-

диона. Была проведена реновация 

поля. По словам первого замести-

теля губернатора Ростовской обла-

сти Игоря Гуськова, она оказалась 

необходима после передачи стади-

она из федеральной собственности 

в региональную.

— Первые игры показали, что корне-

вая система молодой травы не вы-

держивает интенсивной нагрузки. 

Верхний пласт газона был полно-

стью снят — это около 380 тонн ор-

ганических остатков, которые за-

держивали необходимую влагу для 

укоренения травы. После чего было 

засеяно пять видов трав, — расска-

зал он.

На реновацию тогда было потраче-

но 1,6 млн рублей.

 — Дополнительный подсев травы 

был произведен семенами, дающи-

ми всходы на 15—20-й день. Новые 

семена позволяют добиться более 

качественного укрепления корне-

вой системы всей поверхности 

поля, — пояснил первый замести-

тель донского губернатора.

Но, судя по всему, сейчас требуется 

новая реновация. Еще 22 февраля 

после матча ростовской команды с 

«Уралом» (1:1) главный тренер «Ро-

стова» Валерий Карпин вновь вы-

сказал претензии к газону на «Ро-

стов Арене». По его словам, при же-

лании поле можно должным об-

разом подготовить даже в феврале. 

В качестве примера он назвал ро-

стовский стадион «Олимп». 

Как отмечают специалисты, поддер-

живать в хорошем состоянии 

большие стадионы довольно за-

тратно и сложно. Особенно в пере-

ходный период от зимы к весне. Од-

нако опыт упомянутого Валерием 

Карпиным не столь огромного, как 

«Ростов Арена», местного стадиона 

«Олимп», на котором играет моло-

дежная команда ростовского клуба 

и тренируется основная, показыва-

ет, что газон на поле все же может 

выглядеть достойно.

— Стадион «Олимп» имени Виктора 

Понедельника состоит в безвоз-

мездном пользовании футбольного 

клуба и за ним тоже ухаживает ФК. 

Это открытый стадион, который по-

стоянно находится под солнцем и 

воздействием атмосферных осад-

ков. И там с газоном все хорошо. На 

зиму его вводят «в спячку» двумя ти-

пами покрытия — от низкого темпе-

ратурного режима и от влажности. 

А агроном решает вопросы посева 

и внесения необходимых удобре-

ний. Наверное, на большом стадио-

не тоже можно содержать газон в 

порядке вне зависимости от време-

ни года, используя подогрев, — гово-

рит директор школы Олимпийского 

резерва Юрий Софронов.

Возможно, основная проблема за-

ключается в том, что «Ростов Аре-

на» не является собственностью 

ФК, который вряд ли потянет расхо-

ды на его содержание. Арена нахо-

дится на балансе министерства иму-

щественных и земельных отноше-

ний Ростовской области. А между 

тем, как отмечают эксперты, за ру-

бежом стадион, как правило, входит 

в структуру клуба, который является 

владельцем и отвечает за его содер-

жание и использование. Если стади-

он находится в плохом состоянии, 

могут быть введены штрафные 

санкции в отношении клуба. Хотя, 

например, в Германии есть и муни-

ципальные стадионы, на которых иг-

рают небольшие команды и кото-

рые содержат муниципалитеты. 

Причем стадионы изначально пла-

нируются как многофункциональ-

ные центры, что позволяет эффек-

тивно использовать их не только 

как спортивные объекты и зараба-

тывать на этом.

В России, увы, окупать содержание 

огромного стадиона, на котором не 

так часто проходят матчи, пока не 

научились.

Руслан Мельников, 
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

Аделия Петросян 
призналась, что восхи-
щается Валиевой 
и Туктамышевой. 
С такими спортсменка-
ми приятно и почетно 
соревноваться и быть 
на одном пьедестале.

Газон стадиона в Ростове вызывает у футболистов, болельщиков и экспертов только слезы.
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А К Ц Е Н Т

За рубежом стадион, как правило, вхо-
дит в структуру клуба, который отвечает 
за его содержание и использование. 
Если арена находится в плохом состоя-
нии, могут быть введены штрафные 
санкции в отношении клуба
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

СОБЫТИЕ

04.03
суббота

На турнире Ассоциации теннисистов-про-
фессионалов (ATP) в Дубае состоялся пер-
вый за пятнадцать лет российский финал 
в мужском одиночном разряде. За главный 
приз турнира в ОАЭ боролись наши лучшие 
ракетки Даниил Медведев и Андрей Рублев. 
Матч завершился победой Медведева — 6:2, 
6:2. Отметим, что Даниил продлил побед-
ную серию до 14 матчей и завоевал третий 
подряд титул на турнирах ATP. Ранее 27-лет-
ний россиянин стал победителем соревно-

ваний в Дохе и Роттердаме. Теперь в активе 
Даниила Медведева 18 трофеев в одиноч-
ном разряде.
Вот как прокомментировал успех спорт-
смена президент Федерации тенниса 
России Шамиль Тарпищев: — Даня поти-
хоньку набирает силу после травмы. 
Раньше она мешала ему готовиться к сезо-
ну тщательно, планомерно. И бывало, 
в игре не хватало ему именно физической 
подготовки, а это сказывалось на психоло-

гии, травма подспудно влияла на нервную 
 систему. Теперь это позади. В матче 
с Андреем Рублевым он подошел в лучшей 
форме, что и было видно с первого удара 
и до последнего. Но я бы обязательно отме-
тил и Рублева. Скажу по итогам так: победа 
заслуженна, поражение — достойно. У нас 
в России есть два классных теннисиста.

«Деловой завтрак» с Шамилем Тарпищевым 
читайте на с.14

По телевизору часто призыва-
ют помочь больным детям. Кто-
то считает, что так мошенники 
обманывают доверчивых зри-
телей. Но я думаю, что это хоро-
шая возможность помощи. На-
селение нашей страны не назо-
вешь богатым, и, когда люди 
включаются в проблему, соби-
рая деньги на операцию или на 
какую-либо другую медицин-
скую помощь, мы, с одной сто-
роны, помогаем кому-то, а с 
другой — помогаем себе. 

Рекламные телевизионные 
объявления отличаются от всех 
других, допустим, от рассылок 
по сетям, прозвонов, тем, что 
затрагивают наши эмоции, об-
нажая трагедию семьи. Чаще 
всего на экране нам показыва-
ют какой-то сюжет о конкрет-
ном больном и нуждающемся 
ребенке, на это тяжело смо-
треть. Однако, чтобы доверять 
предоставленной информации, 
важно, чтобы такая реклама, 
во-первых, шла по каким-то ав-
торитетным, центральным ка-
налам. И если уж телеканалы 
берутся за освещение истории 
страдающего малыша, если 
они обладают таким мощным 
оружием, как воздействие на 
огромную аудиторию, они 
должны нести полную ответст-
венность за то, чтобы собран-
ные деньги дошли до адресата. 
И я должен полагаться на их 
правдивость, поскольку у меня 
нет возможности проверить 
всю цепочку движения собран-
ных денег. «РГ» на 7-й полосе 
пишет, что некоторые сборы 
в телевизионных рекламах со 
слоганом «Спасите ребенка!» 
порой идут вовсе не на лекар-
ства детям. Мы знаем, есть 
фонды, которые этим уже зани-
маются. А рекламщикам чест-
нее было бы уточнять, что они 
собирают на какие-то иные 
цели. Например, на психологи-
ческую помощь.

 Но альтернатива вовсе отка-
заться от такого рода помощи 
была бы неправильной, несмо-
тря на то, что подобная рекла-
ма может чередоваться с по-
пыткой продажи гигиениче-
ских средств. Поэтому, когда 
канал осуществляет какую-ли-
бо рекламную деятельность, 
он обязан иметь сертификат 
продукта. Это распространяет-
ся и на благотворительность. 

 Конечно, стоит доверять 
только такому благотворитель-
ному фонду, который уже про-
верен и хорошо себя зареко-
мендовал. Есть же такие фонды, 
и они вполне достойные. В их 
отношении проверка не должна 
быть такой уж тщательной. Но 
если фонды малоизвестны, 
к ним нужно проявлять серьез-
ное внимание. К тому же если, 
как вы говорите, часто лекарст-
вами больные дети уже обеспе-
чены.

Занимался ли я благотвори-
тельностью? Мне неловко об 
этом говорить. Ко всякому че-
ловеку, который так или иначе 
звучит в медийном пространст-
ве, обращаются за помощью. 
К писателям чаще всего обра-
щаются с просьбой предоста-
вить на аукцион для благотво-
рительности их книги с автог-
рафами или просят выступить. 
За выступление писатели полу-
чают деньги, которые потом пе-
реводят в благотворительный 
фонд. Я знаком с несколькими 
фондами, мы общаемся время 
от времени. И, когда они обра-
щаются, я реагирую, поскольку 
я их знаю и доверяю им.  

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Евгений Водолазкин,
писатель

Застройщикам
запретят затягивать
ввод домов
Марина Трубилина • 
rg.ru/art/2506238
Ввод многоквартирных домов в этом году должен со-
ставить не менее 50 млн кв. м, пишете вы со ссылкой 
на замминистра. Более того, регионам поставлена за-
дача не допустить ни одного переноса сроков — все, 
что должно быть введено в 2023 году, дома, срок вво-
да которых был перенесен с 2022 года, должны быть 
достроены без задержек. Как бы не сглазить, но вроде 
бы туман над отраслью реально начинает рассеивать-
ся. Мой застройщик два года тянул со вводом дома. 
Как только в суд пошли обращаться, сразу все разре-
шилось. Но сейчас, если судить по друзьям и знако-
мым, все квартиры сдают точно в срок. Эскроу-счета 
все-таки помогли в этом вопросе. Пока дом сдан не бу-
дет, застройщик денег не получит. А так, мне кажется, 
действительно усиливать контроль за вводом домов 
нужно в регионах. Правильное решение. Там беспре-
дела от застройщиков в разы больше, чем в городах-
миллионниках. И жалобы от людей доходят в нужные 
ведомства гораздо реже оттуда.

Сергей

Новая субкультура. 
Надо ли бояться 
«пауков»
и как остановить 
драки «Рёдан»?
Владимир Емельяненко,
Елена Новоселова,
Елена Яковлева • rg.ru/art/2508603
Если честно, то до новостей о драке в крупном торго-
вом центре Москвы я об этом движении даже не зна-
ла, хотя подростков подобного стиля внешности ви-
дела. У движения 200 тысяч поклонников! Огромные 
цифры, ужасающие… У меня у самой сын на пороге 
отрочества, есть свои увлечения, но хобби же часто 
не на всю жизнь, особенно у молодежи, они могут ме-
няться, и после таких новостей стало напряженно. 
Спасибо вам за этот материал, разобрано хорошо, 
что за явление и как они появляются. Много есть 
о чем подумать. Хочется попросить вас уделять боль-
ше внимания нашей молодежи, вернее, ее родите-
лям — беседы с психологами, экспертами, учителя-
ми — они очень полезны нам. Мы в ритме жизни часто 
не успеваем заметить изменения в ребенке — ну спит 
он дома, приходит вовремя, в школу не вызывают, 
и мы спокойны, значит, все в порядке. А потом… 
200 тысяч мальчишек и девчонок оказываются в ка-
кой-то субкультуре. Надо больше знать об увлечени-
ях наших детей — нам надо знать, чем дышит наша мо-
лодежь.

Ольга

Замглавы МИД Панкин: 
Создать единую валюту 
стран БРИКС сложно, 
но есть альтернативы
Ирина Жандарова • rg.ru/art/2506223
Идея возможности учреждения международной резер-
вной валюты на основе корзины валют государств 
БРИКС не новая, о ней говорят с лета прошлого года 
точно. Конечно, это процесс не быстрый и требует 
ювелирных согласований на несколько стран. И все же, 
как говорится, сложно, но можно. Пора уже уходить от 
доллара. Нужно переквалифицироваться в мощных 
конкурентов. Все возможности у БРИКС для этого есть. 
И альтернативное решение по валюте тоже имеет ме-
сто быть. Национальные валюты должны все равно ра-
ботать, чтобы набирать вес на мировой арене. Но и об-
щая валюта в рамках стран БРИКС может хорошо сыг-
рать на руку в борьбе с долларом.

Елена

Путешествие 
из Третьего Рима — 
во Второй, и оттуда — 
в Рим Первый
Юрий Лепский • rg.ru/art/2508613
На ловца и зверь бежит! Как раз собираюсь лететь 
в Европу через Стамбул, и просто открытие для меня, 
что надо лететь той же авиакомпанией, которой 
я воспользуюсь для полета в Турцию. Уберегли от 
проблем. И остальные советы — уже скопировала в те-
лефон! Хотелось бы, чтобы автор вышел в Стамбул 
на прогулку и почитать об этом… Но может в следую-
щий раз!

Юлия

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать 
на нашем сайте яркие публикации 
в газете: WWW.RG.RU

ЖИВОПИСЬ Картина Кандинского продана 
на аукционе за рекордные $44 млн
rg.ru/art/2508958

ЗДОРОВЬЕ В ожидании солнца: эндокринолог 
рассказала, где взять «гормон радости» после долгой 
зимы
rg.ru/art/2508907

ПРОГНОЗ Экономист Ковалев оценил долгосрочные 
потери Европы от антироссийских санкций
rg.ru/art/2508541

ЕДА Врач: Среди отодвигающих старость продуктов 
есть одна каша
rg.ru/art/2508879

КИНО Найден первый сценарий «Унесенных ветром», 
полный жестокости и насилия
rg.ru/art/2508783

ЗАВТРАК Почему не работает кишечник: Названа 
ошибка, которую многие совершают каждое утро
rg.ru/art/2508867

ВИДЕО Вышел трейлер русско-сербского сериала 
«Балканский ветер»
rg.ru/art/2508449

АВТО Появились новые фото Hyundai Solaris 
следующего поколения. Что случилось с универсалом?
rg.ru/art/2508318

МУЛЬТФИЛЬМЫ «Союзмультфильм» анонсировал 
новые проекты с героями советской анимации
rg.ru/art/2508359

НЕДВИЖИМОСТЬ Эксперты подсчитали, выгодны 
ли акции от застройщиков
rg.ru/art/2508335

ЭКОНОМИКА Что ждет нефтяной рынок в случае 
выхода ОАЭ из ОПЕК
rg.ru/art/2509543

РЕКОМЕНДАЦИИ Педиатр Игринева рассказала, 
нужно ли принимать витамины детям
rg.ru/art/2509701

ВИДЕО Самые примечательные станции БКЛ 
московского метро
rg.ru/art/2509650
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